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1 октября Аркадий Дворкович провел заседание Правительствен�
ной комиссии по вопросам развития электроэнергетики.

3 октября принято Постановление Правительства России N1062
«О лицензировании деятельности по сбору, транспортированию, об�
работке, утилизации, обезвреживанию, размещению отходов I�IV клас�
сов опасности».

3 октября в рамках Госпрограммы «Развитие рыбохозяйственного
комплекса» распоряжением Правительства России N 1962�р распре�
делены субсидии субъектам Федерации на развитие аквакультуры и
товарного осетроводства в 2015 году.

3 октября распоряжением Правительства России N 1974�р наци�
ональный заповедник «Херсонес Таврический» (Севастополь) принят
в федеральную собственность.

5 октября в Сочи под председательством зампредседателя Пра�
вительства РФ Дмитрия Рогозина на выездном заседании президиума
Госкомиссии по вопросам развития Арктики обсуждались вопросы
проживания в арктической зоне коренных малочисленных народов,
развитие арктического туризма, а также итоги министерской встречи
Арктического совета.

5 октября Президент России подписал Федеральные законы:
N 277�ФЗ «О внесении изменения в ст. 39.30 Земельного кодекса
РФ», N 283�ФЗ «О внесении изменения в ст. 28.3 Кодекса РФ об
административных правонарушениях».

6 октября в Кстово Нижегородской области Дмитрий Медведев про�
вел Совещание о модернизации нефтеперерабатывающих производств.

6 октября принято Постановление Правительства России  N 1067
«Об изменениях в правилах лицензирования экспертизы промыш�
ленной безопасности», направленное на совершенствование лицен�
зионных требований по проведению экспертизы промбезопасности в
целях повышения уровня защиты от аварий на опасных производ�
ственных объектах.

7 октября состоялось очередное заседание Межведомственной ра�
бочей группы при Администрации Президента России по вопросам, свя�
занным с изменением климата и обеспечением устойчивого развития.

7 октября распоряжением Правительства России N 1989�р ООО
«УралТрансСервис» предоставлены права пользования участком недр
федерального значения, включающим Силурийский участок и север�
ную часть месторождения Рассольнинская депрессия (Пермский край).

7 октября распоряжением Правительства России N 1993�р план
реализации госпрограммы «Развитие рыбохозяйственного комплекса»
дополнен контрольными событиями по подпрограммам «Развитие осет�
рового хозяйства» и «Повышение эффективности использования и раз�
витие ресурсного потенциала рыбохозяйственного комплекса».

8 октября принято Постановление Правительства России N 1073
«О порядке взимания экологического сбора». Установлены порядок
его исчисления, срок уплаты, правила взыскания, зачёта, возврата
излишне уплаченных или взысканных сумм.

8 октября распоряжением Правительства России N 2004�р утвер�
ждена схема территориального планирования Республики Крым и
Севастополя.

8 октября на заседании Правительства РФ Глава МЧС России Вла�
димир Пучков представил проект Соглашения о сотрудничестве госу�
дарств�участников СНГ в области предупреждения и ликвидации ЧС.

9 октября распоряжением Правительства России N 2015�р рас�
пределены субсидии субъектам Федерации на сейсмоусиление суще�
ствующих объектов и на строительство новых сейсмостойких объек�
тов в 2015 году.

10 октября принято распоряжение Правительства России   2020�р
«О проведении аукциона на право пользования участком недр феде�
рального значения, включающим месторождение Перекатное (Рес�
публика Саха (Якутия)».

12 октября принято Постановление Правительства России N 1090
«О представлении Президенту России предложения о подписании
Соглашения о сотрудничестве государств СНГ в области предупреж�
дения и ликвидации чрезвычайных ситуаций».

14 октября состоялась встреча Дмитрия Медведева с Руководите�
лем ФАНО Михаилом Котюковым.

15 октября распоряжениями Правительства России N2060�р,
N 2061�р, N 2062�р, N 2063�р, N 2064�р, научно�исследовательские
геологические предприятия (ФГУП): ЗапСибНИИ геологии и геофи�
зики, ВСЕГЕИ им. А.П. Карпинского, ВНИИ геологии и минераль�
ных ресурсов Мирового океана им. акад. И.С. Грамберга, НПП «Рос�
геофонд» и ВНИ геологический нефтяной институт реорганизованы
в федеральные государственные бюджетные учреждения (ФГБУ); рас�
поряжением Правительства от 3 октября N 1965�р они были исклю�
чены из прогнозного плана (программы) приватизации федерального
имущества на 2014�2016 гг.

17 октября принято Постановление Правительства России N 1110
«О мерах по обеспечению выполнения Россией обязательств, преду�
смотренных Базельской конвенцией о контроле за трансграничной
перевозкой опасных отходов и их удалением». Компетентными орга�
нами, предусмотренными Конвенцией, определены Минприроды
России и Росприроднадзор.

17 октября распоряжением Правительства России N 2082�р Пере�
чень объектов культурного наследия федерального значения, в частно�
сти, дополнен выявленными объектами культурного наследия, входящи�
ми в состав памятников федерального значения: «Ансамбль Соловецкого
монастыря и отдельные сооружения островов Соловецкого архипелага»,
«Дворец со службами и парком» (Ленинградская обл., пос. Ропша), а так�
же памятником – частью объекта Всемирного наследия «Исторический
центр Санкт�Петербурга и отдельные группы памятников».

17 октября распоряжением Правительства России N 2073�р к
объектам культурного наследия отнесены более 220 объектов, распо�
ложенных на территории Республики Крым и г. Севастополя.

21 октября состоялась встреча Дмитрия Медведева с Руководи�
телем Роспотребнадзора Анной Поповой.

22 октября на заседании Правительства России был рассмотрен
проект ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О безопас�
ности гидротехнических сооружений».

24 октября принято Постановление Правительства России N 1143
«Об изменениях в правилах организации и проведения торгов на пра�
во заключения договора пользования рыбоводным участком», позво�
ляющем при проведении торгов на право заключения договора в от�
ношении рыбоводных участков, образованных на территории Рес�
публики Крым или г. Севастополя, учесть интересы хозяйствующих
субъектов, которые ранее занимались выращиванием объектов аква�
культуры по украинскому законодательству.

27 октября Владимир Путин подписал ФЗ N 292�ФЗ «О внесении
изменения в ст. 12 Федерального закона «О лицензировании отдельных
видов деятельности» в связи с принятием ФЗ «О карантине растений».

29 октября в Ново�Огарёво Владимир Путин и вице�президент
РАН, главный эндокринолог Минздрава России, академик Иван Де�
дов обсудили пути наиболее эффективной реализации задач по ре�
формированию Академии наук.

29 октября на заседании Правительства России был рассмотрен
вопрос «О внесении изменений в Положение о Министерстве строи�
тельства и ЖКХ РФ», предусматривающих наделение Минстроя Рос�
сии полномочиями по выработке и реализации госполитики и норма�
тивно�правовому регулированию деятельности, связанной с обраще�
нием с твёрдыми бытовыми (коммунальными) отходами.
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30 октября Владимир Путин направил приветствие участникам,
организаторам и гостям II Фестиваля Русского географического об�
щества. В приветствии, в частности, говорится:

«Искренне рад, что идея проведения фестивалей РГО получила ши�
рокую общественную поддержку, объединила большое количество людей
самых разных возрастов, профессий, увлечений – тех, кто искренне лю�
бит Россию, интересуется её историей и самобытными традициями,
кто чувствует сопричастность и личную ответственность за сбере�
жение нашего уникального культурного, природного наследия.

Отмечу, что нынешний форум проходит в год 170�летнего юбилея
РГО, и потому его программа особенно насыщенна и разнообразна. На 
площадках фестиваля можно будет познакомиться с современной жиз�
нью Русского географического общества, с работой его большой и друж�
ной команды, с результатами научных, исследовательских, просвети�
тельских проектов. И, конечно, гостей ждут встречи с известными учё�
ными, экологами, краеведами, интересные творческие, образователь�
ные инициативы, в том числе Всероссийский географический диктант.

Уверен, что фестиваль пройдёт на подъёме, запомнится доброже�
лательной, гостеприимной атмосферой».

В заседании приняли участие
губернаторы рыбодобывающих
регионов, члены Правительства
РФ и руководители профильных
федеральных ведомств.

Открывая заседание, Прези�
дент России отметил, что главная
цель заседания – «определить
меры, которые будут способство�
вать наполнению российского

рынка качественной и доступной
по цене отечественной рыбной
продукцией».

Предложения по стимулиро�
ванию инвестиционной активно�
сти озвучил руководитель рабо�
чей группы по подготовке докла�
да к Госсовету о состоянии рыб�
ной отрасли, губернатор Саха�
линской области Олег Кожемяко.

Среди основных мер он назвал
увеличение срока закрепления
долей квот на вылов морских био�
ресурсов до 15 лет, а также выде�
ление до 20% квот на инвестици�
онные цели, для закупки новых
судов, построенных на отече�
ственных верфях, и строительство
объектов переработки рыбной
продукции. Перспективным меха�

низмом для снижения цен, по
мнению руководителя Сахалин�
ской области, может стать бирже�
вая аукционная торговля рыбо�
продукцией, которая уже опробо�
вана в островном регионе. Он так�
же обратил внимание на пробле�
му избыточных административ�
ных барьеров, предложив упразд�
нить функции Россельхознадзо�
ра на берегу. Ликвидация воз�

Открывая заседание, Владимир
Путин отметил, что необходимо
свести на нет риски возникновения
на таких предприятиях аварий или
совершения противоправных дей�
ствий на объектах ядерной энерге�
тики, а также предприятиях, на ко�
торых хранятся, производятся или
используются опасные радиацион�
ные, химические, биологические ве�
щества и материалы и определил
следующие приоритеты в данной
области:

1) необходимо проанализиро�
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вать, насколько «действующие до�
кументы стратегического планиро�
вания» в данной области, «отвеча�
ют реалиям сегодняшнего дня, и при
необходимости внести соответству�
ющие коррективы»;

2) необходимо  уделить серь�
ёзное внимание «анализу вызовов
и угроз безопасности в обозна�
ченных сферах» и «сформировать
единые взгляды на эти вызовы и
угрозы»;

3) «важно обеспечить реали�
зацию научно�технической поли�

тики в области разработки и экс�
плуатации современных средств
защиты», ориентированной на
«эффективное противодействие
всем видам потенциальных угроз»;

4) «следует провести инвента�
ризацию индивидуальных средств
защиты граждан, определить, ка�
кие из них морально и технически
устарели, и выработать меры по
восполнению запасов таких средств
за счёт современных образцов»,
созданных на отечественной базе;

5) «надо активнее переходить

на безопасные, экологичные тех�
нологии в промышленности,
ЖКХ, внедрять жёсткие современ�
ные стандарты, чтобы стимулиро�
вать использование технологий,
которые снижают, а ещё лучше –
полностью исключают риски»;

6) «в сфере повышенного
внимания должна оставаться са�
нитарно�эпидемиологическая об�
становка», при этом «необходимо
минимизировать риски распрост�
ранения вредоносных инфекций».

В завершение Президент Рос�
сии отметил, что эту работу необ�
ходимо тщательно координировать
на всех уровнях.

НИА�Природа

Глава Минприроды России
информировал Президента Рос�
сии о результатах геологоразве�
дочных работ (ГРР) и о мерах по
стимулированию инвестицион�
ной активности недропользова�
телей. В частности, он отметил,
что объемы ГРР за счет средств
федерального бюджета в 2015 г.
снизились по сравнению с 2014 г.
на 20% и составили 28,4 млрд
руб., а за счет средств недрополь�
зователей – на 10% и составили
310 млрд руб. Поступления в фе�
деральный бюджет от разовых
платежей составили около 37
млрд руб., что на 8 млрд руб. боль�
ше плана. Наиболее значитель�
ное снижение расходов (пример�

(Окончание на стр. 3)
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но 50%) произошло на шельфе.
Для стимулирования инвес�

тиционной активности недро�
пользователей в 2014 г. Минпри�
роды России ввели так называе�
мый заявительный принцип, при
котором недропользователь без
проволочки получает лицензию
на геологоразведку на самой на�
чальной стадии на участке недр,
где разведанных запасов нет, где
спроса как такового до этого не
было. И в этом году по этому
принципу будет выдано 215 уча�
стков, в основном на твердые по�
лезные ископаемые.

Сергей Донской доложил о
завершении деформирования гос�
компании по геологоразведке

«Росгеология» – «полностью кон�
солидировали все предприятия по
геологоразведке, которые находи�
лись в государственной собствен�
ности: сейсморазведочные компа�
нии, и предприятия по бурению»,
– отметил Министр.

Отдельно обсуждались при�
нятые изменения в законодатель�

ство, в частности, по вопросам
оборота геоинформации, проце�
дуре упрощения проведения бу�
рения и установлению гарантий
на лицензирование права пользо�
вания участками недр на Балтий�
ском море.

НИА�Природа

Гостям, участникам и органи�
заторам Фестиваля Председатель
Попечительского Совета Обще�
ства Владимир Путин направил
приветственное слово, которое
озвучил на церемонии открытия
Председатель Медиа�совета РГО
Дмитрий Песков.

В церемонии открытия уча�
ствовали представители регио�
нальных отделений РГО, победи�

II  ФЕСТИВАЛЬ  РГО
30 ÓÍÚˇ·ˇ ‚ ÃÓÒÍ‚Â ‚ ÷ÂÌÚ‡Î¸ÌÓÏ ‰ÓÏÂ

ıÛ‰ÓÊÌËÍ‡ ÒÓÒÚÓˇÎÓÒ¸ ÚÓÊÂÒÚ‚ÂÌÌÓÂ ÓÚÍ˚ÚËÂ II
‘ÂÒÚË‚‡Îˇ —ÛÒÒÍÓ„Ó „ÂÓ„‡ÙË˜ÂÒÍÓ„Ó Ó·˘ÂÒÚ‚‡.

тели фотоконкурса «Самая кра�
сивая страна», почётные гости,
среди которых Председатель Со�
вета Федерации Валентина Мат�
виенко, Председатель Госдумы
Сергей Нарышкин, Первый вице�
президент РГО Артур Чилинга�
ров, известные путешественники,
телеведущие, космонавты.

Открывая Фестиваль, Прези�
дент РГО Сергей Шойгу отметил,

что посетители смогут прочув�
ствовать атмосферу путешествий
и открытий, которая на протяже�
нии долгих лет питает всех иссле�
дователей и энтузиастов, и поре�
комендовал всем не ограничивать�
ся только одним посещением
Фестиваля, так как каждый день
в программе Фестиваля предус�
матривается что�то новое.

«Формат Фестиваля – убеди�
тельное свидетельство того, на�
сколько он востребован, насколь�
ко велик интерес и велика любовь

к нашему Отечеству, к природе
родного края. На территории на�
шей страны расположены прак�
тически все природные зоны.
Неповторима ее красота. Но глав�
ное богатство нашей страны – ее

(Окончание на стр. 3)

О  ГЕОЛОГОРАЗВЕДКЕ

На заседании рассматрива�
лись пути адаптации российско�
го ТЭК к новым экономическим
условиям, перспективы реали�
зации ряда инвестиционных

СТРАТЕГИЯ  РАЗВИТИЯ  ТЭК
27 ÓÍÚˇ·ˇ ÔÓ‰ ÔÂ‰ÒÂ‰‡ÚÂÎ¸ÒÚ‚ÓÏ ¬Î‡‰ËÏË‡ œÛÚËÌ‡ ‚  ÂÏÎÂ ÒÓÒÚÓˇ-
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проектов и меры по снижению
зависимости от импорта обору�
дования в отрасли.

«За последние годы россий�
ский ТЭК, его базовые отрасли

набрали хороший темп во мно�
гом благодаря тем решениям, ко�
торые мы с вами принимали в
предыдущие годы», – отметил в
своем выступлении Владимир Пу�

тин. «В 2014 г. в России было до�
быто 527 млн тонн нефти...
Объём добычи природного газа в
России в 2014 г. составил 578
млрд кубометров... В российском
ТЭКе активно внедряются новые
ресурсосберегающие, экологич�
ные технологии. Так, более ра�
ционально теперь используется
такое ценное сырьё, как попут�
ный нефтяной газ. За первое по�
лугодие т.г., например, использо�
вано 86,5% попутного газа» (и по
сравнению с 2012 г. увеличилось
на 10,3%)», – сказал Владимир
Путин. Он подчеркнул, что на
сегодняшний день более 40% ка�
питаловложений в стране прихо�
дится на долю ТЭК.

(Окончание на стр. 3)

8 октября в Дубровнике (Хорватия) на 42�й сес�
сии Межправительственной группы экспертов по из�
менению климата (МГЭИК) на пост вице�председа�
теля Второй рабочей группы МГЭИК избран Сергей
СЕМЕНОВ, д.ф.�м.н., проф., член Президиума Рос�
экоакадемии, директор Института глобального клима�
та и экологии Росгидромета и РАН. 6 октября МГЭИК
избрала Хёсона Ли (Республика Корея) своим новым

председателем. Выборы нового состава Бюро МГЭИК открывают путь
к началу работы над Шестым докладом об оценке, который планиру�
ется завершить через 5�7 лет (работа над Пятым докладом была за�
кончена в ноябре 2014 г.). Президиум Росэкоакадемии поздравляет
Сергея Михайловича с избранием и желает ему успехов в работе!

24 октября распоряжением Правительства РФ
N 2161�р директор Полярного НИИ морского рыб�
ного хозяйства и океанографии им.Н.М. Книповича
Росрыболовства, к.б.н. Константин ДРЕВЕТНЯК на�
значен представителем России в Комиссии по рыбо�
ловству в северо�восточной части Атлантического
океана (НЕАФК). НЕАФК создана в 1980 г. с целью

регулирования рыболовства в данном традиционном районе промыс�
ла российских рыбаков Европейской части РФ.

30 сентября приказом Минсельхоза России
N 146�кр Яна БАГРОВА назначена заместителем ру�
ководителя Федерального агентства по рыболовству.
Яна Александровна до перехода в Росрыболовство с
2008 г. работала в ФАС России замначальника Управ�
ления контроля иностранных инвестиций, Управле�
ния по борьбе с картелями, Управления контроля

ЖКХ, строительства и природных ресурсов. С сентября 2014 г. воз�
главляла Управление правового обеспечения Росрыболовства. К ис�
полнению обязанностей она приступила с 5 октября.

29 октября Указом Президента РФ N 542 в состав Комиссии при
Президенте РФ по вопросам стратегии развития ТЭК и экобезопасно�
сти включены: Олег БЕЛОЗЕРОВ – президент ОАО «РЖД», Эдуард
ХУДАЙНАТОВ – президент АО «Независимая нефтегазовая компа�
ния», Николай ШУЛЬГИНОВ – председатель правления – гендирек�
тор ПАО «РусГидро». Из состава Комиссии исключены М.Ю. Бажаев,
Е.В. Дод, В.В. Кириллов, С.Г. Новиков, В.А. Пак и В.И. Якунин.

13 октября распоряжением Правительства РФ
Евгений ДИТРИХ назначен первым замминистра
транспорта РФ. Е. Дитрих родился в 1973 г., окончил
МИФИ. С 1995 г. – в Госкомимуществе. В 2004 г. –
замдиректора Департамента имущественных и земель�
ных отношений и экономики природопользования
Минэкономразвития России. С 2005 г. – замруково�

дителя Росавтодора. С 2012 г. – замдиректора Департамента промыш�
ленности и инфраструктуры Аппарата Правительства РФ. С июля
2015 г. – Руководитель Ространснадзора. Е. Дитрих занял данный
пост вместо Олега Белозерова, который ранее возглавил РЖД.

14 октября приказом Министра транспорта РФ
N 1038/к Сергей САРИЦКИЙ назначен и.о. Руково�
дителя Федеральной службы по надзору в сфере транс�
порта. Ранее С. Сарицкий с 22 января 2014 г. занимал
должность замруководителя Ространснадзора.

20 октября депутат Госдумы РФ Георгий КАРЛОВ
назначен зампредседателя Комитета Госдумы по ре�
гиональной политике и проблемам Севера и Дальнего
Востока. До этого он более трех лет трудился в составе
Комитета Госдумы по природным ресурсам, природо�
пользованию и экологии, одновременно возглавляя
подкомитет по водным ресурсам.

12 октября Руководитель Роспотребнадзора –
Главный госсанврач РФ Анна Попова представила
Губернатору Тульской области Владимиру Груздеву
нового начальника Управления Роспотребнадзора
по Тульской области Александра ЛОМОВЦЕВА.
А. Ломовцев окончил в 1989 г. Рязанский медин�
ститут, работал врачом�эпидемиологом и завотде�

лением гигиены и эпидемиологии лечебно�профилактических уч�
реждений, отделением особо�опасных инфекций, завотделом со�
циальной гигиены Центра госсанэпиднадзора по Тульской облас�
ти. С 2002 г. – замглавного врача ЦГСЭН, а в 2005 г. – замруково�
дителя Управления. Доктор медицинских наук.

21 октября коллективу Минприроды Республи�
ки Алтай представили нового замминистра, который
будет курировать вопросы лесного хозяйства – Сер�
гея САМСОНЕНКО. Ранее занимавший должность
замминистра по лесному хозяйству Евгений Кочен�
ков ушел на заслуженный отдых. С. Самсоненко ро�
дился 11 октября 1963 г. в с. Павловка Алтайского

края. Окончил Уральский лесотехнический институт. Более 30 лет
проработал в лесном хозяйстве края, прошел путь от разнорабочего
до директора крупного лесного предприятия, руководил Бобровс�
ким лесокомбинатом. Кандидат наук.

21 октября Губернатор Амурской области Алек�
сандр Козлов назначил Министром природных ре�
сурсов области Юрия ПРИВАЛОВА. Юрий Ивано�
вич родился 1956 г. в Уссурийске. Окончил Дальне�
восточный институт советской торговли. До назна�
чения в 2009 г. Министром природных ресурсов
Амурской области занимал должность первого зам�
министра природных ресурсов области. С марта

2015 г. – руководитель аппарата Губернатора.
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Присуждение
7 октября Дмитрий Медведев подписал распоряжение   1994�р

«О присуждении премий правительства РФ 2015 года в области науки и
техники для молодых ученых». Премии Правительства РФ 2015 г. в
области науки и техники для молодых ученых присудили четырем ав�
торским коллективам, включая коллектив, возглавляемый Елизаветой
ПЕРШИНОЙ – к.б.н., м.н.с. Почвенного института им. В.В. Докучае�
ва, в составе Михаила СЕМЕНОВА и Тимофея ЧЕРНОВА – и.о. м.н.с. и
Азиды ТХАКАХОВОЙ – м.н.с. ПИ им. В.В. Докучаева, а также Екате�
рины ИВАНОВОЙ – к.б.н., и.о. н.с. ВНИИ сельскохозяйственной мик�
робиологии – за разработку молекулярно�генетического подхода к мик�
робиологической оценке здоровья и ресурсного потенциала почв России.

22 октября Указом Президента РФ N 526 за достигнутые трудовые
успехи, активную общественную деятельность и многолетнюю добро�
совестную работу награждены: орденом Почета: Борис КРАСНЫХ – зам�
руководителя Ростехнадзора; Григорий МАШКОВЦЕВ – гендиректор
ВНИИ минерального сырья им. Н.М. Федоровского; Олег НАРАЙКИН
– замдиректора Института кристаллографии им. А.В. Шубникова РАН;
медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» I степени: Владимир ГЛЕ�
БОВСКИЙ – завотделом ВНИИ геологии и минеральных ресурсов Ми�
рового океана им. акад. И.С. Грамберга; Александр КОПАРЕЙКИН –
руководитель Дальневосточного управления Ростехнадзора; медалью
ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени: Сергей ВОЛКОВ –
капитан теплохода ОАО «Енисейское речное пароходство»; Анатолий
ЛЫКОВ – слесарь ГУП «Водоканал Санкт�Петербурга»; Виктор СМИР�
НОВ – начальник отдела по капстроительству и ремонту Администра�
ции Волго�Балтийского бассейна внутренних водных путей.

26 октября распоряжением Президента РФ N 335�рп за достигну�
тые трудовые успехи, многолетнюю добросовестную службу и активную
общественную деятельность: награжден Почетной грамотой Президен�
та РФ Валентин КОЗЕЛЬСКИЙ – замначальника Управления по над�
зору за объектами нефтегазового комплекса Ростехнадзора; объявлена
благодарность Президента РФ: Александру ЛИПИЛИНУ – завотделе�
нием ВНИ геологического нефтяного института; Петру МАХНЕВУ –
гл. руководителю проекта ГУП «Водоканал Санкт�Петербурга».

30 сентября – 2 октября в
Волгограде Российским научно�
техническим обществом водно�
го транспорта Росморречфлота
проведена конференция «Обес�
печение безопасности и надеж�
ности судоходных ГТС».

На 1 октября за семь меся�
цев работы горячей линии Об�
щественной палаты РФ посту�
пило 687 звонков с жалобами на
неприятные запахи от жителей
Москвы и области.

1 октября замруководителя
Росприроднадзора Владимир
Смолин провел заседание Комис�
сии по рассмотрению результа�
тов госгеолнадзора, осуществля�
емого Росприроднадзором и его
территориальными органами.

1 октября Минэнерго Рос�
сии проведена корректировка
Энергостратегии России с про�
лонгацией срока ее действия на
период до 2035 года.

1 октября в Красноярске
открылась Международная
конференция «Открытые гор�
ные работы в ХХI веке».

1 октября в шельфовой час�
ти моря Лаптевых на борту НИС
«Виктор Буйницкий» завершена
морская научная экспедиция.

1 октября  Оперативный
штаб Рослесхоза рекомендовал
Тамбовской, Оренбургской об�
ластям, Краснодарскому краю
ввести режим ЧС по лесопожар�
ной обстановке.

2 октября в Стамбуле, в рам�
ках встречи Министров энерге�
тики стран Группы 20 глава Ми�
нэнерго России Александр Но�
вак обсудил с Министром энер�
гетики и природных ресурсов
Турции Али Ризой Алабоюном
вопросы двустороннего сотруд�
ничества в ТЭК, включая про�
ект «Турецкий поток».

2 октября в Ростове�на�
Дону завершилась Международ�
ная конференция «Актуальные
проблемы аквакультуры в совре�
менный период».

2 октября в Кисловодске
Председатель Комитета СФ по
соцполитике Валерий Рязанс�
кий принял участие в обще�
ственных слушаниях по присво�
ению Кисловодскому курортно�
му лечебному парку статуса
ООПТ федерального значения.

2 октября на ВДНХ состо�
ялось торжественное открытие
фотовыставки «Ради жизни на
земле», посвященной 25�летию
МЧС России.

2 октября в Общественной
палате РФ состоялся экстрен�
ный круглый стол «Незаконная
деятельность по разработке и
добыче песка на территории
Московской области».

2�3 октября эстафету Детс�
кого экодвижения «Зелёная
планета» в рамках заключитель�
ных мероприятий XIII Между�
народного детского экофорума
«Зелёная планета 2015» принял
г. Усть�Кут (Иркутская обл.).

2�3 октября в Приморской
госсельскохозакадемии про�
шла Всероссийская конферен�
ция «Опыт и перспективы со�
временных лесоводственных
исследований».

2�4 октября в концертном
горно�туристическом центре
«Газпром» в Красной Поляне,
Сочи состоялся Первый между�
народный экофорум «У нас одна
Земля. В гармонии с природой».

2�5 октября в г. Иркутске про�
шел I Байкальский международ�
ный экофорум «Чистая планета».

4 октября начальник Даль�
невосточного РЦ МЧС России
Александр Соловьёв вместе с гу�
бернатором Сахалинской обла�
сти Олегом Кожемяко соверши�
ли контрольный облет террито�
рий, пострадавших от циклона.

4 октября около г. Ожиж
(Польша) прошли международ�
ные учения по тушению лес�
ных пожаров.

4 октября ко Всемирному дню
защиты животных Минприроды
России совместно с Международ�
ным фондом защиты животных
презентовало социальный видео�
ролик о борьбе с нелегальной тор�
говлей животными в Интернете.

5 октября Глава МЧС Рос�
сии Владимир Пучков возложил
цветы к памятнику пожарным и
спасателям в честь 83�й годов�
щины образования Гражданской
обороны, отмечаемый ежегод�
но 4 октября.

5�9 октября на базе физфа�
ка СПбГУ прошла Конферен�
ция�конкурс «Геофизика�2015».

5�9 октября в г. Риге Евроко�
миссия провела обучающие кур�
сы по планированию действий
компетентных органов в ЧС при
распространении особо опасных
болезней животных.

5 октября состоялось засе�
дание Госкомиссии по проведе�
нию летных испытаний косми�
ческих комплексов социально�
экономического, научного и
коммерческого назначения на
тему «О готовности космичес�
кого комплекса «Электро» к
летним испытаням и поставке
«Электро�Л»   2 на Байконур».

5�9 октября в г. Бразилиа
прошла 8�й сессия Подкомитета
по аквакультуре Комитета по ры�
боловству ФАО.

6 октября замруководителя
Вадим Никаноров выступил с
докладом на заседании Межве�
домственной комиссии СБ РФ по
экобезопасности по вопросу «Об
угрозах национальной безопас�
ности в сфере водопотребления
на территории РФ».

6 октября в Минприроды
России прошло совещание по
уточнению полномочий Росвод�
ресурсов и Росприроднадзора в
части установления нормативов
допустимых сбросов загрязняю�
щих веществ в водные объекты.

6 октября распоряжением
администрации Баунтовского
эвенкийского района Бурятии
введен режим ЧС в лесах муни�
ципального характера.

6 октября Руководителем
Росгидромета Александром Фро�
ловым подписаны соглашения о
сотрудничестве с Губернатором
Забайкальского края Константи�
ном Ильковским и Губернатором
Новосибирской области Влади�
миром Городецким.

6 октября в Национальном
центре управления в кризисных
ситуациях МЧС России Ми�
нистр Владимир Пучков провел
селекторное совещание, посвя�
щенное организации защиты
жизни и здоровья людей на
водных объектах РФ.

6�7 октября в г. Санкт�Пе�
тербурге состоялось XVIII засе�
дание Совместной Российско�
Эстонской комиссии по охране и
рациональному использованию
трансграничных вод.

6�12 октября в Астрахани
прошло заседание 45�й сессии
Смешанной Российско�Норвеж�
ской комиссии по рыболовству.

7 октября состоялось оче�
редное заседание Межведом�
ственной рабочей группы при
Администрации Президента по
вопросам, связанным с измене�
нием климата и обеспечением
устойчивого развития.

7 октября замглавы МИД
РФ Геннадий Гатилов принял
президента Международного
фонда сельскохозяйственного
развития К.Нванзе.

7 октября в г. Белграде со�
стоялось заседание Комитета эк�
спертов ООН по глобальному уп�
равлению геопространственной
информацией для Европы.

7 октября утвержден при�
каз Росприроднадзора N 794
«Об организации и проведении
госэкоэкспертизы материалов
«Строительство транспортного
перехода через Керченский
пролив», с установленным
45�дневным сроком проведения
госэкоэкспертизы.

7 октября в г. Красноярске
состоялось совместное выездное
совещание Секретаря Совета Бе�
зопасности РФ и полномочного
представителя Президента РФ в
Сибирском ФО. По вопросу о до�
полнительных мерах по декрими�
нализации ЛПК в субъектах РФ,
расположенных в СФО, высту�
пил замруководителя Роспри�
роднадзора Олег Долматов.

7�8 октября в Стамбуле про�
шла 31�я сессия Комиссии по за�
щите Черного моря от загрязне�
ния Бухарестской конвенции.

7�8 октября в Москве состо�
ялось Шестое ежегодное Всерос�
сийское совещание «Проблемы
геологии нефти и газа» на тему:
«Пути наращивания сырьевой
базы нефти и газа в современных
экономических условиях».

7�8 октября в Омске прошла
первая Международная выстав�
ка высоких технологий и техни�
ки для Арктики, Сибири и Даль�
него Востока.

7�8 октября эстафету Детс�
кого экодвижения «Зелёная пла�
нета» принял Майкоп.

8 октября замглавы МЧС
России Александр Чуприян вы�
ступил с докладом о реализации
программно�аппаратного комп�
лекса «Безопасный город» в
Ярославле на конференции «Си�
стема распределенных ситуаци�
онных центров».

8 октября в Росводресурсах
состоялось очередное заседание
Межведомственной рабочей
группы по регулированию режи�
мов работы водохранилищ Вол�
жско�Камского каскада.

8 октября подписан приказ
Рослесхоза   353 «Об установ�
лении лесосеменного райони�
рования».

Избрание
5�6 октября в г. Белграде на Генассамблее ассоциации «Евро�

географика» Руководитель Росреестра Игорь ВАСИЛЬЕВ  избран в
Правление ассоциации. В состав Правления входят 9 членов, шесть
из которых избираются на ежегодном заседании Генассамблеи. «Ев�
рогеографика» объединяет более 60 госслужб регистрации, кадастра и
картографии из 46 стран.

«ПРИРОДА  БЕЗ  ГРАНИЦ»
29�30 октября во Владивостоке прошел IX Международный эко�

логический форум «Природа без границ».
Ежегодный форум «Природа без границ» стал крупнейшей на Даль�

нем Востоке коммуникативной площадкой для обсуждения экологичес�
ких проблем не только России, но и стран Азиатско�Тихоокеанского
региона. Он собирает широкой круг представителей власти, науки, биз�
неса, общественности и проходит под патронажем губернатора Примор�
ского края. Основная тема форума в 2015 г. – сохранение благоприятной
среды обитания человека, животного и растительного мира в условиях
опережающего социально�экономического развития Дальнего Востока.

WWW России

УПРАВЛЕНИЕ  РИСКАМИ
12 октября Глава МЧС России Владимир Пучков дал старт ра�

боте Международного конгресса «Глобальная и национальная стра�
тегии управления рисками катастроф и стихийных бедствий», кото�
рый проходил на базе МГУ им. М.В. Ломоносова 12�14 октября.

В мероприятии принимали участие свыше 100 представителей более
чем из 70 стран мира. Поприветствовав участников конгресса, Глава МЧС
России представил Национальную платформу по сокращению рисков бед�
ствий и стратегию управления ими, а также методы повышения эффектив�
ности борьбы с крупномасштабными ЧС. Продолжая выступление Вла�
димира Пучкова, ректор МГУ, академик Виктор Садовничий сказал, что
«спасение человека – одна из основных задач человечества», поэтому со�
вершенствование технологий и методик основных мероприятий в этой
области – важнейшее направление научной мысли. На пленарном заседа�
нии также выступили генсекретарь Международной организации граж�
данской обороны Владимир Кувшинов, научный руководитель Института
геоэкологии им. Е.М. Сергеева, академик РАН Виктор Осипов и др.

МЧС России

РИСК�МОДЕЛЬ

Роспотребнадзором впервые сформировала проект Ежегодного
плана проведения плановых проверок на 2016 год на основе риск�
ориентированного подхода контрольно�надзорной деятельности.

Приказом Роспотребнадзора утверждены методические рекомен�
дации для риск�ориентированной модели контрольно�надзорной дея�
тельности, которые выделяют приоритетные субъекты надзора, имею�
щие высокий потенциальный риск причинения вреда здоровью населе�
ния и устанавливают периодичность контрольно�надзорных меропри�
ятий. Это позволит оптимизировать трудозатраты службы и сконцент�
рировать усилия на объектах чрезвычайно высокого и высокого риска,
простимулировать предпринимательское сообщество к повышению от�
ветственности в сфере обеспечения санэпидблагополучия.

Роспотребнадзор

70�ЛЕТИЕ ФАО
16 октября в г. Милане (Италия) в рамках проводимой всемир�

ной универсальной выставки ЭКСПО�2015 состоялась официальная
церемония празднования 70�летия ФАО.

Мероприятие, на открытии которого выступили Генсекретарь ООН
Пан Ги Мун, Гендиректор ФАО Жозе Грациану да Силва, стало одним
из важнейших событий ЭКСПО�2015. В ходе церемонии ФАО пред�
ставила Генсекретарю ООН Миланскую хартию, призванную объеди�
нить усилия для борьбы с недоеданием, неполноценным питанием и
потерями продовольствия, способствуя при этом обеспечению равно�
го доступа к природным ресурсам и устойчивому развитию.

НИА�Природа

СЕССИЯ  МЕЖГОССОВЕТА
9�10 октября в г. Ереване состоялось заседание 37�ая сессия

Межгосударственного совета по геодезии, картографии, кадастру и
дистанционному зондированию Земли государств�участников СНГ.

Делегацию Росреестра возглавлял руководитель ведомства Игорь
Васильев. За прошедший год Росреестром доработан с учетом замечаний
и предложений государств�участников СНГ проект Концепции о взаим�
ном сотрудничестве при формировании единого навигационного про�
странства СНГ. Участники сессии обсудили проект Соглашения о со�
трудничестве в подготовке, переподготовке и повышении квалификации
специалистов в области геодезии, картографии, кадастра и ДЗЗ, и приня�
ли решение внести его на рассмотрение Совета глав правительств СНГ.

Росреестр

В  КНИГУ  РЕКОРДОВ
В Книгу рекордов России включен Всероссийский экологический

детский фестиваль «Экодетство», состоявшейся с 5 по 7 июня 2015 г.
в 85 субъектах РФ.

Рекорд установлен в категории «Мероприятие в рамках природоох�
ранных социально образовательных проектов с участием представителей
наибольшего количества разных субъектов РФ». Фестиваль прошел под
девизом «Дети России – за сохранение Природы!». В его рамках был
объявлен Всероссийский конкурс «Региональное мероприятие первого
Всероссийского экологического детского фестиваля». Также были прове�
дены открытые уроки, посвящения в «Молодые защитники природы»,
субботники, акции по сбору макулатуры и посадки деревьев. Фестиваль
«Экодетство» впервые объединил два праздника – День защиты детей и
Всемирный день окружающей среды. Организаторы Фестиваля – Мин�
природы России, Росприроднадзор, Совет по сохранению природного
наследия нации СФ, Фонд «Природа», Фонд им. В.И. Вернадского.

НИА�Природа

ВОДООХРАННЫЕ  ЗОНЫ
Водоохранные зоны морей в границах островов РФ могут быть

сокращены до 50 метров.
Глава Минприроды России Сергей Донской направил законопро�

ект с соответствующими поправками в Водный кодекс РФ в Минюст
РФ для подготовки заключения. Ранее документ был согласован со
всеми заинтересованными федеральными ведомствами. В настоящее
время в силу п. 8 ч. 15 ст. 65 Водного кодекса РФ в границах водоохран�
ных зон, ширина которых составляет 500 метров, запрещается разведка
и добыча общераспространенных полезных ископаемых.

Пресс�служба Минприроды

РЫБАЛКА  В  ЛЕСУ
Минприроды России намерено разрешить размещать на лесных

участках объекты, необходимые для осуществления рыболовства и
аквакультуры.

Соответствующий проект закона Глава Минприроды России Сер�
гей Донской направил на рассмотрение в заинтересованные феде�
ральные ведомства. В Лесном кодексе РФ отсутствуют нормы, даю�
щие право использовать земли лесного фонда для целей рыболовства
и аквакультуры. По словам С.Донского, изменения позволят комп�
лексно урегулировать отношения, связанные с использованием лес�
ных участков для осуществления рыболовства и рыбоводства, исклю�
чая леса, где Лесным кодексом РФ запрещено размещать объекты ин�
фраструктуры рыболовства и аквакультуры (леса ООПТ, лесопарковые
и зеленые зоны, городские леса и особо защитные участки леса).

НИА�Природа

БЕЛЫЙ  МЕДВЕДЬ
22�23 октября в Сочинском нацпарке состоялось 7�е ежегодное

заседание Комиссии, действующей в рамках Соглашения между Пра�
вительством РФ и Правительством США о сохранении и использова�
нии чукотско�аляскинской популяции белого медведя 2000 г.

В ходе заседания замруководителя Росприроднадзора Амирхан
Амирханов отметил, что в России добыча белого медведя не ведется
с 1956 г., а также подчеркнул, что в России вопрос использования
чукотско�аляскинской популяции для нужд коренного населения
может быть вынесен на обсуждение только при выполнении опре�
деленных условий: снижение до минимума уровня браконьерства,
разработка процедуры распределения квоты, создание механизма
контроля добычи медведей и формата отчетности по добыче. Спе�
циально действующая в рамках Комиссии Научная рабочая группа
рекомендовала не менять существующий уровень устойчивого до�
бывания и сохранить его на уровне 58 медведей ежегодно, из кото�
рых самки составляют не более одной трети.

Игорь МИХНО

 ОХОТПОЛИТИКА

15 октября Глава Минприроды России Сергей Донской провел
заседание Совета по выработке и реализации госполитики и норма�
тивно�правовому регулированию в сфере изучения, использования,
воспроизводства и охраны объектов животного мира и среды их оби�
тания, а также в области охоты.

В рамках мероприятия был рассмотрен широкий круг вопросов:
сдачи охотминимума, использования охотничьего билета, а также
проблемы проведения зимнего маршрутного учета (ЗМУ). Участни�
ки Совета одобрили проект Методических указаний по проведению
ЗМУ, представленный Минприроды России, для его скорейшего ут�
верждения и направления на госрегистрацию в Минюст России.
Кроме того, участники обсудили порядок распределения разреше�
ний на добычу охотничьих ресурсов, актуальные проблемы осуще�
ствления традиционной охоты и план работы Совета.

НИА�Природа

«ДОРОЖНАЯ  КАРТА»
Глава Минприроды России Сергей Донской направил соот�

ветствующий проект распоряжения об утверждении Плана мероп�
риятий («дорожная карта») по развитию лесного комплекса Рос�
сии в Правительство РФ.

Документ представляет собой перечень первоочередных мер со
сроком реализации до конца 2017 г. по совершенствованию охраны,
защиты, использования и воспроизводства лесов, развитию лесной
промышленности и лесного машиностроения. Главной целью Плана
мероприятий является обеспечение потребностей в продукции с вы�
сокой степенью передела за счет увеличения объемов производства
при одновременном сокращении импорта, сохранение лесистости тер�
ритории и социально�экологических функций лесов.

Пресс�служба Минприроды

СОВЕЩАНИЕ  ПО  ООПТ
Проблемы и перспективы развития ООПТ накануне 100�летия

заповедной системы России, которое будет отмечаться в 2017 году,
обсудили во Владивостоке 4 по 9 октября участники Всероссийского
совещания директоров заповедников и нацпарков, организованного
Минприроды России совместно с нацпарком «Земля леопарда».

Девиз совещания – «Открываем двери, сохраняя природу». Более
200 представителей национальных парков и заповедников, эксперты и
сотрудники экоорганизаций обсудили «дорожную карту» развития запо�
ведной системы России до 2020 года. Расширение сети заповедников и
нацпарков является одним из самых значимых природоохранных дости�
жений нашей страны, подчеркнул Глава Минприроды России Сергей
Донской, открывая совещание: «Российские заповедники практически не
имеют аналогов в мире. Мы добились здесь значительных результатов».
Тем не менее, по словам министра, существующая система позволяет
обеспечить достаточную охрану менее половины редких видов живот�
ных и видов, находящихся под угрозой исчезновения. Выступая на сове�
щании, замдиректора Департамента госполитики и регулирования в сфе�
ре охраны окружающей среды Минприроды России Всеволод Степа�
ницкий отметил: «С 2009 г., времени передачи ООПТ федерального зна�
чения в ведение Минприроды России, общий объем финансирования
вырос в 3 раза». По его словам, сегодня при осуществлении НИР и про�
ведении мониторинга биоразнообразия на ООПТ применяются фото� и
видеорегистраторы, радиомечение, спутниковое слежение и другие со�
временные технологий. 20 российских заповедников и нацпарков при�
меняют для мониторинга и борьбы с браконьерством беспилотные ле�
тательные аппараты. В ходе дискуссий совместно руководителями ООПТ
были выработаны предложения и для органов государственной власти,
включающие в себя широкий спектр вопросов, значительную часть из
которых занимает развитие познавательного туризма, а также формиро�
вание позитивного имиджа заповедной системы.

НИА�Природа

РЕАБИЛИТАЦИЯ  ЛЕСОВ
В Правительстве Брянской области состоялось совещание по

вопросу охраны, защиты и воспроизводства лесов, разработки и осу�
ществления профилактических и реабилитационных мероприятий в
зонах радиационного загрязнения лесов.

Перед началом мероприятия была проведена рабочая встреча Губер�
натора Брянской области Александра Богомаза и замруководителя Рос�
лесхоза Николая Кротова, где были обозначены основные проблемы «чер�
нобыльских» лесов и намечены пути их решения. Совещание открыл и.о.
замгубернатора области Александр Резунов. Он отметил, что шестая часть
лесов области по�прежнему остается загрязненной радионуклидами пос�
ле катастрофы на Чернобыльской АЭС. Николай Кротов в своем выступ�
лении выразил единое мнение: ситуацию нужно менять. Рослесхоз и Пра�
вительство области уже приступили к разработке плана совместных дей�
ствий по преодолению последствий аварии на Чернобыльской АЭС.

Рослесхоз

СЕССИЯ  МСГ  СНГ
20�21 октября в Сочи состоялась 27�я сессия Межгосударственного

совета по гидрометеорологии государств�участников СНГ (МСГ СНГ).
В работе сессии приняли участие делегации 8 национальных гид�

рометеорологических служб государств – участников СНГ, Спецпред�
ставитель, советник Президента РФ по вопросам климата Александр
Бедрицкий, помощник Генсекретаря ВМО Елена Манаенкова и др.
Принято решение просить Минприроды Беларуси продолжить рабо�
ту по достижению договоренностей с ВМО в отношении учреждения
регионального бюро ВМО для стран СНГ в Минске. Согласован План
действий по созданию и развитию согласованной с национальными
университетами государств�участников СНГ совместной практико�
ориентированной образовательной программы подготовки специали�
стов�гидрометеорологов. Рассмотрены Рекомендации по унификации
методик к оценке качества авиаметеопрогнозов на пространстве СНГ,
а также итоги реализации Регламента информвзаимодействия в рам�
ках системы мониторинга радиационной обстановки.

Росгидромет

ПЛАНЫ  ДЕЙСТВИЙ

Реализация национальных планов по борьбе с изменением
климата позволит сократить эмиссии парниковых газов в атмос�
феру, однако не сможет ограничить повышение глобальной тем�
пературы двумя градусами по Цельсию. Об этом сообщают авто�
ры нового доклада секретариата Рамочной конвенцией ООН об
изменении климата.

Они пришли к такому выводу, проанализировав национальные
планы 146 государств, на которые приходится 86% всех выбросов
парниковых газов. Эксперты ООН полагают, что воплощение этих
планов в реальность приведет к тому, что в среднем к 2025 г. выбро�
сы парниковых газов на душу населения снизятся на 8%, а к 2030 г.
– на 9%. «Предполагается, что реализация этих национальных пла�
нов позволит удержать повышение температуры воздуха на уровне
2,7°С к 2100 году. Этого конечно недостаточно. Но этот прогноз
намного лучше того, который был до появления планов. Тогда экс�
перты опасались, что температура воздуха к этому времени может
повыситься даже на 4 или 5 градусов», – заявила Исполнительный
секретарь Конвенции Кристиана Фигерес.

Центр новостей ООН

КОМПЕНСАЦИЯ
15 октября в Звенигороде состоялась Всероссийская конферен�

ция по сохранению водных биоресурсов.
Выступая на пленарном заседании, Глава Росрыболовства Илья Ше�

стаков отметил, что территориальным управлениям в максимально сжа�
тые сроки необходимо оптимизировать систему отчетности по компенса�
ционным мероприятиям, чтобы видеть, на каком этапе произошло нару�
шение, по чьей вине, и на этом основании уже наказывать виновных. На
основе этих данных планируется составить «черный список» предприя�
тий, которые нанесли или наносят серьезный ущерб окружающей среде
и уклоняются от обязательств по компенсации этого вреда.

Росрыболовство

КОНГРЕСС  ПОЧВОВЕДОВ
С 19 по 23 октября в г. Сочи состоялся Конгресс Евроазиатской

Федерации обществ почвоведов, организованный Федерацией, факуль�
тетом почвоведения МГУ и Обществом почвоведов им. В.В. Докучаева.

В Конгрессе приняли участие около 130 почвоведов из разных стран
мира (Россия, Турция, Азербайджан, Казахстан, Узбекистан, Хорватия,
Португалия и др.). Конгресс стал большим научным событием, прошед�
шим под девизом «Почвоведение в Международный год почв 2015».
Президент Конгресса – проф. Е.В. Шеин, вице�президент – проф. В.М.
Гончаров, научный секретарь – проф. А.Б. Умарова, секретарь – доцент
Д.Д. Хайдапова, все являются сотрудниками факультета почвоведения
МГУ, поэтому понятно, что основную организационную нагрузку вы�
нес факультет. Федерация была создана в 2011 г. на базе национальных
обществ почвоведов Турции, России, Азербайджана и Казахстана.

Евгения МУРАВЬЕВА

ДЕНЬ  ПРОДОВОЛЬСТВИЯ
16 октября – Всемирный день продовольствия. На ЭКСПО�2015

в Милане состоялась специальная церемония, посвященная этому со�
бытию. На ней выступили Генсекретарь ООН Пан Ги Мун и глава
(ФАО) Жозе Грациану да Силва.

Пан Ги Мун подчеркнул, что в современном мире производится
достаточно продовольствия для того, чтобы накормить всех. По его
словам, причина голода кроется в неравенстве и связана с проблемами
доступа к воде, земельным ресурсам и другим производственным ре�
сурсам, а также к рынкам сбыта. Глава ООН добавил, что сегодня
почти треть всех произведенных продуктов питания теряется или выб�
расывается. Тема Всемирного дня продовольствия в 2015 году – «Со�
циальная защита и сельское хозяйство: разорвать порочный круг ни�
щеты в сельских районах». Пан Ги Мун напомнил о программе «Нуле�
вой голод», инициированной им в 2012 году.

НИА�Природа

ПРОДБЕЗОПАСНОСТЬ
12�16 октября в Риме в штаб�квартире ФАО прошло заседание

Комитета по всемирной продовольственной безопасности.
Комитет по всемирной продовольственной безопасности (КВПБ)

является межправительственным органом, который служит в качестве
форума системы ООН по анализу и мониторингу политики, связанной
со всемирной продовольственной безопасностью и питанием. «КВПБ
сегодня другой. Так что давайте изменим положение дел, – сказала
Герда Вербург, которые выступала в качестве председателя Комитета в
течение последних двух лет. – Мы работаем на достижение одной
цели, все вместе, цели нулевого голода». На пленарном заседании так�
же выступили Президент Международного фонда сельскохозяйствен�
ного развития Канайо Нванзе и Исполнительный директор Всемирной
продовольственной программы Эртарин Казин. На четырехдневном
заседании Комитета рассмотрены вопросы политики в области пита�
ния, а также вовлечения молодежи в глобальную работу по искорене�
нию голода. Мэри Робинсон, бывший президент Ирландии, выступил с
основным докладом на сессии, посвященной способам укрепления
глобальных связей и диалога в области продовольственной безопасно�
сти и питания. На заседании также обсуждались вопросы обеспечения
водными ресурсами и продовольственной безопасности. Также была
одобрена Программа действий для обеспечения продовольственной
безопасности и питания в условиях затяжных кризисов.

Евгения МУРАВЬЕВА

МИНИСТЕРСКАЯ  ВСТРЕЧА
13 октября на о. Себу (Филиппины) состоялась 12�я встреча ми�

нистров энергетики АТЭС.
По итогам Министерской встречи одобрена Декларации, отра�

жающая необходимость повышения транспарентности и открыто�
сти в международной энергетике, постоянного развития энергоин�
фраструктуры, совершенствования энерготехнологий, связанных, в
частности, со снижением воздействия на окружающую среду, повы�
шения уровня энергоэффективности, расширения доступа к энер�
гии и первичным энергоресурсам, удовлетворения постоянно рас�
тущего спроса на энергоресурсы, важность развития возобновляе�
мой энергетики в балансе с использованием углеводородов.

НИА�Природа

ДЕНЬ УМЕНЬШЕНИЯ СТИХИЙ
13 октября – Международный день уменьшения опасности бед�

ствий. В этом году он посвящен вопросу использования традиционных
знаний, опыта коренных народов и местного населения в противосто�
янии вызовам стихии.

«Традиционные знания и опыт местного населения представляют
собой неотъемлемую информационную базу для многих стран, стремя�
щихся жить в гармонии с природой и адаптировать свою жизнь к небла�
гоприятным погодным явлениям и ситуациям, обусловленным глобаль�
ным потеплением и повышением уровня моря», – говорится в послании
Генсекретаря ООН Пан Ги Муна по случаю Международного дня. Ген�
секретарь ООН напомнил, что в Сендайской рамочной программе по
снижению риска бедствий большое внимание уделяется вопросу о том,
каким образом традиционные знания могут дополнять научные знания
и способствовать повышению устойчивости к стихийным бедствиям.

Центр новостей ООН

ЗЕЛЕНЫЕ,  ВПЕРЕД!
По мнению ведущих российских политологов из агентства «Мак�

симов�консалтинг» у «Российской экологической партии «Зеленые»
есть шанс преодолеть 5% барьер и пройти в Госдуму.

В своем аналитическом исследовании под названием «Шансы и техни�
ки» политологи проводят оценку возможностей непарламентских партий,
освобожденных от сбора подписей в ходе избирательной кампании 2016
года. Авторы выделяют следующие сильные стороны «Зелёных»: во�пер�
вых, это единственная партия в данном электоральном сегменте, которая
освобождена от сбора подписей. Далее, только у партии «Зелёные» есть
возможность использовать идеологемы и стереотипы, заложенные в со�
знание избирателей ещё в годы школьного обучения. Ведь школьное обра�
зование у нас деидеологизировано для всех политических направлений,
кроме «зелёных». Кроме того, имеется возможность проводить массовые
неполитические акции в рамках тим�билдинга; наличие методик быстрого
формирования актива на новых территориях. Ну, и, конечно же, нельзя не
отметить понятность идеологем всем возрастным группам.

РЭП «Зеленые»

ОТКРЫТОЕ  ПИСЬМО

Российская экологическая партия «Зеленые» обратилась с от�
крытым письмом к Председателю Правительства РФ Дмитрию Мед�
ведеву с просьбой поддержать инициативу экологической обществен�
ности по созданию Агентства по экологии.

В письме, в частности, отмечается: «Проблемы экологии гораздо шире
функций одного министерства и затрагивают все структуры Правитель�
ства РФ, Государственной Думы ФС РФ, Совета Федерации ФС РФ, Рос�
сийской академии наук, региональной власти, общественности и населения
России... По нашему мнению, необходимо в кратчайшие сроки создать Агент�
ство по экологии, без увеличения штатной численности, на базе Росприрод�
надзора и приступить к разработке Экологической Стратегии России или
Экологической Доктрины для дальнейшей ее реализации».

Анатолий ПАНФИЛОВ, Председатель РЭП «Зеленые»

ДВА,  ТРИ …  В  ОДНОМ
5�11 октября состоялась V Научно�практическая ежегодная кон�

ференция «Экологические проблемы Москвы», которая традиционно
проводится Департаментом природопользования и охраны окружаю�
щей среды города Москвы.

В этом году она была посвящена 15�летию Департамента и вместо
традиционной однодневной конференции прошла целая Экологичес�
кая неделя «15�15�15». Причем в рамках недели были запланированы
и другие социально�значимые массовые мероприятия. В рамках кон�
ференции 6�7 октября особом формате прошел круглый стол по отхо�
дам: здесь на одной площадке объединились Эконеделя и Глобальный
форум IPLA�2015 – международное партнёрство за расширение услуг
местных властей по управлению отходами. В этот период прошло и
заседание Координационного совета по развитию отрасли обращения
с отходами Ассоциации социально�экономического взаимодействия
«Центральный федеральный округ».

Дмитрий БОРИСКИН
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В  ИНТЕРЕСАХ  НАРОДА

На Госсовете прозвучали три
предложения, которые могут ока�
зать значительное влияние на ра�
боту рыбной отрасли России.

Во�первых, у рыбаков соби�
раются отнять 20% ежегодного
объёма квот для инвестпроектов
для строительству рыболовного
флота на российских верфях и
развития береговой рыбоперера�
ботки. Таким образом, каждый
рыбак, будь он прибрежного или
океанического рыболовства, но
осуществляющий промысел в
российской 200�мильной зоне,
ещё не начав промысел, потеряет
часть своей ежегодной квоты в
объёме не менее чем 20%. Кроме
того, сейчас не ясно, кто и как эту
«отнятую» квоту будет в дальней�
шем распределять, по каким «пра�
вилам» и между кем? Это будет
понятно только тогда, когда вый�
дут перечень поручений Прези�
дента РФ, пакет законов и подза�
конных актов.

Во�вторых, прозвучало пред�
ложение снять с рыбаков единый
сельхозналог. Это тоже минус,
ведь он позволял накапливать
финансовые средства, чтобы ин�
вестировать в обновление флота.

В�третьих, предложили пол�
ностью вносить плату за ресурс, в
то время как сейчас и прибрежни�
ки, и океанисты платят 15% от ус�
тановленной стоимости. Напри�
мер, плата за треску составляет
5000 рублей, за пикшу – 1500 руб�
лей, а мы от этой цены платим 15%.

Такая система была принята Пра�
вительством России ввиду резкого
повышения цен на топливо. Пол�
ная плата за ресурс будет изымать
финансовые средства, которые
нивелировали высокую стоимость
топлива, а также часть средств на�
правлялась рыбопромышленника�
ми на инвестиции. Следует особо
подчеркнуть, что ни одно государ�
ство в мире не берет плату со сво�
их рыбаков при промысле ими в
своей 200�мильной зоне, наобо�
рот, создают преференции! Мы
единственные, кто ввел её во вре�
мена «пребывания у власти» Гер�
мана Грефа, и она так и тянется за
нами шлейфом десятки лет. Сколь�
ко это может продолжаться?! На�
пример, наши соседи на севере –
норвежцы, которые ведут с нами
промысел одних и тех же запасов
и являются нашими конкурента�
ми на внешнем рынке, да и на
внутреннем рынке России, никог�
да не платили и не собираются
вводить ее у себя. Да еще и взи�
мать ее за ресурс, который нахо�
дится в воде, да ещё и не вылови�
ли к тому же! Аналогичное поло�
жение и у наших рыбаков в даль�
невосточных морях, где с них «род�
ное» правительство «стрижет», а
соседи – японцы, корейцы, аме�
риканцы, китайцы рыбачат рядом
и посмеиваются над нами. У них
правительство до таких «рыноч�
ных» абсурдов, славу богу, не до�
думалось. Не пора ли нашему пра�
вительству стать на путь реальной

рыночной действительности?
Эти три основных предложе�

ния, прозвучавшие на заседании
президиума Госсовета в докладах
Руководителя рабочей группы Оле�
га Кожемяко и Руководителя Рос�
рыболовства Ильи Шестакова и не
встретившие возражений со сторо�
ны его участников, существенно
скажутся на работе рыбной отрас�
ли. И не надо иметь семь пядей во
лбу, чтобы понять, в разы увеличи�
вается налоговая нагрузка на ком�
панию, фирму. В этих условиях лю�
бая рыболовная компания вынуж�
дена в два раза сократить инвести�
ции в обновление своих производ�
ственных фондов и модернизацию
флота. Представьте: если средняя
компания в год тратила на модер�
низацию 400�500 млн руб., то этот
объём сократится вдвое, а то и боль�
ше. А значит, уменьшится прибыль
предприятия, рентабельность, за�
морозится зарплата, снизятся по�
ступление налогов всех уровней.
Более того часть компаний, особен�
но небольшие, полностью разорят�
ся, либо вновь уйдут в тень, а ос�
новная зарплата будет выдаваться
в «конвертах». Кому это надо? И
кто выиграет? Никто.

«Реформаторы», предложив�
шие эти «новации», говорили о том,
что «отнимаем» немного – всего�
то 20% квот и они «вернутся» вновь
к вам, единый сельхозналог сокра�
тит посредников, а плата за ресурс
позволит пополнить бюджет стра�
ны аж, в среднем, на 5�6 млрд в

год. Но ведь все это изымаются у
рыбаков, из труда рыбака и тяже�
лого, рискованного труда!

Давайте попытаемся раскрыть
секрет Полишинеля. Берём
2016 г., предположим, общедопус�
тимый улов в целом по России в ее
200�мильной зоне составит около
3 млн тонн. Если определить 20%,
то получится 600 тыс. т биоресур�
сов. В деньгах это в среднем 800�
900 млн долларов так называемо�
го инвестиционного капитала. А
как его делить будут и кто? И по
какой системе? В этом и заключа�
ется «фишка» чиновников. Они
хотят получить доступ к «распилу»
этой суммы. А рыбак останется с
носом! У него отняли 20%, а по�
том говорят: «Будешь заказывать
корабль на российских верфях или
развивать береговую рыбоперера�
ботку мы тебе эти 20% вернём».
Но рыбаку же их, чтобы превра�
тить в деньги, нужно сначала вы�
ловить! А для этого нужно запла�
тить 100% платы за еще не вылов�
ленный ресурс, купить топливо,
другие расходные материалы, зап�
латить часть зарплаты экипажу, а
за тем еще и налоги и т.д. И что у
рыбака останется? В лучшем слу�
чае только половина. И что он бу�
дет инвестировать?

Другими словами, эта система
возвращает нас в «нулевые» кор�
рупционные годы, когда не было
единого сельхозналога, мы вноси�
ли плату за ресурсы, а за квотами
выстраивалась очередь с «чемода�
нами» в федеральные ведомства. У
рыбаков тогда было до 60% убы�
точных компаний и фирм. В це�
лом же рыбная отрасль тогда была
убыточной. Нас что, опять туда
возвращают? А сегодня, когда мы
работаем по системе, которая была
принята Президентом РФ Влади�
миром Путиным в 2007 г., убыточ�
ных предприятий всего 20%.

Конечно, читатель может по�
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интересоваться: если всё так хорошо
у рыбаков, отчего же цена на рыбу
такая высокая? Вот в этом, а именно
откуда появляется огромная разни�
ца между ценами рыбацкого опта и
ценами розничной торговли, дол�
жен разбираться ФАС, а не фило�
софствовать на тему стоимости
рыбы, мяса в советское время и сей�
час. На Госсовете Руководитель ФАС
Игорь Артемьев еще и обвинил ры�
баков в том, все они продались ки�
тайцам, корейцам, японцам и даже
американцам. Но ведь рыбаки экс�
портируют рыбу еще и для того что�
бы иметь оборотные средства – там
за продукцию рыбаки сразу имеют
расчёт. И цена за тонну, конечно,
выше, чем в России. Да еще и в на�
ших портах ее и  не продашь. Ни кому
она по рыночной цене не нужна.
Минтая ловим почти 1,2�1,5 млн т, а
внутренний рынок едва осваивает
200�300 тыс.т.

У нас сегодня не любят вспо�
минать советское время, но тогда
были специализированные сбыто�
вые бассейновые организации:
Севрыбсбыт, Дальрыбсбыт, кото�
рые закупали рыбу у рыбаков аб�
солютно всю, оплачивали полно�
стью по согласованным ценам и
уже сами доводили её до торговых
сетей. Мурманские рыбаки и се�
годня готовы продавать всю рыбу
в российских портах по среднеры�
ночной цене около 120 рублей за
кг. Забирайте, но чтобы это не
была «игра в долгосрочку»: рыба�
ки вам рыбу – сейчас, а вы им день�
ги – через полгода.

На заседании Госсовета Вла�
димир Путин сказал, что сегодня
на российских прилавках преобла�
дает недешёвая и не всегда каче�
ственная рыба. Президент России
правильно ставит вопрос, что рыба
должна быть доступна для насе�
ления. На мой взгляд, для этого
нужно решить, прежде всего, глав�
ный вопрос – повышать зарплату
населению, конечно, пропорцио�
нально их труду. У нас очень низ�
кие зарплаты по сравнению с за�

падными странами. Если пенсии
и зарплаты не будут расти, то, как
же люди будут покупать рыбу по
такой цене?!

Цена рыбы в магазине состо�
ит из затрат на добычу (30% цены)
и маржи торговых сетей (70%).
Нужно раз и навсегда определить�
ся, что это за накрутки! Желез�
нодорожники говорят, что всего
пару рублей набрасывают, торго�
вые сети тоже не признаются!

И нельзя сравнивать цену на
треску, мясо в советский период и
сейчас, как это прозвучало на за�
седании президиума Госсовета.
Они, наверное, забыли, что рань�
ше была директивная планово�
распределительная система. За
границей треска стоит более чем в
два раза дороже мяса курицы, в 1,5
раза выше мяса, поэтому что зат�
раты на рыболовство в рыночных
условиях большие! Мы держим бо�
лее низкую цену по сравнению с
западными рыбаками, потому что
зарплаты рыбаков ниже, чем на
Западе. Никогда в рыночной эко�
номике дешёвой рыбы не будет!
И не надо обманывать народ! Зар�
плату надо повышать, а не попу�
лизмом заниматься.

Цена на рыбу будет соответ�
ствовать затратам на её вылов, на её
производство, и плюс маржа торго�
вых сетей, которая у нас сейчас, ко�
нечно, жульническая. В некоторых
странах – например, в Японии –
существует ограничитель «накруток»
между оптом и розницей. Разгра�
ничьте рыбу массового потребления
(мойву, минтай, сельдь, скумбрию,
треску и др.), на которую разница
между оптом и розницей должна
быть не больше 30%. И тогда мы
сразу увидим треску в магазине не
по 260 руб., а по 130! Но для этого
нужна политическая воля.

По Госдуме давно уже «бро�
дит» проект закона о торговле,
который как раз и предполагает
этот механизм, но, видимо, лоб�
бизм правительственных либера�
лов пока не позволяет его принять.

(Окончание. Начало на стр. 1)

можности работы в режиме ЕСХН
призвана сгладить разницу между
отпускными ценами на рыбу у про�
изводителей и в три�четыре раза
превышающей их розничной ценой.
По словам О. Кожемяко, проблемы
возникают, поскольку большинство
рыбаков работает без НДС по сис�
теме ЕСХН, тогда как торговые сети,
напротив, предпочитают работать с

НДС. В результате создаются «се�
рые схемы», появляются посредни�
ки – фирмы�однодневки, в кото�
рых исчезает и НДС и маржа.

Руководитель Росрыболовства
Илья Шестаков высказался за ин�
дексацию ставок сбора за пользова�
ние водных биоресурсов в отноше�
нии высокорентабельных объектов
промысла «с учетом инфляции и
реальной рыночной стоимости ре�
ализуемой продукции». Он отметил,

(Окончание. Начало на стр. 1) что для выполнения задач по об�
новлению флота и развитию бере�
говой переработки требуется суще�
ственная модернизация историчес�
кого принципа распределения квот.
Он попросил поддержать «возмож�
ность наделения дополнительными
квотами пользователей, осуществля�
ющих строительство высокотехно�
логичных, оборудованных совре�
менными фабриками судов на рос�
сийских верфях или же строитель�

ство рыбоперерабатывающих за�
водов», и выделить для этих целей
до 20% от общего объема квот. По
расчетам Росрыболовства, в резуль�
тате такой поддержки в течение 5�
10 лет может быть построено око�
ло 35 крупно� и среднетоннажных
и около 50 малотоннажных судов.

Более осторожными в этом
вопросе оказались регионы. «Воп�
рос новых инноваций, которые
касаются выделения квот на ин�
вестиционные цели, требует осо�
бого, тщательного подхода и го�
сударственного регулирования, –

большой, талантливый многона�
циональный народ», – сказала
Валентина Матвиенко.

В рамках торжественной це�
ремонии открытия Фестиваля со�
стоялось награждение 11 победи�
телей Всероссийского фотоконкур�
са РГО «Самая красивая страна». В
конкурсе приняли участие фото�
графы из 30 стран, рассмотрены

II  ФЕСТИВАЛЬ  РГО
были 200 тысяч фотографий. Все
победители получили призы от
РГО: диплом победителя номина�
ции, сертификат на 500 тыс. руб. и
право на участие в одной из самых
ярких экспедиций РГО. Кроме того
Сергей Шойгу вручил всем победи�
телям памятный подарок – свою
фотографию с автографом.

Вручая награды победителю,
в номинации «Фотоистория ди�
кой природы» Сергей Нарышкин

поздравил РГО с 170�летием, вы�
разив уверенность, что «его слав�
ные традиции всегда будут верной
и надежной опорой России».

После награждения Прези�
дент РГО Сергей Шойгу и Предсе�
датель Российского исторического
общества Сергей Нарышкин под�
писали Соглашение о сотрудниче�
стве между организациями. В этот
день соглашения о сотрудничестве
также были подписаны между РГО

и географическими обществами
Индии, Ирана, ЮАР.

Каждый из десяти дней Фес�
тиваля посвящён определенной
тематике. Второй день Фестива�
ля, был посвящён телеканалу
РГО «Моя планета» –на главной
сцене состоялись творческие
встречи с известными телеведу�
щими. 1 ноября в рамках Фести�
валя на площадке ЦДХ заплани�
ровано проведение Всероссийско�
го географического диктанта.

НИА�Природа

предупредил губернатор Архан�
гельской области Игорь Орлов.

С краткими докладами на за�
седании Президиума Госсовета так�
же выступили Губернатор Камчатс�
кого края Владимир Илюхин, По�
мощник Президента России Андрей
Белоусов, Руководитель ФАС Игорь
Артемьев, Глава Минсельхоза Рос�
сии Александр Ткачев, Глава Мин�
транса России Максим Соколов,
Глава Минпромторга России Денис
Мантуров, а также Председатель
Комитета Госдумы по природным
ресурсам, природопользованию и

СТРАТЕГИЯ  РАЗВИТИЯ  ТЭК
 «Наша общая задача – сохра�

нить положительную инвестици�
онную динамику в отрасли. Нуж�
но учитывать, что инвестиции
ТЭКа оказывают позитивное вли�
яние на всю экономику страны:

(Окончание. Начало на стр. 1) это дополнительные рабочие ме�
ста, заказы для смежных отрас�
лей», – сказал Владимир Путин.
Президент РФ призвал в первую
очередь обратить внимание на не�
обходимость обеспечения стыков�
ки инфраструктурных проектов с
участием государства и инвестици�

онных программ энергокомпаний.
Владимир Путин отметил

важную роль для ТЭКа развитие
импортозамещения оборудования.
В связи с этим он призвал разра�
ботать для производителей обору�
дования соответствующие финан�
совые механизмы, в том числе свя�

занные кредиты, лизинг, субсиди�
рование процентной ставки для
производителей оборудования.
Среди основных задач отрасли
глава государства назвал работу по
диверсификации экспорта рос�
сийских энергоресурсов.

Принципиально важным,

подчеркнул Президент, является
вопрос «о прекращении наконец
практики использования иност�
ранной валюты во внутренних
расчётах. Нужно начать серьёз�
ную проработку комплексного
вопроса усиления роли рубля в
расчётах, в том числе за продук�
цию российского ТЭКа».

В тот же день Владимир Путин
в режиме видеоконференции из

Кремля дал старт строительству в
Республике Коми второй очереди
магистрального газопровода «Ухта�
Торжок», протяженностью 970 км
и мощностью 45 млрд кубометров
в год, – одной из линий новой эк�
спортной магистрали «Северный
поток�2». В мероприятии принял
участие Председатель Правления
ПАО «Газпром» Алексей Миллер.

НИА�Природа
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Среди многочисленных орга�
низаций соорганизаторами Кон�
гресса также выступили Росэко�
академия и НЭФ им. В.И. Вер�
надского. В работе Конгресса
приняли участие более 700 уче�
ных и специалистов из 50 стран
мира.

26 октября в Интеллектуаль�
ном центре – Фундаментальной
библиотеке МГУ председатель Орг�

комитета Конгресса, ректор МГУ,
академик Виктор Садовничий от�
крыл Конгресс и программу юби�
лейных мероприятий. Особое вни�
мание в приветственной речи он
уделил созданию Ассоциации на�
учно�образовательных центров
стран БРИКС и установлению бо�
лее прочных контактов между на�
учными сообществами этих госу�
дарств. Предполагается, что в рам�

ках данной ассоциации будут про�
водиться совместные научные ис�
следования разных стран, осуществ�
ляться обмен студентами и органи�
зовываться совместные магистер�
ские программы стран БРИКС. Эту
инициативу также поддержал Не�
правительственный экологический
фонд имени В.И. Вернадского. Пре�
зидент Фонда, президент Росэко�
академии Владимир Грачёв сообщил,

что Фонд готов принять активное
участие в деятельности научной ас�
социации БРИКС. Также на цере�
монии открытия Конгресса он вру�

чил ректору МГУ нагрудный
знак «Орден В.И. Вернадского».

Программа мероприятий
Конгресса включала 7 секций,
среди которых: «Глобальная
экология и энергетика» в рам�
ках Глобального университет�
ского саммита БРИКС; две
международные научные кон�
ференции; два международных
симпозиума, включая симпо�
зиум по устойчивому развитию
«Глобальное развитие: локаль�
ные конфликты и вызовы в 21
в.», а также X Цивилизацион�
ный форум «Система целей ус�

тойчивого развития цивилизаций».
28 октября состоялось заседа�

ние секции «Глобальная экология и
энергетика». Модераторами секции

выступили Владимир Грачев, декан
факультета экологии и сервиса Са�
ратовского гостехуниверситета
Алексей Иванов и президент Меж�
дународного аналитического цен�
тра Штефан Роу (Швейцария).
Секцию открыл В. Грачев с докла�
дом «Новые научные перспективы
энергетики и обеспечение комплек�
сной безопасности техносферы».

Заключительное пленарное
заседание и торжественное зак�
рытие Конгресса состоялось 28
октября в Большом зале ДК МГУ.
В заключение были приняты за
основу проект рекомендаций и
обращение участников Конгрес�
са к научным, общественным, по�
литическим и бизнес�кругам.

НЭФ им. В.В. Вернадского

В рамках Форума�диалога со�
стоялось пленарное заседание
«Промышленная безопасность –
ответственность государства, бизне�
са и общества» и шесть тематичес�
ких круглых столов, посвященных
актуальным задачам в сферах про�
мышленной и экологической безо�
пасности. За два дня Форум�диалог
посетили около тысячи человек.

Пленарное заседание собра�
ло более 450 участников. В Прези�
диум Пленарного заседания вош�
ли: Алексей Алешин – Руководитель
Ротехнадзора, Михаил Ковальчук –
директор НИЦ «Курчатовский ин�
ститут», научный руководитель
Технологической платформы

ФОРУМ�ДИАЛОГ ПО ПРОМБЕЗОПАСНОСТИФОРУМ�ДИАЛОГ ПО ПРОМБЕЗОПАСНОСТИФОРУМ�ДИАЛОГ ПО ПРОМБЕЗОПАСНОСТИФОРУМ�ДИАЛОГ ПО ПРОМБЕЗОПАСНОСТИФОРУМ�ДИАЛОГ ПО ПРОМБЕЗОПАСНОСТИ

«Комплексная безопасность про�
мышленности и энергетики», Сер�
гей Шатиров – зампредседателя
Комитета СФ по экономической
политике, Сергей Cобко – предсе�
датель Комитета Госдумы по про�
мышленности, Анатолий Яновский
– замглавы Минэнерго России и
др. Модератором пленарного за�
седания выступил Владимир Грачев
– председатель Общественного со�
вета при Ростехнадзоре.

Дмитрий Медведев в своем при�
ветствии, в частности, отметил:
«Форум�диалог послужит развитию
конструктивного сотрудничества
власти и бизнеса, будет способство�
вать формированию делового кли�
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мата в России, а также повышению
открытости и прозрачности при
принятии решений в сфере про�
мышленной безопасности». В при�
ветствии Председателя СФ Вален�
тины Матвиенко, которое зачитал
Сергей Шатиров, отмечается, что
«предметный и конструктивный
диалог всех заинтересованных сто�
рон позволит создать необходимую
основу для выработки эффективных
решений в области обеспечения
промышленной безопасности, кон�
курентоспособности и социальной
стабильности, для совершенствова�
ния законодательных основ госу�
дарственной промышленной поли�
тики». В приветствии Председателя
Госдумы Сергея Нарышкина, кото�
рое зачитал Сергей Cобко, в част�
ности, отмечается, что «повышение
эффективности системы безопасно�
сти в таких отраслях, как нефтега�
зовая, химическая, горная, угольная
промышленность, считается одним
из ключевых направлений, развитию
которого уделяется приоритетное
внимание государства».

В рамках официальной час�
ти пленарного заседания Миха�
ил Ковальчук выступил с докла�
дом «Комплексная безопасность
техносферы», в котором среди

глобальных рисков, связан�
ных с природоподобными
технологиями, в частности,
выделил невозможность
предугадать все последствия
выхода искусственных жи�
вых систем в окружающую
среду; международную си�
стему безопасного контро�
лируемого развития приро�
доподобных (конвергент�
ных) технологий (контроль
над технологиями, а не над
вооружениями) и др.

Алексей Алешин в своем
выступлении отметил, что
Ростехнадзор заинтересован
в минимизации аварийности
при одновременном сниже�
нии «административного пресса».
По его словам, Ростехнадзор пос�
ледовательно реализует курс на
внедрение новых методов контро�
ля, включая риск�ориентирован�
ный надзор. Первым этапом мо�
дернизации системы госрегулиро�
вания в области промбезопаснос�
ти стало внедрение т.н. «статичес�
кой» модели риск�ориентирован�
ного надзора. Общество и бизнес
требуют от нас не останавливать�
ся на достигнутом и развивать даль�
ше инструментарий риск�ориен�

тированного надзора, переходя от
«статической» к «динамической» его
модели. Это позволит не только ка�
чественно прогнозировать возник�
новение аварий, но и давать реко�
мендации эксплуатирующим орга�
низациям, а также «распределять»
наши проверки по объектам с уче�
том изменяющихся рисков эксплу�
атации», – отметил А.Алёшин.

В рамках пленарного заседания
состоялось подписание Соглашения
о взаимодействии между Ростехнад�
зором и НИЦ «Курчатовский».

Владимир Грачев в своем док�
ладе «Роль общественности в обес�
печении безопасности» отметил,
что безопасность – главная забота
общества, государства и бизнеса.
«Роль общественного контроля все
еще остается недооцененной. Не�
обходима разработка механизмов
осуществления общественного
контроля, в том числе в рамках ре�
ализации ФЗ  212�ФЗ «Об осно�
вах общественного контроля в
РФ», – подчеркнул В. Грачев.

НЭФ им. В.И. Вернадского

экологии Владимир Кашин.
Владимир Путин, завершая за�

седание Президиума и обращаясь
к Владимиру Кашину, отметил:
«…прошу при окончательных ре�
шениях исходить из согласованных
позиций и из интересов работаю�
щих в отрасли людей и конечных
потребителей продукции, что самое
главное. ...Но нужно совершен�
ствовать законодательство, с тем
чтобы отрасль работала на инте�
ресы российского народа», – под�
черкнул Президент.

НИА�Природа

8 октября Девятая встреча
министров энергетики Восточно�
азиатского саммита (Куала�Лум�
пуре, Малайзия) была посвящена
роли «чистой энергетики».

8 октября в рамках XVII Рос�
сийской агропромышленной вы�
ставки «Золотая осень�2015» про�
шла дискуссия «Потенциал рос�
сийской аквакультуры для бизне�
са, инноваций и инвестиций».

8 октября Генпрокуратура РФ
информировала о том, что в ходе
проведения проверки выявлены
нарушения закона в деятельнос�
ти ФГУП «Нацрыбресурс».

8�9 октября в г. Виго (Испа�
ния) состоялся Первый междуна�
родный форум, посвященный 20�
летию принятия Кодекса ответ�
ственного рыболовства.

9 октября в рамках выставки
«Золотая осень�2015» под руко�
водством статс�секретаря – зам�
главы Минсельхоза России Вик�
тории Абрамченко проведен круг�
лый стол на тему «Нормативно�
правовое регулирование оборота
земель сельхозназначения».

9 октября приказом Минпри�
роды России N 429 утвержден
Перечень участков недр, предла�
гаемых в 2015 г. для предоставле�
ния в пользование в целях геоло�
гического изучения за счёт
средств недропользователей, со�
держащий 24 объекта.

9 октября Руководитель Рос�
водресурсов Марина Селиверсто�
ва на заседании Правительствен�
ной Комиссии по предупрежде�
нию и ликвидации ЧС и обеспе�
чению пожарной безопасности
представила информацию о водо�
хозяйственной обстановке в бас�
сейне Байкала и водохранилищ
Ангарского каскада ГЭС.

9 октября в ст. Тамань Крас�
нодарского края замглавы Мин�
транса России Николай Захряпин
провел выездное совещание по
вопросам обеспечения безопас�
ности будущего строительства
моста через Керченский пролив.

9 октября в Национальном
центре управления в кризисных
ситуациях Глава МЧС России
Владимир Пучков провел заседа�
ние Правительственной комис�
сии по предупреждению и лик�
видации ЧС и обеспечению по�
жарной безопасности.

9 октября Специальная пожар�
ная охрана России отметила 68�ю
годовщину образования. Спецпод�
разделения участвуют в тушении
природных пожаров, привлекают�
ся к ликвидации последствий как
техногенных, так и природных ЧС.

10 октября из Архангельска
курсом на о. Большевик, на кото�
ром расположен стационар «Ле�
довая база «Мыс Баранова»
ААНИИ Росгидромета, вышло
судно «Академик Трешников».

12 октября  в Ростове�на�
Дону на совещании в Азово�Чер�
номорском ТУ Росрыболовства
создан Совет директоров НИИ
Азово�Черноморского рыбохо�
зяйственного бассейна.

12 октября Россельхознадзор
объявил о новой вспышке афри�
канской чумы свиней в Рязан�
ской области.

12 октября в Ростехнадзоре
прошел семинар на тему: «Реа�
лизация постановления Прави�
тельства РФ «Об аттестации эк�
спертов в области промышлен�
ной безопасности».

12�15 октября в Кахетии (Гру�
зия) прошел Региональный семинар
МЭБ для национальных координа�
торов по благополучию животных.

12�22 октября в штаб�квар�
тире ЮНЕСКО в Париже прошла
197�я сессия Исполнительного
совета Организации.

13 октября в Росводресурсах
состоялось очередное заседание
Межведомственной рабочей груп�
пы по оптимизации межведомствен�
ных согласований проектов правил
использования водохранилищ.

13 октября в Москве Глава
Минэнерго России Александр Но�
вак провел встречу с представите�
лями компании «Абенгоа», предста�
вивших презентацию способов на�
копления и хранения энергии.

13 октября в Общественной
палате РФ прошли слушания
«Общественная экспертиза про�
екта ФЗ «О внесении изменений
в Федеральный закон «О рыбо�
ловстве и сохранении водных
биологических ресурсов».

13�14 октября в г. Вааса (Фин�
ляндия) состоялось заседание Ра�
бочей группы по сохранению при�
роды, действующей в рамках Со�
глашения между Правительством
России и Правительством Фин�
ляндии о сотрудничестве в облас�
ти охраны окружающей среды.

14 октября под председатель�
ством академика РАН Николая
Касимова прошло заседание Об�
щественного совета при Минпри�
роды России.

14 октября в Минприроды
России прошло межведомствен�
ное совещание по вопросу разра�
ботки плана мероприятия по оз�
доровлению Цимлянского водо�
хранилища.

14 октября на первом заседа�
нии Межведомственной рабочей
группы по развитию Дальнего Во�
стока рассмотрен проект «дорож�
ной карты» развития лесного ком�
плекса Дальнего Востока, подго�
товленный Минприроды России.

14 октября в Штаб�квартире
РГО в Санкт�Петербурге состоя�
лось заседание Совета Старейшин
Общества, посвящённое 170�ле�
тию РГО. Председатель Совета
Старейшин, Почётный Прези�
дент РГО, академик Владимир
Котляков рассказал о задачах и
планах работы Совета.

14 октября Глава МЧС Рос�
сии Владимир Пучков и директор
Управления ООН по уменьшению
опасностей бедствий Адам Булу�
кос обсудили вопрос участия
МЧС России в создании базы
данных ООН по катастрофам и
стихийным бедствиям.

14�15 октября в Астрахани
состоялась юбилейная 20�я сес�
сия Координационного комитета
по гидрометеорологии и монито�
рингу загрязнения Каспийского
моря (КАСПКОМ).

15 октября Вице�премьер
Ольга Голодец и Руководитель
Роспотребнадзора Анна Попова
посетили Российский научно�ис�
следовательский противочумный
институт «Микроб».

15 октября Ростехнадзор и
ОАО «НК «Роснефть» подписали
Соглашение о сотрудничестве.

15 октября Амурский филиал
WWF России поздравил с 70�лети�
ем Владимира Каракина, завлабо�
раторией ТИГ ДВО РАН, одного
из основателей программы Фонда
по сохранению биоразнообразия
Дальневосточного экорегиона.

15 октября в рамках заседания
Общественного совета при Мин�
природы России рассмотрена Кон�
цепция интенсификации использо�
вания и воспроизводства лесов, раз�
работанная СПбНИИЛХ.

15 октября по инициативе ВОЗ
и Генассамблеи ООН отмечается
Всемирный день чистых рук.

15�16 октября в Киле (Герма�
ния) состоялось 17�е заседание Рос�
сийско�Германской Смешанной ко�
миссии по морскому судоходству.  

16 октября в Исламабаде Гла�
ва Минэнерго России Александр
Новак и Министр нефти и при�
родных ресурсов Пакистана Ша�
хид Хакан Аббаси подписали
Межправительственного соглаше�
ния о строительстве газопровода
«Север – Юг» из Карачи в Лахор.

16 октября в Кемерово состо�
ялось торжественное открытие
скульптурной композиции – па�
мятника «Пожарным и спасате�
лям Кузбасса», приуроченное к
25�летию МЧС России.

16 октября состоялось за�
седание Межведомственной ко�
миссии по предотвращению не�
законной заготовки и оборота
древесины.

16 октября в Республике Ко�
рея завершилаработу 6�я Между�
народная конференция по при�
родным пожарам, организован�
ная в рамках Международной
стратегии ООН по снижению
опасностей стихийных бедствий
при поддержке ФАО.

16�17 октября по оконча�
нии 20�й сессии КАСПКОМ в
Астрахани состоялась Между�
народная конференция «Обес�
печение гидрометеорологичес�
кой и экологической безопасно�
сти морской деятельности».

17 октября  в преддверии
Международного дня снежного
барса в Национальном театре
Республики Алтай прошел Пя�
тый юбилейный фестиваль «Зем�
ля снежного барса».

17 октября в Рейкьявике зам�
главы Минтранса РФ Виктор
Олерский на Третьем междуна�
родном форуме «Арктический
круг» выступил с докладом «Пер�
спективы развития Северного
морского пути».

18 по 24 октября  на базе
ВНИИКР Россельзохнадзора
проводился IV четвертый учебно�
практический семинар «Примене�
ние молекулярных методов для
диагностики карантинных вред�
ных организмов».

19 октября в Москве состоя�
лось XX заседание Рабочей груп�
пы по сотрудничеству в области
энергетики и энергоэффективно�
сти в рамках Российско�Индий�
ской Межправительственной ко�
миссии по торгово�экономичес�
кому, научно�техническому и
культурному сотрудничеству.

19 октября в Госдуме состоя�
лись публичные обсуждения Пла�
на снижения выбросов в атмос�
ферный воздух, реализуемых в За�
полярном филиале ПАО «ГМК
«Норильский никель», иницииро�
ванные Межрегиональной эколо�
гической организацией «Гринлайт».

19�20 октября в Санкт�Пе�
тербурге состоялся XIV Общерос�
сийский форум «Стратегическое
планирование в регионах и горо�
дах России», «Пространство вы�
бора и выбор пространства».
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Школа имела два разряда
– низший и высший, готовив�
ший агрономов и управителей
для имений. В 1840 г. в Горках
было организованно первое в
России опытное поле на 20 де�
сятинах. В 1844 г. при Горыго�
рецкой земледельческой шко�
ле открыта первая в Россий�
ской империи учебная ферма.
В 1847 г. закладывается денд�
рарий на площади 14,5 га и в
1863 г. в парке уже произраста�
ло свыше 900 видов древесно�
кустарниковых растений.

В 1848 г. высший разряд зем�
ледельческой школы был преоб�
разован в Горыгорецкий земле�
дельческий институт – первое в
России высшее сельскохозяй�
ственное учебное заведение «с
правом университета». В 1853 г.
впервые в России заложен гон�
чарный дренаж. В институте
впервые в истории высшей сель�
скохозяйственной школы России
была организована научная ра�
бота среди студентов. Лучшие
студенческие работы отмечались
медалями.

За период с 1840 по 1863 год
институт подготовил 569 агро�
номов высшей квалификации.
Главной заслугой Горыгорецко�

го земледельческого института
явилось создание самобытной
русской агрономической школы.
За 24 года существования инсти�
тут коренным образом преобра�
зился, выдвинув на место немец�
ких агрономов�педагогов блес�
тящую плеяду русских ученых,
оставивших глубокий след в ис�
тории русского сельского хозяй�
ства и создавших целый ряд но�
вых заведений высшего и сред�
него сельскохозяйственного об�
разования в России. Среди них
видные ученые – А.В. Советов,
И.А. Стебут, А.Н. Бажанов,
И.У. Полимпсестов, Ю.Ю. Же�
бенко, А.Н. Козловский,   С.С. �
Коссович, М.С. Мицуль. В 1868
г. выпускник земледельческого
училища А.Р. Власенко изобрел
первую в мире зерноуборочную
машину типа комбайна.

За участие в восстании
1863 г. институт был закрыт и пе�
реведен в Петербург. В Горках
продолжили работу земледель�
ческое и ремесленное училища,
землемерно�таксаторские классы
и учебная ферма.

Новая страница в истории
ВУЗа началась в 1919 г., когда ре�
шением коллегии Наркомпроса
РСФСР сельскохозяйственный

институт в Горках был восстанов�
лен. В 1925 г. в результате объеди�
нения Минского и Горецкого сель�
хозинститутов была образована
Белорусская госакадемия сельско�
го хозяйства с четырьмя факуль�
тетами – агрономическим, земле�
устроительным, лесным и мелио�
ративным. В 1929 г. были открыты
факультеты зоотехнический, пла�
ново�экономический, торфяной,
механизации и электрификации
сельского хозяйства. В1931 г. на

базе Академии было создано 11 от�

175  ЛЕТ  БЕЛОРУССКОЙ  СЕЛЬХОЗАКАДЕМИИ
»ÒÚÓËˇ ¡ÂÎÓÛÒÒÍÓÈ „ÓÒÛ‰‡ÒÚ‚ÂÌÌÓÈ ÒÂÎ¸ÒÍÓıÓÁˇÈÒÚ‚ÂÌÌÓÈ ‡Í‡‰ÂÏËË (¡√–’¿) Ì‡˜ËÌ‡ÂÚÒˇ Ò 1836 „.,

ÍÓ„‰‡ Ô‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚ÓÏ ·˚ÎÓ ÔËÌˇÚÓ Â¯ÂÌËÂ Ó· ÓÚÍ˚ÚËË ‚ √Ó˚„ÓÂˆÍÓÏ ËÏÂÌËË ÃÓ„ËÎÂ‚ÒÍÓÈ „Û·Â-
ÌËË ÁÂÏÎÂ‰ÂÎ¸˜ÂÒÍÓÈ ¯ÍÓÎ˚. ¬ 1837 „. Ì‡˜‡ÎÓÒ¸ ÒÚÓËÚÂÎ¸ÒÚ‚Ó ¯ÍÓÎ˚ Ë Í 1840 „. ·˚ÎÓ ÔÓÒÚÓÂÌÓ 35
Á‰‡ÌËÈ. 15 ‡‚„ÛÒÚ‡ 1840 „. ÒÓÒÚÓˇÎÓÒ¸ ÚÓÊÂÒÚ‚ÂÌÌÓÂ ÓÚÍ˚ÚËÂ √Ó˚„ÓÂˆÍÓÈ ÁÂÏÎÂ‰ÂÎ¸˜ÂÒÍÓÈ ̄ ÍÓÎ˚.

раслевых институтов, из них 6
находилось в Горках. В 1933 г. го�
рецкие институты были вновь
объединены в Белорусский СХИ.
В декабре 1940 г., в свой столет�
ний юбилей, за большие заслуги
в деле подготовки специалистов
сельского хозяйства и развитии
науки он был награждён орде�
ном Трудового Красного Знаме�
ни. В 1948 г. постановлением Со�
вмина СССР он был преобразо�
ван в Белорусскую сельскохозяй�

ственную академию. В 1976 г.

БСХА была награждена орденом
Октябрьской Революции.

В 1995 г. БСХА была пере�
именована в Белорусскую госу�
дарственную орденов Октябрьс�
кой Революции и Трудового Крас�
ного Знамени сельскохозяйствен�
ную академию.

Академия по праву гордит�
ся тем, что первый Президент
Республики Беларусь Александр
Лукашенко – ее выпускник. За
выдающиеся достижения, орга�
низаторские способности и про�
фессионализм в работе 22 вы�
пускникам Академии присвоено
высокое звание Героя Социали�
стического Труда, 16 – Заслу�
женного деятеля науки и техни�
ки, 60 – Заслуженного работни�

ка сельского хозяйства. В числе
ее выпускников 21 академик и
чл.�корр. НАН Республики Бе�
ларусь, 4 действующих ректора
белорусских вузов.

На 16 факультетах очного и
заочного отделений обучается
около 15 тыс. студентов по 24
специальностям и 5 специализа�
циям. На 60 кафедрах работают
более 600 преподавателей, среди
которых около 50 докторов наук
и профессоров, около 300 канди�
датов наук и доцентов. БГСХА
ведет подготовку кадров высшей
квалификации через аспирантуру
по 22 специальностям и докто�
рантуру по 5 специальностям, ра�
ботает 4 совета по защите доктор�
ских и кандидатских диссертаций,

на которых ежегодно защищает�
ся около 20 соискателей ученых
степеней.

За последние пять лет учены�
ми Академии получено более 150
патентов Республики Беларусь на
изобретение и полезную модель,
издано около 80 монографий, бо�
лее 170 учебников и учебных по�
собий, более 90 сборников науч�
ных трудов, около 100 рекомен�
даций производству.

24�26 сентября по случаю
175�летия БГСХА в. г. Горках со�
стоялась Международная науч�
но�практическая конференция
«Аграрная наука и образование в
условиях инновационного разви�
тия АПК», включающая обшир�
ную программу праздничных ме�
роприятий. В юбилейных торже�
ствах приняли участие гости из
более чем 20 стран мира. Прези�
дент Республики Беларусь Алек�
сандр Лукашенко поздравил
коллектив Академии со 175�ле�
тием и выразил уверенность, что
накопленный педагогический
опыт, знания и творческий по�
тенциал позволят ее коллективу
и в дальнейшем добиваться вы�
соких результатов в образова�
тельной и научной деятельнос�
ти, а выпускники вуза прославят
родную страну новыми открыти�
ями и трудовыми достижениями.

Евгения МУРАВЬЕВА,
НИА�Природа

В семинаре приняли участие
депутаты Парламентского Со�
брания, Госдумы РФ, Нацио�
нального собрания РБ, предста�
вители МЧС РФ, МЧС РБ и др.
заинтересованных министерств и
ведомств России и Беларуси, По�
стоянного Комитета Союзного
государства, члены отделения

Научно�консультативного сове�
та Парламентского Собрания по
вопросам экологии, охраны ок�
ружающей среды и природополь�
зования, представители обще�
ственных организаций.

Цели семинара:
– обобщение многолетнего

опыта и выработка перспектив и
приоритетов совместной дея�
тельности Беларуси и России по
преодолению последствий чер�
нобыльской катастрофы и пере�
ходу к нормальным условиям
жизнедеятельности на террито�
риях радиоактивного загрязне�
ния в отдаленный послеаварий�
ный период;

– обсуждение актуальных
вопросов оказания медицинской
помощи гражданам Беларуси и
России, проживающим на
территориях радиоактивно�
го загрязнения, оценка от�
даленных медицинских по�
следствий чернобыльской
катастрофы;

– определение направ�
лений совершенствования
радиационной защиты на�
селения, системы защит�
ных мероприятий в сельс�
ком и лесном хозяйстве в
отдаленный период после
аварии на Чернобыльской
АЭС;

– определение перс�
пектив российско�белорус�
ского взаимодействия по реали�
зации информационной, просве�
тительской и социально�реаби�
литационной политики по про�
блемам радиационной безопас�
ности.

Открывая семинар, Алек�
сандр Попков – председатель Ко�

миссии Парламентского Собра�
ния Союза Беларуси и России по
вопросам экологии, природо�
пользования и ликвидации по�
следствий аварий – отметил:
«Прошло 30 лет после Черно�
быльской катастрофы. Это та
дата, которая обязывает огля�
нуться назад и посмотреть на то,

что сделано, понять, все ли про�
блемы решены… Проделана
очень большая работа. По край�
ней мере, сегодня есть соци�
альная успокоенность. Мы на�
чали реабилитировать целые тер�
ритории, вводить в оборот зе�
мельные ресурсы и многое дру�
гое. Но и проблем хватает: в об�
ласти здравоохранения, аграрной
политики, социальных проблем…
На семинаре в Горках собраны
лучшие профессионалы в раз�
личных областях. В результате их
выступлений мы должны полу�
чить экспертные оценки реаль�
ного состояния дел по черно�
быльской проблеме… и на этой
основе выработать стратегичес�
кие направления для дальнейшей
работы по устойчивому развитию

этих территорий».
Член Комиссии Парламент�

ского Собрания по вопросам эко�
логии, природопользования и
ликвидации последствий аварий,
член Комитета Госдумы по аграр�
ным вопросам Светлана Макси�
мова зачитала приветствие Пред�

седателя Госдумы и Парламентско�
го Собрания Союза Беларуси и
России Сергея Нарышкина. В при�
ветствии, в частности, отмечается:
«Авария на Чернобыльской АЭС
– это общая боль народов и Рос�
сии, и Беларуси. Союзные парла�
ментарии участвовали в обобщении
многолетнего опыта в области пре�

одоления ее последствий и разви�
тии правовой базы для укрепления
безопасности в сфере атомных тех�
нологий, поддержки ликвидаторов
и пострадавших от аварии на ЧАЭС.
Уверен, в ходе дискуссий будут
даны оценки сделанному и наме�

чены общие дальнейшие задачи».
Председатель Постоянной ко�

миссии Палаты представителей
Национального Собрания РБ по
вопросам экологии, природополь�
зования и чернобыльской катаст�
рофы Сергей Коноплич зачитал при�
ветствие от Председателя Палаты

представителей Национального
собрания РБ Владимир Андрейчен�
ко, в котором, в частности, гово�
рится: «Объединение финансо�
вых, научно�практических воз�
можностей и радиационного
опыта Беларуси и России в рам�
ках Союзного государства в об�
ласти предупреждения природ�

ных и техногенных катастроф,
ликвидации их последствий, по�
зволило реализовать три совмес�
тные программы по преодолению
Чернобыльских последствий. В
настоящее время осуществляется
четвертая совместная программа,

на период до 2016 года.
Уверен, что во время се�
минара состоится пред�
метный, заинтересован�
ный разговор, который
послужит совершенство�
ванию союзной политики
в ликвидации последствий
катастрофы на Черно�
быльской АЭС».

Заместитель Государ�
ственного секретаря –
член Постоянного Коми�
тета Союзного государства
Иван Бамбиза отметил, что
в соответствии с Поста�
новлением Высшего Гос�

совета Союзного государства от 3
марта 2015 г.  3 совершенство�
вание единой системы радиаци�
онной защиты на территориях ра�
диоактивного загрязнения явля�
ется первоочередной задачей при�
оритетного направления «Пре�
одоление последствий катастро�
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фы на Чернобыльской АЭС» (раз�
дел 17) дальнейшего развития Со�
юзного государства на средне�
срочную перспективу (2014�2017
гг.). Он подчеркнул, что в течение
2016 г. необходимо разработать
новую программу Союзного го�
сударства по преодолению по�
следствий Чернобыльской ава�
рии, которая должна быть не ме�
нее эффективной, чем предыду�
щие программы. И пожелал успе�
хов участникам семинара в разра�
ботке конкретных предложений
и рекомендаций для проекта но�
вой программы. Он также поздра�
вил БГСХА, на базе которой про�
ходит семинар, с 175�летием.

С приветствиями также выс�
тупили замглавы МЧС РБ Генна�
дий Ласута и замглавы МЧС РФ
Леонид Беляев.

После ознакомления участ�

ников семинара с экспозицией,
отражающей итоги реализации
чернобыльских программ в рам�
ках Союзного государства, ре�
зультаты выполнения реабилита�
ционных мероприятий в сельском
и лесном хозяйствах, совместной
информационной политики по
вопросам чернобыльской катаст�
рофы, а также посещения форе�
левого хозяйства и Ботаническо�
го сада БГСХА, состоялась рабо�
та круглых столов по 3 направле�
ниям: 1) «Развитие системы ком�
плексного мониторинга состоя�
ния здоровья и медицинской по�

мощи гражданам, пострадавшим
в результате катастрофы на
Чернобыльской АЭС, в отда�
ленный послеаварийный пери�
од»; 2) «Проблемы и перспек�
тивы ведения аграрного произ�
водства и лесного хозяйства в
условиях радиоактивного заг�
рязнения»; 3) «Социально�эко�
номическое развитие и инфор�
мационное обеспечение пост�
радавших регионов». На круг�
лом столе «Социально�эконо�
мическое развитие и информа�
ционное обеспечение постра�
давших регионов» выступили и
члены отделения Научно�кон�
сультативного совета Парла�
ментского Собрания по вопро�
сам экологии, охраны окружа�
ющей среды и природопользо�

вания: Ирина Сосунова – д.с.н.,
проф., вице�президент Российс�
кого общества социологов; Яков
Вишняков – д.т.н., проф., завка�
федрой ГУУ, вице�президент На�
циональной технологической па�
латы; Андрей Смуров – д.б.н.,
проф., директор Экоцентра и Му�
зея землеведения МГУ; Станис�
лав Степанов – д.п.н., проф., со�
ветник МНЭПУ, член Президиу�
ма Росэкоакадемии; Николай Ры�
бальский – д.б.н., проф., дирек�
тор НИА�Природа, первый вице�
президент Росэкоакадемии.

30 октября на пленарном за�
седании выступил замглавы МЧС
РБ Александр Гончаров. Он отме�
тил, что в Беларуси на преодоле�
ние последствий катастрофы на
ЧАЭС затрачено уже $20 млрд.
Это почти два с половиной годо�
вых бюджета страны, которые

вложены в вопросы социальной
защищенности людей, реабили�
тации территорий, обеспечения
безопасной жизнедеятельности
населения и т.д. Все принятые в
Беларуси соответствующие про�
граммы, задачи, которые опреде�
лены главой государства и прави�
тельством, выполняются полно�
стью.

Затем замначальника Управ�
ления реализации программ и
контроля эффективности бюд�
жетных расходов МЧС России
Александр Даниелян в своем док�
ладе кратко остановился на ито�
гах и перспективах преодоления
последствий катастрофы на ЧАЭС
в России. В частности, он напом�
нил, что Постановлением Прави�
тельства РФ от 8 октября 2015 г.
  1074 утверждена новая редак�
ция перечня населенных пунк�
тов, подвергшихся радиоактивно�
му загрязнению вследствие ката�
строфы на ЧАЭС, подготовлен�
ного с учетом комплексных об�
следований населенных пунктов,
проведенных МЧС России, Рос�
гидрометом, Роспотребнадзором
и др. Из зон радиоактивного заг�
рязнения исключено 558 насе�
ленных пунктов, 383 – переведе�
ны в зоны с меньшим уровнем ра�
диоактивного загрязнения. Рабо�
та по уточнению перечня будет
проводиться не реже одного раза

в пять лет, в соответствии с требо�
ваниями и приказа МЧС России
от 21 июля 2015 г.   380 «Об ут�
верждении порядка организации
работы по подготовке предложе�
ний по пересмотру границ зон ра�
диоактивного загрязнения вслед�
ствие катастрофы на Чернобыль�
ской АЭС и перечня населенных
пунктов, находящихся в них». Со�
кращение количества радиоактив�
но загрязненных населенных
пунктов позволит повысить эф�
фективность выполнения мероп�
риятий по безопасному прожива�
нию людей, реабилитации радио�
активно загрязненных террито�
рий, осуществляемых в рамках
программ.

Заместитель Госсекретаря –
член Постоянного Комитета Со�
юзного государства Иван Бамби�
за кратко остановился на дея�
тельности Союзного государства
по преодолению последствий ава�
рии на ЧАЭС. В период с 1998 по
2010 год в полном объеме завер�
шены 3 программы совместной
деятельности по преодолению
последствий чернобыльской ка�
тастрофы в рамках Союзного го�
сударства с общим объемом фи�
нансирования более 3,5 млрд
рублей. Решены задачи по созда�
нию единого нормативно�право�
вого пространства и общей систе�
мы оказания специализированной
медпомощи, подвергшимся ради�
ационному воздействию, создана
материально�техническая основа
единой системы оказания спец�
медпомощи гражданам Беларуси
и России. Сформирован Единый
российско�белорусский регистр
по всем категориям лиц, подверг�
шихся радиационному воздей�
ствию вследствие чернобыльской
катастрофы. Завершены строи�
тельство и оснащение оборудова�
нием Республиканского научно�
практического центра радиацион�
ной медицины и экологии чело�
века в г. Гомеле. Построен и вве�
ден в эксплуатацию Гродненский
завод медпрепаратов. Проведены
реконструкция Медицинского
радиологического научного цен�
тра Минздрава России в Обнинс�
ке, реконструкция и оснащение
оборудованием Всероссийского
центра экстренной и радиацион�
ной медицины МЧС России в
Санкт�Петербурге. Введен в экс�
плуатацию ряд объектов социаль�
ного назначения в Брянской об�
ласти. В 2016 г. планируется за�
вершить четвертую программу с
бюджетом 1,3 млрд руб. В заклю�
чение он поблагодарил начальни�
ка Управления по обеспечению
деятельности Комиссии Парла�
ментского Собрания по вопросам
экологии, природопользования и
ликвидации последствий аварий
Романа Погребнякова, а также
руководство БГСХА за хорошую
организацию семинара.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,
Станислав СТЕПАНОВ,

члены Президиума
Росэкоакадемии

19�20 октября в г. Сочи Рос�
гидромет совместно с ВМО про�
вел региональный семинар по
климатическому обслуживанию в
Северной Евразии.

19�23 октября в Бонне на
переговорной сессии сторон Ра�
мочной конвенции ООН об из�
менении климата доработан
текст нового глобального согла�
шения по климату.

19�24 октября состоялся ви�
зит российской делегации в г. Джа�
карту (Индонезия) с целью раз�
вития российско�индонезийского
сотрудничества в области рыбно�
го хозяйства.

20 октября в Москве замгла�
вы Минэнерго России Кирилл
Молодцов и министр нефти и газа
Республики Судан Мохаммед Заяд
Авад обсудили перспективы со�
трудничества в нефтегазодобыва�
ющей отрасли.

20 октября Глава МЧС Рос�
сии Владимир Пучков принял
участие в торжественном откры�
тии на ВДНХ XIX Международ�
ной выставки средств обеспече�
ния безопасности государства
«Интерполитех�2015».

20�21 октября в рамках дея�
тельности Российско�Норвежс�
кой рабочей группы по морской
среде Минприроды России про�
вело семинар «Экориски в нефте�
газовой области».

20�21 октября в г. Мадриде
состоялись 7�я Министерская
конференция и Чрезвычайная
министерская конференция про�
цесса «Леса Европы».

20�21 октября в г. Ростове�на�
Дону состоялось совещание�семи�
нар в рамках реализации Проек�
та�2 «Модернизация и техничес�
кое перевооружение учреждений
и организаций Росгидромета» по
теме: «Укрепление межведом�
ственного взаимодействия в ЧС».

20�22 октября  в Пекине
прошло 10�е заседание Подко�
миссии по сотрудничеству в об�
ласти охраны окружающей сре�
ды Российско�Китайской Ко�
миссии по подготовке регуляр�
ных встреч глав правительств.

20�22 октября в Калинин�
градском гостехуниверситете про�
шел Пленум Научно�методичес�
кого совета по рыбному хозяйству
Федерального учебно�методичес�
кого объединения (УМО) по ук�
рупненной группе специальнос�
тей и направлений подготовки
высшего образования «Сельское,
лесное и рыбное хозяйство».

20�23 октября в Томске про�
шла Вторая Международная на�
учная конференция «Климатоло�
гия и гляциология Сибири».

20�23 октября в Бресте про�
шла Российско�Белорусская ра�
бочая встреча по вопросам разра�
ботки совместных проектов по
промышленному рыбоводству,
выработке единого подхода к раз�
работке рыбоводно�биологичес�
кого обоснования, определения
трансграничных водотоков и
критериев проведения монито�
ринга водных биоресурсов.

21 октября на 379�м заседа�
нии Совет Федерации одобрил
изменения в ст. 12 ФЗ «О лицен�
зировании отдельных видов дея�
тельности» в связи с принятием
ФЗ «О карантине растений».

21 октября в Мурманске Гла�
ва МЧС России Владимир Пучков
открыл очередной Арктический
аварийно�спасательный центр.

21 октября WWF и Фонд Citi
представили портал «Гид по Ал�
таю: отдых на Алтае дешево и без
посредников».

21�22 октября в ВНИГНИ со�
стоялся информационно�обучаю�
щий семинар «Использование со�
временных цифровых трехмерных
геологических, фильтрационных и
гидродинамических моделей».

21 октября WWF России при�
звал международные спортивные
организации отказаться от прове�
дения и поддержки мероприятий
в горнолыжных комплексах «Роза
Хутор» и «Лаура», расположенных
на территории высокой природо�
охранной значимости.

21 октября на заседании Кол�
легии Росгидромета обсуждались
результаты работ 59�й зимовоч�
ной, 60�й сезонной Российской
антарктической экспедиции (РАЭ)
и был рассматрен проект Про�
граммы наблюдения  и работ
61�й РАЭ на 2015�2017 гг.

21�23 октября в г. Актобе (Ка�
захстан) прошло V (ХХIII) заседа�
ние Совместной Российско�Ка�
захстанской комиссии по совмест�
ному использованию и охране
трансграничных водных объектов.

22 октября в Минкавказе Рос�
сии состоялось совещание по про�
екту плана мероприятий, направ�
ленных на сохранение уровня
минерализации оз. Тамбукан.
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Знаменательно, что и юбилей,
и конференция оказались приуро�
чены к 2015 г. – Международно�
му году почв, утвержденному 68
сессией Генассамблеи ООН.

В качестве основного органи�
затора конференции выступил
МГУ (приказ ректора   522 от
01.05.2015), а именно Институт
экологического почвоведения и
факультет почвоведения. Поэто�
му местом проведения форума
стали актовый зал, аудитории и
атриумы недавно построенного
красивейшего Ломоносовского
корпуса МГУ на  Воробьевых го�
рах. Финансирование мероприя�
тия осуществлялось при поддер�
жке РФФИ. Председателем орг�
комитета конференции выступил
ректор Московского университе�
та, академик В.А. Садовничий, а
сопредседателями – декан фа�
культета почвоведения МГУ,
член�корр. С.А. Шоба, директор
Почвенного института им. В.В.
Докучаева, академик А.Л. Иванов,
академик Д.С. Павлов – от Ин�
ститута проблем экологии и эво�
люции имени А.Н. Северцова,
член�корр. В.Н. Кудеяров – от
Института физико�химических и
биологических проблем почвове�
дения РАН. В состав рабочей груп�
пы оргкомитета, которую возгла�
вила д.б.н. Н.О. Ковалева, вошли
сотрудники Института экологи�
ческого почвоведения и факуль�
тета почвоведения МГУ.

Около 300 ученых из разных
городов и регионов России (респуб�
лики Коми, Тыва, Якутия, Крым,
Башкортостан, Татарстан, Дагес�
тан, Пермский край, Дальний Вос�
ток, Санкт�Петербург, Ростов�на�
Дону, Новосибирск и т.д.), а также
из Азербайджана, Монголии, Ка�
захстана, Вьетнама, Беларуси, Уз�
бекистана, Киргизии зарегистриро�
вались в качестве участников кон�
ференции. Двести статей для пуб�
ликации в сборнике материалов
конференции было ими подано. К
открытию конференции был под�
готовлен индексированный в
РИНЦ сборник материалов докла�
дов (его электронная версия раз�
мещена на сайте Института эколо�
гического почвоведения).

Работу научного форума 5
октября открыл декан факульте�
та почвоведения, директор Ин�
ститута экологического почвове�
дения, Президент Общества поч�
воведов, член�корр. С.А. Шоба.
С приветствиями в адрес участни�
ков конференции и с теплыми
словами о Г.В. Добровольском
выступили: от Российской Акаде�
мии наук – академик Д.С. Павлов
и Председатель Научного совета
РАН по природному и культур�
ному наследию, академик
Е.П. Челышев, от Русского гео�
графического общества – первый
вице�президент РГО, академик
Н.С. Касимов, от оргкомитета
конференции – вице�директор
Института экологического почво�
ведения, д.б.н. Н.О. Ковалева.
Приветственную правительствен�
ную телеграмму прислал в адрес
оргкомитета Вице�президент
РАН, академик А.И. Григорьев.

Пленарное заседание открыл
своим одноименным с названием
конференции докладом член�
корр. С.А. Шоба. Его выступле�

ние было посвящено оценке вкла�
да академика Г.В. Добровольско�
го в развитие фундаментального
почвоведения в области генезиса
и географии почв, почвенно�гео�
графического районирования,
оценки экологических функций
почв, междисциплинарных иссле�
дований. После освещения жиз�
ненного пути и этапов научно�
организационной деятельности
академика была наглядно проде�
монстрирована научная значи�
мость многих выдвинутых им по�
ложений и парадигм. Например,
разработку классификации пой�
менных почв и рекомендаций по
их использованию. Докладчик
отметил, что именно Глебом Все�
володовичем была обоснована и
использована многоступенчатая
таксономическая система райо�
нирования – от географических
поясов до почвенных округов и
районов, что позволило отразить
влияние биоклиматических и ли�
толого�геоморфологических усло�
вий и геологической истории на
формирование почвенного по�
крова. По существу это почвен�
но�экологическое районирование
стало основой для разработки
природно�хозяйственного райо�
нирования. Г.В. Добровольским
разработана концепция и методо�
логия поэтапного исследования
почв на всех уровнях организации

почвенной массы, начиная с
нано�уровня. Значительное мес�
то в докладе уделено изучению
им разнообразия почвенных эко�
логических ниш, которое являет�
ся залогом биоразнообразия. Не
мог С.А. Шоба обойти внимани�
ем и новую парадигму почвоведе�
ния, установленную Глебом Все�
володовичем в научном про�
странстве науки о почвах – кон�
цепцию глобальных экологичес�
ких функций почв, подробно ос�
тановившись на планетарной зна�
чимости каждой из них (литос�
ферной, гидросферной, газовой,
информационной, функции пло�
дородия и т.п.). В заключении
докладчик отметил значительный
вклад Г.В. Добровольского в раз�
витие и становление системы ох�
раны почв.

Вторым пленарным выступле�
нием стал доклад академика
А.Л. Иванова «Почвенный покров

России: состояние, информацион�
ный ресурс, исследовательские за�
дачи и прикладные проблемы». Он
обрисовал современное состояние
земельных ресурсов России, пере�
числил глобальные вызовы совре�
менности, проанализировал при�
чины провала земельной реформы.
В докладе прозвучало, что, при ог�
ромной площади земельного фон�
да России (более 1,7 млрд га) доля
сельскохозяйственных угодий со�
ставляет менее 13%. Большая часть
земель непригодна или малопригод�
на для сельскохозяйственного ис�
пользования. 34,4% территории
России приходится на регионы, за�
нятые горными почвами, 12,7% –
на почвы тундр, 11,8% – на болот�
ные почвы, 6,3% – на засоленные
почвы и солонцы. При этом об�
ширность территории, наличие ог�
ромного природно�ресурсного по�
тенциала можно считать обнаде�
живающим фактором экономичес�
кого развития. Занимая 13% пло�
щади Земли, Россия имеет 35%
мировых запасов природных ресур�
сов, обеспеченность которыми не�
сопоставима ни с одной страной.
Вместе с тем потребление их в рас�
чете на каждого жителя России в 6
раз ниже, чем в США, вдвое ниже
стран Западной Европы, Канады и
Японии. При этом в России живет
всего 3% населения Земли. Огром�
ная территория страны рассматри�
вается как стратегический ресурс,
залог безопасности и выживаемос�
ти государства, «запас прочности»,
позволяющий выжить в экстре�
мальных условиях ухудшения гло�
бальной ситуации, в том числе кли�
матической, о которой сейчас мно�
го говорится.

Среди глобальных вызовов и
особенностей России А.Л. Иванов
отметил глобальные и региональ�
ные изменения климата (часто по�
зитивного тренда), исключитель�
ную широтную и меридиональ�
ную протяженность страны, смяг�
чающую их последствия, ограни�
ченный технологический маневр,
несоответствие почвенных условий
климатическим. К противоречиям
развития он отнес участие России
в выполнении ряда международ�
ных конвенций, соглашений,
вступление в ВТО и другие торго�
во�экономические сообщества, с
одной стороны, и незавершен�
ность реформ, несовершенство зе�
мельных отношений, законода�
тельства, отсутствие земельной
службы – с другой. Особенностью
России является и следование в
фарватере природоохранных (био�
сферных, по природе русских, До�
кучаевско�Вернадских) тенденций
мирового агропроизводства при
преимущественно экстенсивном
характере собственного производ�
ства (органические формы земле�
делия как уход от технологичес�
кой модернизации, агрохимичес�
кий нигилизм, сдерживание мели�
орации и др.). Причинами прова�
ла земельной реформы, по мне�
нию докладчика, стали: идеоло�
гия рыночного саморегулирова�
ния экономики; самоустранение
государства от решения земельных
проблем; разрушение землеустро�
ительной и агротехнологических
служб; отказ от экономической
поддержки перспективных това�
ропроизводителей; неупорядочен�
ность и бесконтрольность оборо�
та и рынка земли, земельных от�
ношений; отсутствие технологи�
ческой политики в АПК; продол�
жающийся курс на вывоз сырье�
вых ресурсов и удобрений в ущерб
экономике страны. Среди задач
организации современного земле�
устройства были названы: экомо�
ниторинг земель; госконтроль за
использованием и охраной земель;

территориальное (ландшафтное)
планирование, землеустройство;
оценка земельно�ресурсного по�
тенциала, кадастровая оценка и
инвентаризация земель; регулиро�
вание земельных отношений и
рынка земель; сохранение эколо�
гических функций почв и ланд�
шафтов; проведение экологичес�
кой экспертизы; разработка эко�
логических нормативов и регла�
ментов; создание единой системы
информационного обеспечения.

Продолжением пленарного
заседания стал доклад академика
Н.С. Касимова, представляющего

РГО и географический факультет
МГУ на тему «Регионы и города
России: интегральная оценка эко�
логического состояния». Автором
доклада впервые был представлен
«экологический портрет» 1100 го�
родов России, в которых прожи�
вает 73% населения страны. Было
продемонстрировано, что он не
зависит от современной структу�
ры  антропогенного воздействия,
а является следствием унаследо�
ванной специализации хозяйства,
устойчивости в кризис, включен�

ности в мировой рынок. В 2002�
2012 гг., по сравнению с 1990�
2001 гг., уровень общественного
здоровья улучшился в 13 регио�
нах, в особенности Москве и
Санкт�Петербурге, ухудшился в
10 регионах, в особенности Амур�
ской области и Чукотском АО. Ре�
гионы с высоким уровнем антро�
погенного воздействия могут
иметь удовлетворительный уро�
вень общественного здоровья, что
обусловлено благополучным со�
циально�экономическим положе�
нием и развитой системой здра�
воохранения, например, Москва
и Санкт�Петербург. Напротив, ре�
гионы с низким уровнем антро�
погенного воздействия  могут
иметь критический уровень обще�
ственного здоровья – Республи�
ка Алтай, Еврейская АО, Чукотс�
кий АО, Республика Тыва.

Пленарным докладом о совре�
менном состоянии углеродного
баланса и стока углерода почвен�
ным покровом на территории Рос�
сии стало выступление чл.�корр.
В.Н. Кудеярова. Он особенно отме�

тил, что растущее население Земли
в обозримом будущем вряд ли от�
кажется от использования тради�
ционных источников энергии, хотя
все шире разрабатываются энерго�
сберегающие технологии, расши�
ряются масштабы использования
нетрадиционных, возобновляемых
источников энергии. Парниковый
эффект независимо от внедрения
новых технологий энергосбереже�
ния и принятия новых «киотских
протоколов» будет продолжать на�
растать. Надежды на масштабное
секвестирование СО
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но создаваемыми экосистемами не
оправданы. Уровень насыщения
органическим углеродом экосистем
определяется почвенно�климати�
ческими особенностями и этот
уровень имеет свои ограничения.

Для человечества чрезвычайно ак�
туально направить усилия на раз�
работку адаптационных механиз�
мов (мероприятий) к меняющимся
условиям окружающей среды (за�
щиты от экстремальных природных
явлений – наводнений, пожаров,
засух и др.).

Член�корр. И.Ю. Чернов, зав�

кафедрой биологии почв факуль�
тета почвоведения МГУ в своем
пленарном выступлении «Совре�
менные проблемы биоразнообра�
зия почв» обратил внимание на
актуальность тезиса Г.В. Добро�
вольского о том, что наша «основ�
ная цель – обратить внимание спе�
циалистов на ту ключевую роль,
которую играют почвы в форми�
ровании и сохранении биологичес�
кого разнообразия Земли. Значе�
ние почвы для поддержания раз�
нообразия жизни, прежде всего,
связано с ее средообразующей
ролью. Почва – важнейший фак�
тор формирования условий для

существования всего разнообразия
жизни. В то же время, сами экоси�
стемные функции почв определя�
ются уровнем разнообразия эко�
систем». При этом главная пробле�
ма современной биологии почв –
это ответ на вопрос: что считать
основной единицей биоразнооб�
разия. С экологической точки зре�
ния, главным сегодня становится
не открытие и описание новых
видов и генов, а оценка функцио�
нального разнообразия.

Развитию учения об эколо�
гических функциях почв и ланд�
шафтов был посвящен пленарный
доклад академика В.И. Кирюши�
на, представляющего Российский
государственный аграрный уни�

верситет имени К.А. Тимирязева.
Экологические функции – это
способность ландшафтных струк�
тур сохранять (до определенных
пределов) и воспроизводить спе�
цифические параметры природ�
ной среды, внутренне присущие
соответствующим геосистемам и
обусловленные их эволюционны�
ми особенностями, факторами
соседства и другими обстоятель�
ствами (особенностями функци�
онирования, динамики, продук�
тивности и др.). В отличие от эко�
логических функций ландшафта,
направленных на сохранение,
воспроизводство и эволюцию
биогеоценозов, социально�эконо�
мические функции представляют
собой комбинацию природных
(экологических) и антропогенных
функций для удовлетворения по�
требностей человека.

Закончились пленарные вы�
ступления докладом д.б.н.
Б.Ф. Апарина, представляющего
Центральный музей почвоведения
имени В.В. Докучаева в Санкт�

Петербурге. Его сообщение было
посвящено Международному
году почв и проблемам популяри�
зации почвоведения и охраны
почв. Генассамблея ООН, призна�
вая ключевую роль почв в обес�
печении продовольственной бе�
зопасности, выполнении важней�
ших экоуслуг и обеспечения ус�
тойчивого развития, постановила
объявить 5 декабря Всемирным
днем почв и провозгласить 2015
год Международным годом почв
(резолюция A/RES/68/232). Цель
Международного года почв – по�
вышение осведомленности об�
щественности о значимости почв
для продовольственной безопас�
ности и о важнейших экосистем�
ных функциях почв. Задачами Года
почв являются: повышение уров�
ня информированности граждан�
ского общества и директивных
органов об огромной важности
почв для жизни человека; инфор�
мационно�просветительская рабо�
та по вопросам, связанным с клю�
чевой ролью почв с точки зрения
продовольственной безопасности,
важнейших экосистемных услуг,
адаптации к изменениям климата
и смягчения их последствий, со�
кращения масштабов нищеты и
обеспечения устойчивого разви�
тия; проведение действенной по�
литики и мероприятий, направ�
ленных на обеспечение устойчи�
вого управления почвенными ре�
сурсами и их защиты; стимулиро�
вание инвестиций в реализацию
устойчивых методов управления
почвенными ресурсами в целях
мелиорации почв и сохранения их
здоровья; сбор информации о по�
чвах и проведение мониторинга на
всех уровнях (глобальном, регио�
нальном и национальном).

Дальнейшая работа конфе�
ренции 5 и 6 октября состояла из
заседаний секций, сгруппирован�
ных по тематике 180 представлен�
ных устных и 80 стендовых док�
ладов в четыре симпозиума.

В рамках первого симпозиума
«Почвенные ресурсы: оценка состо�
яния и рациональное использование»
работали секции «Земельный фонд
России и оценка ресурсного по�
тенциала почв» (председатель –
член�корр. С.А. Шоба); «Рацио�
нальное использование и охрана
почв (председатель – д.б.н. Э.Н.
Молчанов); «Антропогенная
трансформация почв» (председа�
тель – проф. А.С. Яковлев); «Про�
блемы деградации почв и устой�
чивое землепользование» (предсе�
датель – проф. И.С. Белюченко).

Второй симпозиум «Экологи�
ческие функции почв в биосфере»
рассмотрел актуальные вопросы
почвоведения в рамках тематичес�
ких заседаний секций: «Роль почв
в сохранении биоразнообразия
планеты (председатель – член�
корр. И.Ю. Чернов); «Роль почв
в устойчивом функционировании
биосферы» (председатель – проф.
А.Л. Степанов); «Потоки углеро�
да и роль гуминовых веществ в
биосфере» (председатель – проф.

С.Н. Чуков); «Биодиагностика в
экологической оценке почв и со�
предельных сред» (председатель
– д.б.н. В.А. Терехова).

Работа третьего симпозиума
конференции «Почвы и цивилиза�
ция» объединила заседания сек�
ций: «Плодородие почв и страте�
гия продовольственной безопас�
ности» (председатель – академик
В.Г. Минеев); «Почва как источ�
ник палеоэкологической и архео�
логической информации» (пред�
седатель – д.б.н. Н.О. Ковалева);
«Почвы и общество. Популяри�
зация почвоведения» (председа�
тель – А.В. Смуров). В своих выс�
туплениях Председатель Научно�
го совета РАН по культурному и
природному наследию академик
Е.П. Челышев, главный редактор
журнала «Пространство и время»
О.Н. Тынянова, д.б.н. Д.Н. Кав�
тарадзе и коллектив авторов с
факультета государственного уп�
равления МГУ, архитекторы
МАРХИ особо подчеркивали зна�
чительную роль академика
Г.В. Добровольского в развитии

культуры России. Как никогда ак�
туальны слова Глеба Всеволодо�
вича о том, что  «…природа Рос�
сии всегда, на всех этапах ее исто�
рии играла существенную роль не
только в экономической, бытовой
и государственной жизни населя�
ющих ее людей, но и в развитии
науки, искусства и культуры.
Природное наследие России и ее
неоценимое богатство, будучи еще
умноженным культурным насле�
дием, всегда будут служить опо�
рой нашей Отчизны».

Заключительным аккордом в
работе форума стал симпозиум
«Памяти академика Г.В. Добро�
вольского», который объединил
выступления учеников, коллег,
современников Глеба Всеволодо�
вича, посвященные воспоминани�
ям, оценке научно�организаци�
онной деятельности ученого,
анализу его научного вклада в
развитие и становление докуча�
евского экологического почвове�
дения в России и в мире.  Специ�
ально к его 100�летнему юбилею
была приурочена публикация
сборника статей учеников и пос�
ледователей ученого «Экологи�
ческое почвоведение: этапы раз�
вития, вызовы современности».

Большой интерес вызвали
стендовые сессии форума, кото�
рые  работали в рамках заявлен�
ных симпозиумов и позволили
участникам конференции пред�
ставить свои результаты в виде
постерных докладов, в том числе
и в формате заочного участия. На
стендах в атриуме Ломоносовско�
го корпуса была также организо�
вана выставка трудов академика
Г.В. Добровольского, презентация
научных достижений кафедр фа�
культета почвоведения, Институ�
та экологического почвоведения,
Общества почвоведов имени В.В.
Докучаева, редакции журнала
«Почвоведение».

Закрытие конференции со�
стоялось 7 октября.

Однако работа конференции
7 октября не завершилась, так как
в формат форума была интегриро�

вана Молодежная научная школа
«Технологии экологического раз�
вития», которая была открыта 7
октября и продолжалась до 8 ок�

тября. Участие в работе школы за�
явили 120 студентов, аспирантов и
молодых ученых. По словам В.В.
Докучаева, «…У нас в России чаще,
чем где�либо, знания и умения
приложить эти знания на деле не
идут рука об руку». Поэтому мис�
сия школы, председателем которой
стала вице�директор Института
экологического почвоведения
МГУ, д.б.н. Н.О. Ковалева, – ис�
пользуя научный потенциал изве�
стных ученых, познакомить моло�
дых исследователей – почвоведов
и экологов, ландшафтных архитек�
торов, специалистов смежных дис�
циплин, – с новейшими, отвечаю�
щими требованиям времени техно�
логиями в области экологического
почвоведения.

Работа Молодежной научной
школы проходила в Ломоносовс�
ком корпусе МГУ, в Ботаничес�
ком саду и в ротонде Музея зем�
леведения МГУ, поэтому слуша�
телями и участниками научного
мероприятия стали не только мо�
лодые ученые, но и многие учас�
тники конференции «Роль почв в
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биосфере и жизни человека».
В ходе молодежного форума

с пленарными приглашенными
лекциями  выступили ведущие
ученые: проф. А.В. Смагин, д.б.н.
Г.Н. Федотов, д.б.н. Е.Ю. Мила�
новский, доцент И.О. Алябина,
к.б.н. О.М. Голозубов, д.б.н.
А.В. Тиунов, д.б.н. В.А. Терехова,
к.б.н. А.В. Раппопорт, д.б.н.
Н.О. Ковалева, д.б.н. В.В. Снакин,
к.б.н. И.В. Ковалев. Научная про�
блематика лекционного блока
конференции была посвящена
современным технологиям изуче�
ния гумусовых веществ, исполь�
зования полимерных гелей в ре�
культивации почв, ГИС� техноло�
гий – в картировании, примене�
ния изотопного анализа в иссле�
довании почвенных свойств и
процессов, методов биодиагнос�
тики в оценке почв и природных
сред,  методологии инженерного
почвоведения и экосистемных
исследований в условиях города,
подходов к познанию эволюции
биосферы и использования био�
маркеров в палеоклиматических
реконструкциях.

Из 120 участников постерной
сессии свои стендовые доклады с
10�15�минутной устной презента�
цией представили 30 молодых ис�
следователей из разных регионов
и городов России (Дальний Вос�
ток, Татарстан, Дагестан, Коми,
Башкортостан, Астрахань, Санкт�
Петербург, Пермь, Апатиты, Ки�
ров, Краснодар, Пущино), а так�
же из Дании, Белоруси, Казахста�
на, Азербайджана и Вьетнама.
Лучшие 5 докладов были награж�
дены призами победителей стен�
довой сессии. Тематика их выступ�
лений охватывала проблемы со�
хранения плодородия чернозе�
мов, палеореконструкции природ�
ной среды плейстоцена, голоце�
на и исторического времени, эмис�
сии углекислого газа торфяника�
ми тундры, устойчивого развития
сельских регионов (на примере
Вьетнама), влияния пожаров на
почвенный покров, оценке био�
логической активности почв, био�
логического круговорота, роли
почв в поддержании гидрологии
речных бассейнов, эффективно�
сти применения удобрений.

В Программу школы входил
также Мастер�класс на оборудо�
вании фирмы Fritsch, который
позволил всем желающим опро�
бовать методы лазерной дифрак�
тометрии на собственных образ�
цах почв. Тематическая экскур�
сия, включающая демонстрацию
почвенных разрезов, заботливо
подготовленных Ботсадом МГУ
(А.В. Раппопорт), привлекла вни�
мание не только почвоведов и
экологов, но и ландшафтных ди�
зайнеров – слушателей Высшей

школы «СОГЭЦУ» МАРХИ. Ни�
кого не оставили равнодушными
посещение ротонды главного зда�
ния МГУ (32 этаж) и захватыва�
ющие экскурсии – обзорная и
посвященная истории МГУ, –
безупречно организованные Му�
зеем Землеведения МГУ. Матери�
алы школы будут опубликованы
в виде сборника статей.

Украшением культурной про�
граммы и конференции, и молодеж�
ной школы стали вокальные выс�
тупления доцента факультета поч�
воведения МГУ Л.Г. Богатырева.

Таким образом, Международ�
ная научная конференция «Роль
почв в биосфере и жизни челове�
ка» продемонстрировала, что се�
годня знамя докучаевской науки
о почвах поднято высоко, наша
задача – удержать его. И, как ни�
когда справедливы слова академи�
ка Г.В. Добровольского: «Развитие
почвоведения в 20�м веке как раз�
носторонней науки на стыке гео�
логических, биологических, гео�
графических и сельскохозяйствен�
ных наук определило широкие
возможности использования по�
чвенных исследований для прак�
тических запросов различных от�
раслей хозяйственной и культур�
ной деятельности общества».

Н.О. КОВАЛЕВА,
д.б.н., вице�директор

Института экологического
почвоведения МГУ

22 октября в Штаб�квартире
РГО в Москве прошла пресс�кон�
ференция, посвящённая откры�
тию в Центральном доме худож�
ника II Фестиваля РГО.

22 октября Глава Минприро�
ды России Сергей Донской и
Министр охраны окружающей
среды КНР Чень Цзинин на
встрече в Пекине в рамках 10�го
заседания Подкомиссии по со�
трудничеству в области охраны
окружающей среды Российско�
Китайской Комиссии по подго�
товке регулярных встреч глав
правительств обсудили вопросы
адаптации к изменению климата.

22 октября на официальном
интернет�портале правовой ин�
формации опубликован приказ
Минприроды России от 30.06.2015
N 297 «Об утверждении Админи�
стративного регламента Роспри�
роднадзора предоставления госус�
луги по выдаче разрешения на
вывоз из РФ и ввоз в РФ видов
дикой фауны и флоры, находя�
щихся под угрозой исчезновения,
их частей или дериватов, подпада�
ющих под действие Конвенции о
международной торговле видами
дикой фауны и флоры, находящи�
мися под угрозой исчезновения»
от 3 марта 1973 г., кроме осетро�
вых видов рыб и продукции из них,
включая икру (зарег. в Минюсте
России 20 октября 2015 г.).

22 октября Руководитель Рос�
рыболовства Илья Шестаков по�
сетил в Крыму Институт морских
биологических исследований им.
А.О. Ковалевского РАН.

22�23 октября  на базе
ВНИРО состоялось заседание
Научно�консультативного совета
по тихоокеанским лососям.

22�25 октября в Грозном и Вла�
дикавказе прошла V Всероссийская
конференция «Современные про�
блемы геологии, геофизики и гео�
экологии Северного Кавказа».

23 октября Руководитель Ры�
боловства Илья Шестаков провел
встречу с крымскими рыбаками.

23 октября в НИУ «ВШЭ» про�
шло 2�ое заседание Арктического
экспертного клуба на тему «Зеленая
экономика: экологические импера�
тивы обеспечения экономического
развития Арктической зоны РФ».

23 октября в Международный
день снежного барса WWF опубли�
ковало доклад о состоянии попу�
ляции одной из самых малоизучен�
ных больших кошек на планете.

23 октября пресс�службой
Минприроды России опублико�
вана информация о том, что за�
явление Общероссийского народ�
ного фронта о срыве реализации
программы ФЦП «Охрана озера
Байкал и социально�экономичес�
кое развитие Байкальской при�
родной территории на 2012�2020
годы» необъективно.

25�31 октября в Мурманском
гостехуниверситете прошла Рос�
сийско�норвежская международ�
ная школа «Арктическая навига�
ция в действии».

26 октября в пос. Рыбхоз (Мос�
ковская обл.) Председатель Коми�
тета СФ по аграрно�продоволь�
ственной политике и природополь�
зованию Геннадий Горбунов про�
вел выездное заседание Комитета
на тему «Проблемы и перспективы
развития прудовой аквакультуры».

26 октября в Минприроды
России состоялось совещание по
вопросу единой позиции по про�
екту постановления Правитель�
ства РФ «Об утверждении Поряд�
ка определения местоположения
береговой линии (границы водно�
го объекта), случаев и периодич�
ности ее определения».

26 октября Председатель Об�
щественного совета при Ростех�
надзоре Владимир Грачев провел
очередное заседание Совета.

26 октября подписано Согла�
шение о сотрудничестве между
МИД России и «НК «Роснефть».

26�27 октября в Улан�Бато�
ре на 5�ом заседании Смешан�
ной Российско�Монгольской
комиссии по вопросам охраны
окружающей среды принято ре�
шение о создании в Алтае�Са�
янском экорегионе трансгра�
ничных резерватов.

26�29 октября в Ташкенте на
3�м совещании сторон Меморан�
дума о взаимопонимании относи�
тельно сохранения, восстановле�
ния и устойчивого использования
антилопы сайги утверждена Сред�
несрочная программа по восста�
новлению и охране популяции.

27 октября на станции
«Партизанская» Московского
метрополитена состоялся торже�
ственный запуск поезда�галереи
«Акварель» с экспозицией, посвя�
щенной 170�летию РГО.

27 октября Руководитель
Росрыболовства Илья Шеста�
ков провел очередное оператив�
ное совещание в режиме видео�
конференции.

27�30 октября в Женеве про�
шла 21�я сессия Комитета по эко�
политике ЕЭК ООН.

27�30 октября в Сочи состо�
ялось заседание XXVII сессии
Российско�Украинской комиссии
по вопросам рыболовства в Азов�
ском море.

28 октября Александр Хло�
понин провел рабочую встречу с
Министром экологии, устойчиво�
го развития и энергетики Фран�
ции Сеголен Руаяль.
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Телеграф
Основные факторы влияния

на современное состояние эко�
движения в России:

– внешнеполитическая об�
становка, частичная изоляция
России от международного сооб�
щества, резко сузившие возмож�
ности экообщественности Рос�
сии по международному взаимо�
действию в решении глобальных
экологических проблем;

– изменение общественных
ценностей, потребительское от�
ношение к природным ресурсам,
живой природе и обществу, по�
ощрение правового нигилизма в
сфере охраны окружающей сре�
ды, приоритета капитала перед
общечеловеческими интересами,
выхолащивание сути граждан�
ской конституционной обязан�
ности охранять природу;

– декларирование природо�
охранных лозунгов с одновре�
менной либерализацией приро�
доохранного законодательства в
интересах бизнеса, сокращение
объема прав общественных орга�
низаций;

– рост латентности эколо�
гических преступлений, повыше�
ние коррупциогенности правоот�
ношений в сфере природополь�
зования и охраны окружающей
среды, при снижении мер уголов�
ной ответственности и сужении
судебной практики (из 17 соста�
вов УК РФ, устанавливающих от�
ветственность за экологические
преступления, работают только
3 – лесонарушения, нарушения
правил рыболовства и охоты; в
общей структуре преступности в
РФ до судов доходит не более
1,2% дел по экопреступлениям,
почти отсутствуют доведенные до
суда дела по взяточничеству, зло�
употреблениям, бездействию,
загрязнению окружающей среды
в данной сфере);

– резкое сокращение воз�
можности финансирования про�
ектов общественных экологичес�
ких организаций от международ�
ных организаций и фондов, слож�
ность (до невозможности) полу�
чения финансирования из рос�
сийских источников независимы�
ми от органов власти обществен�
ными экологическими организа�
циями (ОЭО);

– усиление в российском за�
конодательстве правовых меха�
низмов, регулирующих контроль
за деятельностью ОЭО, последо�
вательное ужесточение требова�
ний законодательства об иност�
ранных агентах, навешивание на
ОЭО ярлыков из разряда «пятой
колонны»;

– осуществление в отноше�
нии независимых ОЭО политики
искусственной маргинализации
общественного движения;

– низкая правовая грамот�
ность актива ОЭО;

– при всеобщности для всех
социальных групп идеи и проек�
ты обеспечения экологической
безопасности слабо воспринима�
ются некоммерческими органи�
зациями иной направленности;

– сужение информационно�
го пространства для ОЭО, пуб�
ликация проблемной экологичес�
кой информации;

– создание обстановки су�
щественного снижения престиж�
ности природоохранной дея�
тельности, особенно в формате
общественных движений и граж�
данских инициатив.

Результаты влияния или ос�
новные характеристики совре�
менного экологического движе�
ния:

– отсутствие единства эко�
движения России, его разобщен�
ность, разделение по интересам
и мотивам (прогосударственные,

созданные крупным бизнесом,
филиалы международных ОЭО,
неправительственные, инициа�
тивные группы и т.д.);

– утрата координации эко�
движения на национальном уров�
не с тенденцией смещения цент�
ра экодвижения России из Мос�
квы в Санкт�Петербург;

– снижение массовости в не�
зависимых ОЭО, членства и во�
лонтерства в общественных орга�
низациях (особенно в экооргани�
зациях, не имеющих финансиро�
вания);

– разрыв поколений в ОЭО
(малочисленность людей сред�
него возраста и уход «старой гвар�
дии»);

– быстрая ротация молоде�
жи в активе ОЭО (эффект утраты
романтики экоакций с заменой
на прагматические интересы);

– снижение поддержки ОЭО
со стороны населения под влия�
нием пропаганды и ориентиро�
вании основной массы населения
на меркантильные цели (боль�
шая часть населения не понима�
ет мотивацию деятельности в
рамках ОЭО, склонно рассматри�
вать в деятельности их актива ко�
рыстные интересы);

– упрощение процедуры ре�
гистрации общественных и иных
некоммерческих организаций
привело к росту их числа, но в
крупных городах; деятельность
ОЭО в малых городах и районах
практически невозможна;

– увеличивается число ини�
циативных групп, пытающихся
решать прикладные природоох�
ранные проблемы, непосред�
ственно нарушающие их право на
благоприятную окружающую
среду;

– большинство ОЭО в Рос�
сии являются «лидерскими» орга�
низациями, с преобладанием не�
большого актива во главе с руко�
водителем организации;

– существенно сократилось
число известных ОЭО, занима�
ющихся участием в формирова�
нии и реализации экополитики в
регионах или на федеральном
уровне, упал уровень политичес�
кого влияния российских подраз�
делений зарубежных экооргани�
заций;

– значительно сузилось ме�
диа�пространство ОЭО, исчезли
СМИ, выпускаемые независимы�
ми общественными организаци�
ями, СМИ отказываются публи�
ковать материалы ОЭО, особен�
но по серьезным экопроблемам,
а также их анализ данных стати�
стики в сфере ООС и заболевае�
мости населения;

– сокращены правовые воз�
можности для ОЭО по осуществ�
лению общественного экоконт�
роля;

– участились случаи созда�
ния ОЭО в целях осуществления
общественного экологического
шантажа и вымогательства, а так�
же создание ОЭО в целях «отмы�
вания» экологических денег, что
дискредитирует общественное
движение в целом;

– отмечается явный рост
профессионализма актива ОЭО,
сохранивших свой потенциал.

Правоспособность обще�
ственной экологической органи�
зации

В соответствии со ст. 27 ФЗ
«Об общественных объединени�
ях» общественное объединение
в целях осуществления уставных
функций имеет право:

– свободно распространять
информацию о своей деятельно�
сти;

– участвовать в выработке
решений органов государствен�
ной власти и органов местного

самоуправления в порядке и
объеме;

– проводить собрания, ми�
тинги, демонстрации, шествия и
пикетирование;

– учреждать СМИ и осуще�
ствлять издательскую деятель�
ность;

– представлять и защищать
свои права, законные интересы
своих членов и участников, а так�
же других граждан в органах го�
сударственной власти, органах
местного самоуправления и об�
щественных объединениях;

– осуществлять в полном
объеме полномочия, предусмот�
ренные законами об обществен�
ных объединениях;

– выступать с инициативами
по различным вопросам обще�
ственной жизни, вносить пред�
ложения в органы государствен�
ной власти;

– участвовать в выборах и
референдумах в порядке, уста�
новленном законодательством
РФ.

Но данные права имеют
только зарегистрированные ОЭО,
имеющие статус юридического
лица.

Для осуществления уставных
целей общественное объедине�
ние, не являющееся юридическим
лицом, имеет право:

– свободно распространять
информацию о своей деятельно�
сти;

– проводить собрания, ми�
тинги и демонстрации, шествия
и пикетирование;

– представлять и защищать
свои права, законные интересы
своих членов и участников в
органах государственной влас�
ти, органах местного самоуп�
равления и общественных объе�
динениях;

– выступать с инициатива�
ми по вопросам, имеющим от�
ношение к реализации своих ус�
тавных целей, вносить предло�
жения в органы государствен�
ной власти и органы местного
самоуправления.

Ст. 18 ФЗ «Об общественных
объединениях» устанавливает,
что общественные объединения
создаются по инициативе их уч�
редителей – не менее трех физи�
ческих лиц. Решения о создании
общественного объединения, об
утверждении его устава и о фор�
мировании руководящих и конт�
рольно�ревизионного органов
принимаются на съезде (конфе�
ренции) или общем собрании. С
момента принятия указанных
решений общественное объеди�
нение считается созданным: осу�
ществляет свою уставную дея�
тельность, приобретает права, за
исключением прав юридическо�
го лица, и принимает на себя обя�
занности, предусмотренные на�
стоящим ФЗ.

То есть, значительную часть
уставных функций можно осуще�
ствлять без регистрации ОЭО.

ФЗ «Об основах обществен�
ного контроля», к сожалению, не
предоставил право ОЭО прово�
дить проверки предприятий�при�
родопользователей и заслушивать
должностных лиц ОМСУ и го�
сорганов, но эти формы деятель�
ности и раньше были маловы�
полнимы.

В любом случае возможность
реализации ОЭО функций обще�
ственного контроля всегда зави�
села от авторитета и профессио�
нализма общественной органи�
зации и ее лидеров, умением ис�
кать и находить союзников и еди�
номышленников во всех сферах
общественной жизни.

Принципы и формы разви�
тия общественного экологичес�

ЭКОДВИЖЕНИЕ  РОССИИ:
ПРОБЛЕМЫ  И  ТЕНДЕНЦИИ
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кого движения в России
– развитие экодвижения на

принципах патриотизма (охра�
нять природу – значит охранять
Родину);

– установление конструк�
тивного диалога и налаживание
взаимодействия с правозащит�
ными, женскими, ветеранскими,
детскими и иными некоммерчес�
кими организациями;

– профессиональный обще�
ственный экоконтроль, обще�
ственная экспертиза;

– взаимодействие с принци�
пиальными и компетентными
представителями органов власти
и органов местного самоуправле�
ния, политических партий, депу�
татами;

– содействие органам про�
куратуры и иным правоохрани�
тельным органам в осуществле�
нии госнадзора за природо�
пользованием и охраной окру�
жающей среды;

– проведение массовых об�
щественных акций, понятных на�
селению, массово�разъяснитель�
ная работа, работа со СМИ, по�
мощь населению;

– поиск внутренних источ�
ников финансирования на при�
родоохранные проекты в России
(использование президентских
грантов, грантов РГО, коммер�
ческих организаций и фондов,
банков и т.д.);

– плотный взаимовыгодный
союз с объединениями экопред�
принимателей;

– инициирование законода�
тельных норм и подзаконных ак�
тов в регионах и на федеральном
уровне;

– создание межведомствен�
ных и межсекторальных советов
по вопросам природопользова�
ния и экологии, взаимодействие
с общественными советами при
госорганах и общественными па�
латами;

– повышение уровня право�
вой подготовки актива ОЭО;

– борьба за «чистоту рядов»
среди общественных экооргани�
заций;

– поддержка активистов,
подвергающихся преследовани�
ям;

– наличие офиса, сайта и до�
ступных контактов обществен�
ной организации;

– умение зарабатывать фи�
нансовые средства на оказании
экоуслуг;

– обязательное использова�
ние судебных процедур для за�
щиты общих и частных экологи�
ческих интересов;

– участие в экополитике в
регионах и в центре – это долж�
но стать главной функцией эко�
движения в России;

– повышать престиж обще�
ственной природоохранной де�
ятельности всеми способами.

Самое главное – всем нужно
уяснить, что охрана окружающей
среды – не только благородное,
но и крайне необходимое для
людей дело, что иного выхода у
населения планеты нет, и при та�
ком подходе нас должны понять
и поддержать здравомыслящие и
адекватные люди на всех уров�
нях власти и даже в бизнесе.

Уверен, что экологическое
движение России в ближайшие
годы преодолеет искусственно
созданный кризис, приобретет
новые импульсы развития и но�
вых союзников, займет свою по�
литическую нишу в стране, бу�
дет способствовать модерниза�
ции промышленности и сельско�
го хозяйства, внедрять экологи�
чески эффективные технологии
и взаимодействовать с мировым
сообществом в решении глобаль�
ных проблем нашей цивилизации.

А.К. ВЕСЕЛОВ,
к.ю.н., председатель

Союза экологов Республики
Башкортостан

Общественное экологическое
движение в нашей стране никог�
да не было полностью однород�
ным. Поражение Советского Со�
юза в холодной войне и ликвида�
ция СССР добавило в среду как
общества в целом, так экологичес�
кого движения имущественное
расслоение и идеологические раз�
ногласия, перенеся в своем боль�
шинстве эти и им подобные про�
блемы и противоречия из внеш�
неполитической сферы во внут�
реннюю политику нашей страны.
Именно поэтому период 80�90�х
годов был самым массовым для
экологического движения. Тогда
противоречия, связанные как с
имущественным расслоением, так
и идеологическим разнообразием
среди зеленых еще нивелирова�
лись советской системой ценнос�
тей переходной экономикой.

Нисходящий тренд совокуп�
ного экологического движения
идеологически разнообразного,
порой до полного идеологическо�
го неприятия одними элементами
экодвижения других, в целом про�
должается до сих пор. Соответ�
ственно разношерстное экологи�
ческое движение сегодня не об�
ладает тем мобилизирующим на�
селение фактором, которые оно

имело в 80�е гг. ХХ века. Очевидно
поэтому возникают иллюзии того,
что «сузились возможности  оте�
чественного экологического дви�
жения в рамках международного
взаимодействия», растет латент�
ность экологических преступле�
ний, сокращается совокупное и
тем более дифференцированное
финансирование различных час�
тей экодвижения, снижается его
информационное пространство,
оно в той или иной степени во
множестве своих политических
крыльев маргинализируется, утра�
чивается его координация и т.д.

В данной ситуации волнует
другое, почему именно сейчас от�
мечается некоторое повышение
мобилизационной активности це�
лого ряда общественных эколо�
гических и не только экологичес�
ких организаций? Массовое эко�
логическое движение было одним
из существенных факторов внут�
реннего давления на политичес�
кое руководство СССР в конце
80�х – начале 90�х гг., что, по всей
видимости, активно использова�
лось противниками Союза.

Идеологическое разнообра�
зие компонентов совокупного
экодвижения включает в себя как
потенциальные, так и реальные

фашистские и профашистские
доктрины или их элементы. На�
пример, «Пределы роста» Д. Ме�
доуза и последующие его переиз�
дания с другими названиями впол�
не можно отнести к новым фор�
мам мальтузианства, в своей пер�
воначальной трактовке ставшего
одним из идеологических основ
побежденного в 1945 г.  Совет�
ским Союзом и союзниками фа�
шизма и осужденного Нюрнберг�
ским трибуналом. Само же эко�
логическое движение до сих пор в
своем большинстве отказывается
от обсуждения идеологических
основ движения, под предлогом
внеполитичности общественной
социально�экологической дея�
тельности. Однако это нисколь�
ко не помешало создать в рамках
движения конкурирующие меж�
ду собой политические партии и
зеленые фракции в существующих
политических партиях, а целому
ряду экологических активистов
восторгаться Киевскими майдана�
ми и дорвавшимися к власти на
Украине необандеровцами.

В данной ситуации развитие
общественного экологического
движения – его не просто воспро�
изводство, а именно расширение,
возможно при решении двух клю�

чевых вопросов. Во�первых, фи�
нансово�экономических. В данном
случае – это либо существенное
повышение жизненного уровня
населения, либо переодическое
увеличиение объемов финанасиро�
вания общественных организаций.
Причем в последнем случае дви�
жение очень сложно будет считать
подлинно  общественным, т.к.  оно
так или иначе будет учитывать мо�
тивы и желания источников  фи�
нанасирования организаций.  Вто�
рая насущная проблема – форми�
рование общей совокупной идео�
логии движения. Для этого, оче�
видно, в первую очередь необхо�
димо разобраться в антропо�, био�
и экоцентризме. А так же вокруг
двух классических, на первый
взгляд  взаимоисключающих со�
циально�экологических законов
(по Реймерсу) убывающего и воз�
растающего плодородия.

Дмитрий БОРИСКИН,
НИА�Природа

От редакции:
В 2004�2006 гг. наша газета

уже вела дискуссию о проблемах и
перспективах отечественного эко�
логического движения. Благодаря
этой публикации  при наличии от�
кликов и обсуждений мы намерены
вернуться к этой теме.
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После окончания МГУ им.
М.В. Ломоносова в 1958 г. он
был распределен во ВНИИ жи�
вотного сырья и пушнины
(ныне – ВНИИОЗ). И с тех пор
практически вся его жизнь связа�
на с этим институтом. По заданию
Центросоюза он принимал учас�
тие в обследовании Ханты�Ман�
сийского округа с целью органи�
зации коопзверопромхозов – пред�
приятий по комплексному исполь�
зованию природных биоресурсов.
С начала 60�х гг. занимался разра�
боткой основ хозяйственного ис�
пользования ресурсов речного
бобра. В результате этих исследо�
ваний с 1964 г. было начато регу�
лируемое промысловое использо�
вание восстановленных популя�
ций бобров, а материалы работы
легли в основу его кандидатской
диссертации на тему «Биологичес�
кие основы хозяйственного ис�
пользования речного бобра в лес�
ной зоне Европейской части
СССР», защищенной им в 1967 г.

В 1967 г. Владимир Георгие�
вич был направлен в Кировский
сельхозинститут, где началась
подготовка биологов�охотоведов.
Работал доцентом, завкафедрой
биологии птиц и млекопитающих.
Он – один из создателей и пер�
вый декан охотоведческого фа�
культета в Вятской госсельхоз�
академии (ВГСХА). Им была раз�
работана учебная программа по
курсу «Экология и зоогеография»,
который он читал студентам�охо�
товедам вместе с курсом «Биоло�
гия и систематика млекопитаю�
щих». В настоящее время на био�
факе ВГСХА он читает лекции по
общей биологии и экологии.

В 1973 г. В.Г. Сафонов при�
глашается во ВНИИОЗ замдирек�
тора по научной работе, а в мае
1980 г. назначается директором
института. Работу на админист�
ративных должностях он успеш�
но сочетает с научной работой. В
70�е гг. Владимир Георгиевич орга�
низовал и непосредственно уча�
ствовал в изучении влияния ле�
соэксплуатации на популяции
охотничьих животных, заложив�
ших основы мониторинга изме�
нения состава и численности жи�
вотных в условиях нарастания ан�
тропогенного влияния, которые
использовались в прогнозах дина�
мики биоресурсов, планово�де�
рективными органами.

В 1995 г. им защищена диссер�
тация на тему «Опыт и теория уп�
равления ресурсами охотничьих
животных на примере речного и
канадского бобров». Обосновани�
ем хозяйственного использования
ресурсов охотничьих животных и

акклиматизации новых видов жи�
вотных им внесен значительный
вклад в прикладную экологию и
охотоведение. Дополнительно по�
лученная пушно�меховая продук�
ция многократно окупила затраты
на мероприятия по охране и вос�
становлению ареала и численнос�
ти охотничьих животных. В 1999 г.
В.Г. Сафонов аттестован в учёном
звании профессора по специально�
сти «экология» и избран членом�
корреспондентом Россельхозака�
демии по Отделению зоотехнии.

В последние годы Владимир
Георгиевич сформировал и возгла�
вил новое для института и акту�
альное в современных условиях
научное направление по изуче�
нию влияния промышленных заг�
рязнений на экосистемы и попу�
ляции животных и растений в це�
лях биоиндикации и обеспечения
экобезопасности населения.

Научно�педагогический стаж
В.Г. Сафонова превышает 50 лет. За
этот период им опубликовано око�
ло 230 научных работ, в т.ч. 6 книг
и монографий (в соавт.). Более 25
работ опубликовано за рубежом.
Под его редакцией опубликовано
10 сборников научных трудов и
материалов конференций. По его
инициативе и под его редакцией с
2000 г. начал издаваться научно�
теоретический журнал «Охотоведе�
ние». Он соавтор Концепции раз�
вития и научного обеспечения
охотничьего хозяйства России. Под
его руководством защищено 7 кан�
дидатских и 4 докторских диссер�
тации. Член редколлегии журналов
«Охота и охотничье хозяйство»,
«Использование и охрана природ�
ных ресурсов в России», Междуна�
родного редсовета национального
охотничьего журнала «Охота», ред�
совета журнала «Охотничье соба�
ководство». Является членом НТС
Ассоциации Росохотрыболовсоюз,
Председателем Совета по защите
докторских и кандидатских диссер�
таций при ВНИИОЗ, а также был
председателем Координационного
совета по вопросам Северного АПК
и Совета Северо�Восточного науч�
но�методического центра, Секции
охотничьего хозяйства Отделения
зоотехнии Россельхозакадемии.

Награжден медалью «За доб�
лестный труд в ознаменование
100�летия со дня рождения
В.И. Ленина» (1971), орденом
«Знак Почета» (1981), медалью
ордена «За заслуги перед Отече�
ством» II степени (2006).

С 80�ЛЕТИЕМ!С 80�ЛЕТИЕМ!С 80�ЛЕТИЕМ!С 80�ЛЕТИЕМ!С 80�ЛЕТИЕМ!
7 ÓÍÚˇ·ˇ ËÒÔÓÎÌË-

ÎÓÒ¸ 80 ÎÂÚ ËÁ‚ÂÒÚÌÓÏÛ
ÓıÓÚÓ‚Â‰Û, ̋ ÍÓÎÓ„Û,
„Î‡‚ÌÓÏÛ Ì‡Û˜ÌÓÏÛ
ÒÓÚÛ‰ÌËÍÛ ¬Õ»»
ÓıÓÚÌË˜¸Â„Ó ıÓÁˇÈÒÚ‚‡
Ë Á‚ÂÓ‚Ó‰ÒÚ‚‡ ËÏ.
ÔÓÙ. ¡.Ã. ΔËÚÍÓ‚‡,
«‡ÒÎÛÊÂÌÌÓÏÛ ‡·ÓÚÌË-
ÍÛ ÓıÓÚÌË˜¸Â„Ó ıÓÁˇÈ-
ÒÚ‚‡ —ÓÒÒËË, ̃ Î.-ÍÓ.
—¿Õ ¬Î‡‰ËÏËÛ √ÂÓ„Ë-
Â‚Ë˜Û –¿‘ŒÕŒ¬”.

Наталья Ивановна родилась в
г. Короча Белгородской обл. в се�
мье военнослужащего. Окончила в
1968 г. с золотой медалью школу в
г. Лубны Полтавской обл., в 1974 г.
– с отличием факультет почвове�
дения Московского университета
им. М.В. Ломоносова по специаль�
ности «агрохимия и почвоведе�
ние», в 1978 г. – аспирантуру по
специальности «почвоведение». С
1978 г. работает во Всероссийском
НИИ сельскохозяйственной ра�
диологии и агроэкологии: младшим
(1978�1984), с.н.с. (1984�1991),
завлабораторией радиоэкологии
почвенного и растительного по�
крова (с 1991), замдиректора по
научной работе (с 2004).

В 1978 г. защитила в МГУ кан�
дидатскую диссертацию на тему
«Влияние почвенных условий и
распределения корневых систем
на поступление 90 Sr в дикорасту�
щие травянистые растения» по
специальности «почвоведение». В
1986�1987 гг. участвовала в ликви�
дации последствий аварии на Чер�
нобыльской АЭС. В 1997 г. защи�
тила докторскую диссертацию на
тему «Радиоэкологический мони�
торинг агроэкосистем и ведение
сельского хозяйства в зоне воздей�
ствия атомных электростанций»
по специальности «радиобиоло�
гия». В 2000 г. присвоено звание
профессора по специальности  «ра�
диобиология», член�корр.  РАСХН
(2012), член�корр. РАН (2014).

Научная деятельность посвя�
щена разработке системы защит�
ных и реабилитационных меро�
приятий в зоне аварии на Черно�
быльской АЭС, систем агроэколо�
гического мониторинга сельско�
хозяйственных земель, а также ис�
следованиям по вопросам почвен�
ной химии, радионуклидов и хи�

мических токсикантов.
Автор более 400 научных тру�

дов, из них 59 книг и брошюр, в
том числе 18 монографий, вклю�
чая «Руководство по организации
контроля состояния природной
среды в районе расположения
АЭС» (1990); «Основы сельскохо�
зяйственной радиологии» (1992);
«Рекомендации по организации
земледелия на техногенно загряз�
ненных сельскохозяйственных
угодьях (загрязнение радионукли�
дами и тяжелыми металлами)» (в
соавт., 2006); «Рекомендации по
ведению кормопроизводства и
животноводства, обеспечивающее
получение нормативной продук�
ции в условиях техногенного заг�
рязнения» (в соавт., 2007); «Ме�
тоды организации и ведения агро�
экологического мониторинга сель�
скохозяйственных угодий в зонах
техногенного загрязнения и оцен�
ка экологической обстановки в сель�
ском хозяйстве в регионах размеще�
ния атомных электростанций и ава�
рии на ЧАЭС» (в соавт., 2010).

Лауреат Госпремии РФ (2002)
за создание научных основ агропро�
мышленного производства и вне�
дрение системы защитных и реаби�
литационных мероприятий в зоне
аварии на ЧАЭС. Лауреат конкур�
сов научных работ им. акад. ВАСХ�
НИЛ В.М. Клечковского (1998) и
им. акад. В.Р. Вильямса (2001).

Награждена медалью «За спа�
сение погибавших» (1997), нагруд�
ным знаком «Гражданская защи�
та. Участнику ликвидации ЧС»
(1996), медалью «За заслуги» II
степени от Союза «Чернобыль»
(2006), знаком «В память о катас�
трофе на ЧАЭС. 25 лет» (2011),
Почетными грамотами Минсель�
хоза России (2003), Россельхоз�
академии (2000)  и др.

С ЮБИЛЕЕМ!С ЮБИЛЕЕМ!С ЮБИЛЕЕМ!С ЮБИЛЕЕМ!С ЮБИЛЕЕМ!
27 ÓÍÚˇ·ˇ ËÒÔÓÎÌË-

ÎÓÒ¸ 65 ÎÂÚ ÒÓ ‰Ìˇ
ÓÊ‰ÂÌËˇ ËÁ‚ÂÒÚÌÓ„Ó
ÔÓ˜‚Ó‚Â‰‡, ̋ ÍÓÎÓ„‡,
ÒÔÂˆË‡ÎËÒÚ‡ ‚ Ó·Î‡ÒÚË
‡‰ËÓ˝ÍÓÎÓ„ËË, ÔÓ˜‚Ó‚Â-
‰ÂÌËˇ, ‡„ÓıËÏËË, ̋ ÍÓ·Â-
ÁÓÔ‡ÒÌÓÒÚË, ‡„Ó˝ÍÓÏÓ-
ÌËÚÓËÌ„‡, Á‡Ï‰ËÂÍÚÓ‡
ÔÓ Ì‡Û˜ÌÓÈ ‡·ÓÚÂ ¬Õ»»
ÒÂÎ¸ÒÍÓıÓÁˇÈÒÚ‚ÂÌÌÓÈ
‡‰ËÓÎÓ„ËË Ë ‡„Ó˝ÍÓÎÓ-
„ËË, Î‡ÛÂ‡Ú‡ √ÓÒÔÂÏËË
—‘, ˜ÎÂÌ-ÍÓ. —¿Õ
Õ‡Ú‡Î¸Ë »‚‡ÌÓ‚Ì˚
–¿ÕΔ¿—Œ¬Œ….

Редакция газеты поздравляет юбиляров и желает здоровья,
бодрости и долгих лет активной, творческой жизни!

Лапшенков Вячеслав Степа�
нович. Краткий очерк жизни и дея�
тельности, библиография трудов. –
Новочеркасск: ЛИК, 2015. – 182 с.

В монографии описан жизнен�
ный путь крупного гидравлика�гид�
ротехника, завкафедрой гидротех�
нических сооружений Новочеркас�
ской гидромелиоративной акаде�
мии, доктора технических наук,
профессора, Заслуженного деяте�
ля науки РФ Вячеслава Степано�
вича Лапшенкова, которому 28 ок�
тября исполнилось бы 90 лет.

Марченко Т.А., Мельницкая
Т.Б. Система дистанционного
консультирования и информиро�
вания населения радиоактивно
загрязненных территорий. –
СПб.:ВНИИГОЧС, 2015. – 235 с.

Книга посвящена вопросам,
связанным с развитием в России и
Беларуси постоянно действующей
системы информационного обес�
печения региональных специалис�
тов на местах (медицинских и со�
циальных работников, педагогов,
представителей органов местной
власти и др.) для организации и
проведения информационно�кон�
сультативной работы с населени�
ем, направленной на формирова�
ние культуры безопасности жизне�
деятельности и социально�психо�
логической адаптации населения,
проживающего на радиоактивно
загрязненных территориях. В кни�
ге представлены цели, задачи,
принципы, этапы развития, ресур�
сы, опыт организации и материаль�
но�методическое обеспечение си�
стемы дистанционного консульти�
рования и информирования насе�
ления радиоактивно загрязненных
территорий России и Беларуси.

Бобылев С.Н., Вишнякова
B.C., Комарова И.И. «Зеленая»
экономика. Новая парадигма раз�
вития страны / Под общ. ред. А.В.
Шевчука. – М.: СОПС, 2014. – 248 с.

Кризисные явления после�
дних лет и формирование новой
экономической модели в постин�
дустриальных странах заставили
многие международные организа�
ции и институты активизировать
исследования самого качества со�
временного экономического роста
для поиска инновационных моде�
лей, обеспечивающих гармоничное
развитие природы и человека.
Именно «зеленая» экономика была
воспринята международным сооб�
ществом как адекватный механизм
экономического роста. В книге
рассматривается формирование
«зеленой» экономики и перспекти�
вы ее дальнейшего развития.

Баренбойм Г.М., Чиганова
М.А. Загрязнение природных
вод лекарствами. – М.: Наука,
2015. – 283 с.

В монографии рассматривают�
ся проблемы загрязнения природ�
ных вод лекарствами. Представле�
ны масштабы такого загрязнения,
охарактеризованы его источники,
дан обзор данных о негативных
воздействиях низких концентраций
лекарств на объекты гидробиоты и
приведены предположения о дей�
ствии воды, загрязненной лекар�
ствами, на человека. Предложены
рекомендации по снижению поступ�
ления лекарств в водную среду.

28 октября в Совете Федера�
ции открылась выставка «Русский
Север: Богатства Таймыра».

28 октября в рамках «Време�
ни эксперта» на 380�м заседании
Совета Федерации выступил ди�
ректор Института океанологии
им. П.П. Ширшова РАН Роберт
Нигматулин по вопросам обеспе�
чения экобезопасности в интере�
сах устойчивого развития.

28 октября в Минприроды
России под председательством
замглавы Минприроды России
Семена Леви состоялось заседание
экспертной группы экосопровож�
дения проекта «Транспортный пе�
реход через Керченский пролив».

28 октября состоялось совеща�
ние под председательством замгла�
вы Минэконразвития России Ни�
колая Подгузова по вопросу стро�
ительства Чебоксарской ГЭС.

28 октября в Правовом депар�
таменте Минприроды России со�
стоялось совещание по вопросу
определения приоритета при пре�
доставлении водных объектов в
обособленное пользование для
обеспечения обороны страны и
безопасности государства.

28 октября состоялось оче�
редное заседание Общественно�
го совета при Росрыболовстве.

28 октября НЭС «Михаил
Сомов» Северного УГМС возвра�
тилось в Архангельск из рейса по
трассе Северного морского пути.

28 октября в Москве в рам�
ках Форума «Открытые иннова�
ции» состоялся круглый стол «Рас�
писание событий энергетической
революции. Что в повестке?».

28 октября  на заседании
Заксобрания Петербурга губер�
натор Георгий Полтавченко за�
явил, что строительство завода
в Красном Бору, против которо�
го активно выступала обще�
ственность, отменяется.

28�29 октября в г. Токио со�
стоялось совещание по вопросам
соблюдения законодательства и
правил рыболовства в зонах Рос�
сии и Японии, а также анализа
хода проведения проверок рыбо�
ловных судов и выработки реко�
мендаций по совершенствованию
деятельности в области рыболов�
ства в рамках Протокола 31�й сес�
сии Российско�Японской Комис�
сии по рыболовству.

28�29 октября в Калинингра�
де прошла 16�я ежегодная сессия
Смешанной Российско�Литовс�
кой комиссии по рыболовству.

29 октября из Санкт�Петер�
бурга в очередной рейс ушло НЭС
«Академик Федоров» ААНИИ
Росгидромета с целью выполне�
ния программы 61�й Российской
антарктической экспедиции.

29 октября замруководителя
Росрыболовства Петр Савчук про�
вел заседание Северного бассейно�
вого научно�промыслового совета.

29 октября на площадке Фо�
рума «Открытые инновации» Глава
Минэнерго России Александр
Новак в формате телемоста дал
старт первой очереди Бурибаевс�
кой солнечной электростанции
компании «Хевел».

29 октября в Москве Глава
Минэнерго России Александр
Новак провел Второе заседание
рабочей группы «Развитие энер�
гетики» Госкомиссии по вопросам
развития Арктики.

29 октября в Росморречфло�
те под председательством замру�
ководителя Агентства Юрия Ко�
стина состоялось совещание по
подготовке к периоду ледоколь�
ной проводки.

29 октября зам. Генпрокуро�
ра РФ Виктор Гринь утвердил
обвинительное заключение по
уголовному делу в отношении
бывшего и.о. гендиректора ОАО
«Росшельф» Сергея Шаповало�
ва (хищение активов на сумму
575 млн руб.).

29 октября на коллегии Счет�
ной палаты РФ аудитор Бато�
Жаргал Жамбалнимбуев сооб�
щил, что по результатам мероп�
риятий госпрограммы РФ «Разви�
тие лесного хозяйства» на 2013�
2020 гг. выявлена недоимка по
платежам за использование лесов
в бюджет в размере 9,7 млрд. руб.

29 октября Глава Минприро�
ды России Сергей Донской в ин�
тервью телеканалу «360 Подмос�
ковье» рассказал о перспективах
и рисках развития геологоразвед�
ки в России.

30 октября завершился Все�
российский конкурс для обучаю�
щихся образовательных органи�
заций «Зеленые технологии гла�
зами молодых 2015», организо�
ванный Детским экологическим
движением «Зеленая планета».

30 октября в Пекине прошло
4�ое заседание Российско�Китай�
ской рабочей группы по сотруд�
ничеству в угольной сфере.

29�30 октября в Санкт�Пе�
тербурге состоялся VII Междуна�
родный форум «Водный туризм».
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Календарь мероприятий Календарь мероприятий
С 1 по 30 ноября Брянский государственный инженерно�техно�

логический университет и др. проводят XV Международную научно�
техническую Интернет�конференцию «Лесной комплекс: состояние
и перспективы развития». Направления: лесное и лесопарковое хо�
зяйство, управление лесными ресурсами; экология лесных сообществ
и охрана леса, заповедники и др. Контакты: e�mail: svv000@yandex.ru.

С 1 по 3 ноября в Комсомольске�на�Амуре Амурский гуманитарно�
педагогический госуниверситет проводит VI Всероссийскую научно�прак�
тическую конференцию «Экология и безопасность жизнедеятельнос�
ти». Направления: здоровье и факторы риска; безопасность в техносфе�
ре; экоаспекты безопасности жизнедеятельности; региональная эколо�
гия и др. Контакты: тел.: (4217) 59�13�79; e�mail: okmuni@amgpgu.ru.

2 ноября в Москве Немецкое Общество по международному со�
трудничеству (GIZ GmbH) проводит Российско�Германскую конферен�
цию «Новации в экологическом праве, обмен опытом в области право�
применительной практики по внедрению наилучших доступных тех�
нологий (НДТ)» в рамках международной инициативы по защите кли�
мата. Контакты: тел.: 8 (495) 926 15 78; e�mail:  info@ndt.moscow.

С 4 по 9 ноября в Лондоне Международная Академия наук и
высшего образования и др. проводят 113�ю Международную научно�
практическую конференцию «Современные особенности развития
наук биологического профиля как факторы разрешения насущных
проблем выживания человека и окружающей природной среды», по�
священную памяти выдающегося древнегреческого целителя и врача
Гиппократа и имеющую статус его «Мемориала». Контакты: тел./факс:
+38 (048) 737�46�20; e�mail: info@gisap.eu.

С 9 по 11 ноября в Москве Почвенный институт им. В.В. Докуча�
ева и др. проводят Всероссийскую конференцию и Школу молодых
ученых «Современные методы исследований почв и почвенного покро�
ва». Направления: содержание и формы соединений химических эле�
ментов в почвах; физические свойства почвы; молекулярно�генети�
ческие исследования микробных сообществ почв; методы микромор�
фологии и минералогии почв; цифровая картография почв; региональ�
ные реестры почвенных ресурсов и кадастровая оценка земель и др.
Контакты: тел.: 8 (495) 953�77�25; e�mail: soilmet2015@gmail.com.

С 9 по 13 ноября в Казани ЦНИИ геологии нерудных полезных
ископаемых и др. проводят Международную научно�практическую
конференцию «Промышленные минералы: проблемы прогноза, поисков,
оценки и инновационные технологии освоения месторождений». Сек�
ции: прогноз, поиски и оценка месторождений промышленных мине�
ралов; развитие мирового рынка и отечественной МСБ, промминера�
лов и др. Контакты: тел.: 8 (843) 236�47�93; e�mail: root@geolnerud.net.

С 10 по 12 ноября в Якутске Минпром РС (Я) и СибЭкспоСервис�Н
проводят Пятую межрегиональную специализированную выставку
САХАПРОМЭКСПО�2015 «НЕДРА  ЯКУТИИ». Направления: экобе�
зопасность; комплексная переработка сырьевых ресурсов, утилизация
отходов; очистка сточных вод; предупреждение загрязнений воздуш�
ной среды; реабилитация и др. Контакты: тел.: 8 (913) 912�04�86;
e�mail: ekaterina.m@ses.net.ru.

С 10 по 13 ноября в Иркутске Фонд «Сибирский земельный конг�
ресс» проводит 3�й Открытый заочный форум устойчивого развития
сельских территорий и поселений Сибири и Дальнего Востока «Сибирс�
кий земельный конгресс». Секции: перспективы создания системы экопо�
селений; развитие альтернативной энергетики в сельской местности; эко�
дом и эффективные экотехнологии в сельском домостроении; экотуризм и
др. Контакты: тел.: 8 (914) 895�08�85; e�mail: congress@biosphere�sib.ru.

11 ноября в Москве Росгеология и др. проводят 2�ю Междуна�
родную выставку и конференцию «Геологоразведка 2015». Контакты:
тел.: 8 (499) 505�15�05; e�mail: events@vostockcapital.com.

С 11 по 13 ноября в Москве Институт проблем механики им. А.Ю.
Ишлинского РАН и физфак МГУ проводят Международную научную
школу молодых ученых «Физическое и математическое моделирова�
ние процессов в геосредах». Контакты: тел.: 8 (926) 230�50�04;
e�mail: chaplina_to@inbox.ru.

С 11 по 13 ноября Институт наук о Земле СПбГУ и др. проводят
Международную научно�практическую конференцию «Геодезия, кар�
тография, геоинформатика и кадастры. От идеи до внедрения».
Контакты: тел.: 8 (812) 309�71�67; e�mail: support@geoca�conference.ru.

С 11 по 20 ноября в Краснодаре Международная картографичес�
кая ассоциация и др. проводят Международную конференцию «Ин�
терКарто/ИнтерГИС�2015». Контакты: тел.: (+7861) 219�95�34;
e�mail: intercarto21@mail.ru.

С 12 по 13 ноября Балашовский институт Саратовского универси�
тета проводит Всероссийскую научно�практическую конференцию «Био�
разнообразие и антропогенная трансформация природных экосистем».
Направления: биоразнообразие наземных и водных экосистем природ�
ных ландшафтов; состояние и мониторинг абиотических компонентов
природных и трансформированных экосистем; методы изучения био�
разнообразия; мониторинг абиотических и биотических комплексов
ООПТ и др. Контакты: тел.: 8 (84545) 4�25�25; e�mail: kimixla@mail.ru.

С 12 по 13 ноября Воронежский гостехуниверситет проводит
Международную научно�практическую конференцию «Комплексные
проблемы техносферной безопасности». Направления: снижение при�
родного и техногенного риска; мониторинг и прогнозирование состо�
яния атмосферы, гидросферы и литосферы; промэкология и др.
Контакты: тел.: 8 (950) 750�10�62; e�mail: zvygincevaav@mail.ru.

С 16 по 17 ноября в Мурманске Ассоциация «Мурманшельф»
проводит 8�ую Международную конференцию «Освоение арктичес�
кого шельфа: шаг за шагом». Контакты: тел.: 8 (8152) 45�41�07;
e�mail: trunova@murmanshelf.ru.

С 16 по 17 ноября в Сыктывкаре Институт геологии Коми НЦ УрО
РАН и др. проводят Российское совещание «Минерально�сырьевые ре�
сурсы арктических территорий Республики Коми и Ненецкого АО».
Контакты: тел.: (8212) 21�44�24; e�mail: minres�arctic2015@geo.komisc.ru.

С 16 по 20 ноября в Москве ИКИ РАН проводит Тринадцатую
Всероссийскую открытую конференцию «Современные проблемы
дистанционного зондирования Земли из космоса». Секции: обра�
ботка спутниковых данных; приборы и системы для спутникового
мониторинга состояния окружающей среды и др. Контакты:
тел.: 8 (495) 333�42�56; e�mail: olavrova@iki.rssi.ru.

С 16 по 20 ноября в Москве РГУ нефти и газа имени И.М. Губки�
на и др. проводят I Всероссийский форум недропользователей. В рам�
ках Форума пройдут 8�я Всероссийская конференция «Недропользо�
вание в России: госрегулирование и практика» и Всероссийские семи�
нар�совещания «Геологическая информация о недрах: новое регули�
рование» и «Вопросы перехода на новую Классификацию запасов и
ресурсов нефти и горючих газов». Контакты: тел.: 8 (499) 235�4788.

С 16 по 20 ноября в Москве Институт океанологии им. П.П. Шир�
шова РАН и др. проводят XХI Международную научную конференцию
(Школу) по морской геологии. Контакты: тел.: 8 (499) 124�77�37;
e�mail: school@ocean.ru.

С 17 по 18 ноября в Ашхабаде Выставочная компания «ITE Мос�
ква» проводит 20�ю Международную конференцию «Нефть и газ Тур�
кменистана» / OGT 2015. Контакты: тел.: 8 (495) 935�73�50;
e�mail: oil�gas@ite�expo.ru.

С 17 по 18 ноября в Москве МИИГАиК проводит Международ�
ную научно�практическую конференцию, посвящённую 90�летию
кафедры фотограмметрии. Контакты: тел.: 8 (499) 261�77�07;
e�mail: fot@miigaik.ru.

С 17 по 19 ноября в Москве компания «АСЭРГРУПП» проводит
IV Всероссийский Конгресс «Регулирование земельно�имущественных
отношений 2015. Осень». В рамках Конгресса пройдут конференции
«Новейшие изменения в законодательстве о регистрации прав и када�
стровом учете недвижимости. Государственная кадастровая оценка»,
«Актуальная практика изъятия и предоставления земельных участков:
поиск наилучших решений для землепользователей» и др. Контакты:
тел./факс: 8 (495) 988�61�15; e�mail: info@asergroup.ru.

С 18 по 20 ноября Томский госуниверситет и др. проводят VII
Всероссийскую научную конференцию «Геммология». Контакты: тел.:
(3822) 52�94�47; e�mail: annab@ggf.tsu.ru.

С 18 по 21 ноября в Санкт�Петербурге Институт наук о Земле СПбГУ
и др. проводят II Виноградовские чтения «Искусство гидрологии», посвя�
щенные памяти выдающегося русского гидролога Ю.Б. Виноградова. Кон�
такты: тел.: 8 (911) 213�26�57; e�mail: vinogradovconference1@gmail.com.

С 17 по 20 ноября в Кемерово Кузбасский гостехуниверситет и
Федеральный исследовательский центр угля и углехимии СО РАН про�
водят Всероссийскую научно�техническую конференцию «Современ�
ные проблемы в горном деле и методы моделирования горно�геологи�
ческих условий при разработке месторождений полезных ископае�
мых». Контакты: тел.: 8 (906) 933�64�92; e�mail: mnoc@mail.ru.

С 18 по 19 ноября в Петропавловске�Камчатском Камчатский
филиал Тихоокеанского института географии ДВО РАН и др. проводят
ХVI Международную научную конференцию «Сохранение биоразно�
образия Камчатки и прилегающих морей», посвящённую 20�летию
образования природных парков на Камчатке. Контакты: тел.:
8 (4152) 42�47�40; e�mail: kambiodivers�16@mail.ru.

С 19 по 21 ноября в Москве Минприроды России и др. проводят
Федеральный арктический форум «Дни Арктики в Москве». В рамках
Форума пройдет II Международная научная конференция «Открытая
Арктика». Контакты: 8 (495) 968�08�63; e�mail: info@arctic�days.ru.

С 19 по 21 ноября в Москве Минэнерго России и Правительство
Москвы проводят IV Международный форум ENES�2015. Контакты:
тел.: 8 (499) 760�34�74; e�mail: konkurs@enes�expo.ru.

20 ноября в Москве РГАУ�МСХА им. К.А. Тимирязева проводит
Экофорум «Москва в гармонии с природой». В рамках форума пройдут
Конференция исследовательских работ «Экология России – вчера, се�
годня, завтра… будущее зависит от нас!» и круглый стол «Интеграция
учреждений образования и охраны природы в сфере экопросвещения».
Контакты: тел.: 8 (495) 579�29�76; e�mail: ekopros�svao@mail.ru.

20 ноября в Новосибирске Центр развития научного сотрудниче�
ства проводит XII Международную научно�практическую конференцию
«Сельскохозяйственные науки и агропромышленный комплекс на рубе�
же веков». Контакты: тел.: 8 (383) 291�79�01; e�mail: monography@ngs.ru.

С 23 по 24 ноября в Москве ИГЕМ РАН и др. проводят V Россий�
скую молодежную научно�практическую школу «Новое в познании
процессов рудообразования», посвященную 85�летию института.
Контакты: тел.: 8 (499) 230�82�96; e�mail: oregeology@yandex.ru.

С 23 по 25 ноября в Москве Межведомственный стратиграфи�
ческий комитет России и др. проводят Совещание «Состояние стра�
тиграфической базы центра и юга восточно�европейской платфор�
мы», посвященное 25�летию работы РМСК по центру и югу Русской
платформы. Контакты: тел.: 8 (495) 335�62�28; e�mail smshick@list.ru.

С 23 по 26 ноября в Ростове�на�Дону Институт аридных зон ЮНЦ
РАН и др. проводят Всероссийскую конференцию «Медико�экологи�
ческие и социально�экономические проблемы прибрежных регионов».
Направления: развитие прибрежных регионов; социально�гигиеничес�
кий мониторинг; диагностика и лечение экологозависимых заболева�
ний и др. Контакты: тел.: (863) 250�98�05; e�mail: mesep2015@mail.ru.

С 23 по 27 ноября в Москве Институт физиологии растений им. К.А.
Тимирязева РАН и др. проводят Научную конференцию и школу для моло�
дых ученых «Фундаментальные и прикладные проблемы современной
экспериментальной биологии растений», посвященную 125�летию ИФР
РАН. Контакты: тел.: 8 (499) 977�80�22; e�mail: ipp125anniversary@gmail.com.

С 23 по 27 ноября Томский политехнический университет прово�
дит Всероссийскую научную конференцию «Современные проблемы
гидрогеологии, инженерной геологии и гидрогеоэкологии Евразии», по�
священную 85�летию создания системы гидрогеологического и ин�
женерно�геологического образования в Сибири. Контакты:
тел.: 8 (923) 407�9448; e�mail: gige2015@yandex.ru.

С 24 по 26 ноября в Томске Биологический институт Томского госу�
ниверситета проводит II Всероссийскую молодежную научную конфе�
ренцию «Фундаментальные и прикладные аспекты современной биоло�
гии», посвященную 130�летию биологических исследований в Томском
университете. Контакты: тел.: 8 (3822) 529794; e�mail: wospp@ya.ru.

С 25 по 26 ноября в Москве ВНИИ лекарственных и ароматичес�
ких растений проводит Первую научную конференцию «Метаболоми�
ка биологических объектов». Контакты: тел.: 8 (495) 712�10�27;
e�mail: vilar.6@yandex.ru.

С 25 по 27 ноября в Москве ИГЕМ РАН и др. проводят Кон�
ференцию «Месторождения стратегических металлов: законо�
мерности размещения, источники вещества, условия и механиз�
мы образования», посвященную 85�летию Института. Контакты:
тел.: 8 (499) 230�82�44; e�mail: IGEM60@ya.ru.

С 25 по 27 ноября в Сыктывкаре Институт геологии Коми НЦ
УрО РАН проводит 24�ю Научную конференцию «Структура, веще�
ство, история литосферы Тимано�Североуральского сегмента».    Кон�
такты: тел.: (8212) 44�70�45; е�mail: juventus@geo.komisc.ru.

С 26 по 27 ноября Гомельский госуниверситет им. Ф. Скорины
(Беларусь) проводит Конференцию «Геоботанические исследования
естественных экосистем: проблемы и пути их решения». Контакты:
тел.: (375�232) 57�89�05; e�mail: Dajneko@gsu.by.

С 26 по 27 ноября в Чебоксарах Чувашский госуниверситет им.
И.Н. Ульянова и др. проводят V Всероссийскую конференцию «Акту�
альные вопросы химической технологии и защиты окружающей сре�
ды». Контакты: тел.: 8 (960) 305�29�35; e�mail: himtech@bk.ru.

С 26 по 27 ноября в Алматы Институт геологических наук им.
К.И. Сатпаева проводит Международную научно�практическую кон�
ференцию «Геология, минерагения и перспективы развития мине�
рально�сырьевых ресурсов республики Казахстан и стран СНГ», по�
священную 75�летию Института. Контакты: тел.: 8 (727) 291�50�96;
e�mail: ignkis_conf@mail.ru.

С 26 по 27 ноября в Москве Минприроды России и журнал
«Нефтегазовая Вертикаль» проводят Практическую конференцию
«Накануне новой классификации запасов углеводородов». Контакты:
тел.: 8 (495) 510�57�24; e�mail: nc@ngv.ru.

27 ноября Владимирский госуниверситет им. А.Г. и Н.Г. Столетовых
проводит II Международную научную конференцию «Актуальные про�
блемы экологии в XXI веке». Направления: экология растений и грибов,
фитоценология; экология животных и биогеография; охрана биоразно�
образия и естественных экосистем; охрана окружающей среды урбани�
зированных территорий, рациональное использование природных ре�
сурсов; экология человека и др. Контакты: тел.: 8 (4922) 42�47�39;
e�mail: fiz310@yandex.ru.

С 27 по 28 ноября в Сургутский госуниверситет проводит Всерос�
сийскую научную конференцию «Российская нефть: история и совре�
менность». Контакты: тел.: 8 (912) 519�09�05; e�mail: neftsiberia@mail.ru.

С 29 ноября по 29 декабря в Москве IV Сабининские чтения,
посвященные памяти выдающегося физиолога растений, проф. Д.А.
Сабинина. В рамках Чтений пройдет Международная дистанционная
научно�практическая конференция «Экологическая физиология вод�
ных фототрофов: распространение, запасы, химический состав и ис�
пользование». Контакты: e�mail: info@algology.ru.

30 ноября в Пензе Минсельхоз Пензенской области и др. прово�
дят XI Международную научно�практическую конференцию «Агро�
промышленный комплекс: состояние, проблемы, перспективы».
Контакты: тел./факс: (841�2) 62�90�60; e�mail: mnic�penza@mail.ru.

30 ноября в Воронеже Издатель ООО «ВЭЛБОРН» проводит V
Международную научно�практическую заочную конференцию «Ес�
тественнонаучные исследования и народное хозяйство». Направле�
ния: география; ветеринария; зоология; медицина; геология; науки о
Земле и др. Контакты: тел.: 8 (495)
241�32�82; e�mail: mnk69@scirep.ru.

С 30 ноября по 2 декабря в
Москве ИГЕМ РАН и др. прово�
дят Четвертую российскую шко�
лу по глинистым минералам
«Argilla studium�2015». Контак�
ты: тел.:  8 (926) 819�63�98;
e�mail: krupskaya@ruclay.com.

Рубрику ведет Евгения
МУРАВЬЕВА

Информация в таком форма�
те публикуется бесплатно.

Подробнее см. в Бюллетене
“Использование и охрана природ�
ных ресурсов в России”.

Для участия в научном фору�
ме было подано более 150 заявок
от специалистов, работающих в 65
учреждениях и организациях во�
дохозяйственного и мелиоратив�
ного профиля 10 государств ближ�
него и дальнего зарубежья, в том
числе Беларуси, Китая, Узбекис�
тана, Казахстана и других стран. В
пленарном заседании приняли
участие 125 делегатов форума.

Открыл научный форум рек�
тор РГАУ – МСХА им. К.А Тими�
рязева, академик РАН Вячеслав Лу�
комец. С приветственными словами
к участникам форума обратились
почетные гости: Руководитель Рос�
водресурсов Марина Селиверстова;
замдиректора Департамента мели�
орации Минсельхоза России Люд�
мила Кочеткова; замглавы Минсель�
хоза Московской области Роман
Колесов; Председатель совета Союза
водников и мелиораторов России
Николай Сухой. В адрес участников
форума прислали приветствия и пра�
вительственные телеграммы: пред�

седатель коми�
тета Госдумы
по природным
ресурсам, при�
родопользова�
нию и эколо�
гии Владимир
Кашин; пред�
седатель под�
комитета по
водным ресур�
сам Госдумы
Георгий Кар�
лов; Руководитель Росгидромета
Александр Фролов.

На пленарном заседании
были представлены следующие
докладами:

– «О развитии мелиорации в
Российской Федерации до 2020
года» (замдиректора Департамен�
та мелиорации Минсельхоза Рос�
сии Людмила Кочеткова);

– «О реализации научных про�
ектов в сфере развития мелиора�
тивного комплекса России» (ди�
ректор ВНИИ гидротехники и

мелиорации им. А.Н. Костякова,
академик РАН Борис Кизяев);

– «Научное мелиоративное
наследие первого ректора Тимиря�
зевки Железнова Николая Ивано�
вича» (завкафедрой лесоводства и
мелиорации ландшафтов, акаде�
мик РАН Николай Дубенок);

– «Сохранение и восстановле�
ние плодородия почв – залог продо�
вольственной безопасности стра�
ны» (главный редактор журнала
«Мелиорация и водное хозяй�
ство», д.с.�х.н., Заслуженный ме�

лиоратор РСФСР Георгий Гулюк);
– «Основные результаты науч�

ных исследований в рамках НИОКР
ФЦП «Развитие водохозяйственно�
го комплекса РФ в 2012�2020 го�
дах», выполненных в РГАУ�МСХА
им. К.А. Тимирязева» (проректор
РГАУ – МСХА им. К.А. Тимирязе�
ва, д.т.н., проф. Дмитрий Козлов);

– «О предельных значениях
уровня воды в озере Байкал» (ру�
ководитель Центра регистра и ка�
дастра РГАУ – МСХА им. К.А.
Тимирязева Сергей Беднарук).

Более 80 участников форума
выступили с докладами на трех спе�
циализированных секциях: «Обес�
печение водными ресурсами устой�
чивого социально�экономического
развития РФ. Восстановление и
экологическая реабилитация вод�
ных объектов. Мониторинг водных
объектов»; «Управление земельны�
ми ресурсами. Сохранение и восста�
новление плодородия почв. Разви�
тие мелиорации сельскохозяйствен�
ных земель в России»; «Проблемы
безопасности ГТС и меры по пре�
дупреждению ЧС на водных объек�
тах». Материалы форума опублико�
ваны в 3�х томном сборнике.

НИА�Природа

УПРАВЛЕНИЕ  ВОДНЫМИ  И
ЗЕМЕЛЬНЫМИ  РЕСУРСАМИ

30 ÒÂÌÚˇ·ˇ ‚ —ÓÒÒËÈÒÍÓÏ „ÓÒÛ‰‡ÒÚ‚ÂÌÌÓÏ ‡„‡ÌÓÏ ÛÌË‚ÂÒËÚÂÚÂ ñ
Ã–’¿ ËÏ.  .¿. “ËÏËˇÁÂ‚‡ ÒÓÒÚÓˇÎÒˇ ÃÂÊ‰ÛÌ‡Ó‰Ì˚È Ì‡Û˜Ì˚È ÙÓÛÏ ́ œ—Œ-
¡À≈Ã¤ ”œ—¿¬À≈Õ»fl ¬ŒƒÕ¤Ã» » «≈Ã≈À‹Õ¤Ã» —≈–”—–¿Ã»ª, ÔÓÒ‚ˇ˘ÂÌ-
Ì˚È 150-ÎÂÚË˛ —√¿”-Ã–’¿ ËÏ.  .¿. “ËÏËˇÁÂ‚‡ Ë Ô‡ÏˇÚË Õ.». ΔÂÎÂÁÌÓ‚‡ ñ
ÔÂ‚Ó„Ó ÂÍÚÓ‡ œÂÚÓ‚ÒÍÓÈ ÁÂÏÎÂ‰ÂÎ¸˜ÂÒÍÓÈ Ë ÎÂÒÌÓÈ ‡Í‡‰ÂÏËË.

Однако реальная история
комплексного естественно�науч�
ного и исторического университет�
ского музея началась более 260 лет
назад. В 1759 г., всего через четы�
ре года после основания Москов�
ского университета, в нем возник
минералогический кабинет (по
сути музей) на пожертвования вы�
дающихся меценатов и сподвиж�
ников Петра I, горнодобытчиков
братьев Никиты и Прокофия Де�
мидовых. Кабинет пополнялся из
разных частных собраний и до�
вольно быстро превратился из чи�
сто минералогического в комплек�
сный естественно�исторический. В
1791 г. это собрание получило офи�
циальный титул Музеума нату�
ральной истории, а 25 октября
1805 г. Музей натуральной исто�
рии был открыт для посетителей.

Именно этот первый в Мос�
ковском университете комплекс�
ный музей, расположенный в но�
вом тогда здании Московского
университета на Моховой, явля�
ется своего рода прообразом со�
временного Музея землеведения,
расположившегося в высотной
части главного здания МГУ на
Воробьёвых горах.

За свою долгую историю МГУ
положил начало многим извест�
ным и популярным музеям Моск�

вы. Но к началу строительства
нового комплекса университета на
Воробьевых горах МГУ не имел ни
геолого�минералогического, ни
географического, ни почвенного
музея. Что бы ликвидировать этот
пробел, в новом здании МГУ,
строительство которого началось
в конце 40�х гг., предполагалось
организовать соответствующие
музеи на каждом из естественных
факультетов. Одновременно роди�
лась идея единого межфакультет�
ского музея, который объединил
бы современные знания в облас�
ти геологической, географической
и биологической наук. В феврале
1950 г. ректор МГУ академик А.Н.
Несмеянов обратился с ходатай�
ством к правительству. 23 августа
1950 г. Совет Министров СССР
принял специальное постановле�
ние о создании в высотной части
нового здания МГУ им. М.В. Ло�
моносова Музея землеведения с
тремя разделами: история разви�
тия Земли (общее землеведение),
природа СССР и история разви�
тия точных и естественных наук в
Московском университете. С но�
ября 1951 г. началась регулярная
работа по созданию экспозиций
Музея землеведения на верхних
(24–31�м) этажах Главного здания
МГУ. В ней участвовало свыше 700

ЮБИЛЕЙ ЮБИЛЕЙ ЮБИЛЕЙ ЮБИЛЕЙ ЮБИЛЕЙ МУМУМУМУМУЗЕЗЕЗЕЗЕЗЕЯ МГУЯ МГУЯ МГУЯ МГУЯ МГУ
ученых и сотрудников МГУ, а так�
же ряда институтов АН СССР и
других научных и прикладных уч�
реждений страны, более 200 ху�
дожников и скульпторов. 14 мая
1955 г. состоялось официальное
открытие Музея землеведения в
год 200�летнего юбилея Москов�
ского университета.

В залах Музея сосредоточе�
но около 300 учебно�научных
стендов с тысячами графических,
картографических и художествен�
ных экспонатов. Натурные мате�
риалы объединены в несколько
сотен тематических коллекций,
включающих геолого�минералоги�
ческие образцы, почвенные моно�
литы, гербарии и чучела живот�
ных. На стенах расположено бо�
лее 250 природоведческих картин
– пейзажи разных регионов стра�
ны, выполненные ведущими ху�
дожниками преимущественно с
натуры. Экспозицию дополняют
около ста бюстов и барельефов
крупнейших отечественных и за�
рубежных ученых. Экспозиции
Музея учитывают содержание
учебных курсов геологического,
географического, почвенного и
биологического факультетов. Они
значительно расширяют кругозор
студентов, углубляют получаемые
ими знания. Не только студенты
МГУ постоянные посетители Му�
зея. В нем организовывают заня�
тия для слушателей университет�

¬ 2015 „. ÃÓÒÍÓ‚ÒÍËÈ „ÓÒÛÌË‚ÂÒËÚÂÚ ÓÚÏÂ˜‡ÂÚ
65-ÎÂÚËÂ œÓÒÚ‡ÌÓ‚ÎÂÌËˇ –Ó‚ÂÚ‡ ÃËÌËÒÚÓ‚ –––—
Ó· Ó·‡ÁÓ‚‡ÌËË ÃÛÁÂˇ ÁÂÏÎÂ‚Â‰ÂÌËˇ.

ского Экологического центра, сту�
дентов других вузов, школьников,
учащихся колледжей и гимназий,
тематические олимпиады для
школьников. Тысячи москвичей и
гостей столицы посещают Музей
с обзорными экскурсиями.

16–19 ноября в стенах Му�
зея землеведения МГУ пройдет
Общероссийская научная конфе�
ренция «ЗЕМЛЕВЕДЕНИЕ:
ИСТОРИЯ, ДОСТИЖЕНИЯ,
ПЕРСПЕКТИВЫ», посвящен�
ная 65�летию со дня основания
и 60�летию открытия экспозиции
Музея землеведения МГУ им.
М.В. Ломоносова. Открытие
конференции состоится 17 нояб�
ря в 10.00 в парадном зале Глав�
ного здания МГУ – ротонде (31
этаж). Пленарное заседание кон�
ференции начнется с доклада ди�
ректора Музея землеведения
МГУ, д.б.н., проф. А.В. Смурова
на тему «260 лет служения науке,
образованию и просвещению».

Валерий СНАКИН, д.б.н.,
проф., член Президиума

Росэкоакадемии

Участники Научной школы
– молодые ученые, стипендиаты
Фонда им. В.И. Вернадского про�
вели вместе плодотворную насы�
щенную событиями неделю. Спе�
циально для участников школы
Фондом и специалистами Между�
народного центра экообразова�
ния была разработана уникаль�
ная образовательная программа,
состоящая из теоретической и
практической части, по итогам
прохождения которой, участни�
ки получили удостоверения о по�
вышении профессиональной ква�
лификации. В рамках Школы со�
стоялись лекции ученых и педа�
гогов ведущих московских вузов,
проведены тренинги и мастер�
классы по продвижению научных
проектов, участники посетили

научные центры и лаборатории.
С приветствием и напутстви�

ем к ребятам обратилась декан
экологического факультета Ната�
лья Черных.

Главным событием первого
дня Научной школы стало под�
писание Меморандума о взаимо�
понимании между НЭФ им.
В.И. Вернадского и Объединени�
ем им. Гельмгольца научных цент�
ров Германии. Со стороны Фонда
Меморандум подписал его Прези�
дент Владимир Грачев. Второй день
Школы открылся его лекцией на
тему «Развитие творческих способ�
ностей – путь к успеху».

Научный лекторий следую�
щего дня провели завкафедрой
экологии человека РУДН Ольга
Родионова и завсектором геодина�

мики МГУ им. М.В. Ломоносова
Евгений Дубинин.

Заключительный день шко�
лы был посвящен выступлению
участников. Перед ребятами сто�
яла задача обосновать экспертной
комиссии, почему научный про�
ект, которым они занимаются,
является действительно значи�
мым, перспективным и достоин
гранта. Экспертная комиссия со�
стояла из представителей Фонда
им. В.И. Вернадского, преподава�
телей и ученых экологического
факультета РУДН, представите�
лей ПАО «Газпром» и Фонда
Сколково. Эксперты живо инте�

КАДРЫ РОССИЙСКОЙ НАУКИКАДРЫ РОССИЙСКОЙ НАУКИКАДРЫ РОССИЙСКОЙ НАУКИКАДРЫ РОССИЙСКОЙ НАУКИКАДРЫ РОССИЙСКОЙ НАУКИ
16 ÓÍÚˇ·ˇ ‚ ÃÓÒÍ‚Â Á‡‚Â¯ËÎ‡Ò¸ ÔÂ‚‡ˇ

Õ‡Û˜Ì‡ˇ ̄ ÍÓÎ‡ Í‡‰Ó‚Ó„Ó ÂÁÂ‚‡ ÓÒÒËÈÒÍÓÈ
Ì‡ÛÍË Ë ̋ ÍÓÌÓÏËÍË ́ —¿«¬»“»≈ Õ¿” »  ¿  –—≈ƒ-
–“¬Œ ƒŒ–“»Δ≈Õ»fl ÷≈À≈… ”–“Œ…◊»¬Œ√Œ —¿«¬»-
“»flª, Ó„‡ÌËÁÓ‚‡ÌÌ‡ˇ ÕÂÔ‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚ÂÌÌ˚Ï ̋ ÍÓÎÓ-
„Ë˜ÂÒÍËÏ ÙÓÌ‰ÓÏ ËÏ. ¬.». ¬ÂÌ‡‰ÒÍÓ„Ó ÒÓ‚ÏÂÒÚÌÓ
Ò ̋ ÍÓÎÓ„Ë˜ÂÒÍËÏ Ù‡ÍÛÎ¸ÚÂÚÓÏ —”ƒÕ ÔÓ‰ ̋ „Ë‰ÓÈ
 ÓÏËÒÒËË —‘ ÔÓ ‰ÂÎ‡Ï fiÕ≈– Œ ÔË ÔÓ‰‰ÂÊÍÂ
Œ¿Œ ´√‡ÁÔÓÏª Ë Œ·˙Â‰ËÌÂÌËÈ ËÏ. √ÂÎ¸Ï„ÓÎ¸ˆ‡
Ì‡Û˜ÌÓ-ËÒÒÎÂ‰Ó‚‡ÚÂÎ¸ÒÍËı ̂ ÂÌÚÓ‚ √ÂÏ‡ÌËË.

ресовались научными проектами
стипендиатов, задавали множе�
ство вопросов, давали практичес�
кие советы и рекомендации. По
итогам Научной школы все учас�
тники получили официальные
удостоверения о повышении ква�
лификации.

Молодые ученые получили
возможность рассмотреть свою
научную тему под углом ее прак�
тического применения, пооб�
щаться с представителями пред�
приятий по вопросам внедрения
инновационных проектов в про�
изводственные процессы.

НЭФ им. В.И. Вернадского

Открывая мероприятие, рек�
тор ДГУ Муртазали Рабаданов
сообщил, что на Форум зарегист�
рировалось 182 участника, пред�
ставляющие 6 стран (Азербайд�
жан, Великобритания, Армения,
Белоруссия, Иран, Россия), 30
городов, 78 организаций и учреж�
дений. «Всего докладов 107, из них
пленарных – 10. «ДГУ как один

ЭКОПОТЕНЦИАЛ  КАВКАЗАЭКОПОТЕНЦИАЛ  КАВКАЗАЭКОПОТЕНЦИАЛ  КАВКАЗАЭКОПОТЕНЦИАЛ  КАВКАЗАЭКОПОТЕНЦИАЛ  КАВКАЗА

из ведущих вузов на юге России
тесно сотрудничает с универси�
тетами прикаспийских государств
в вопросах, связанных с экологи�
ей. В частности, активную дея�
тельность проводит эколого�гео�
графический факультет. На его
базе и создан Институт экологии
и устойчивого развития», – отме�
тил М. Рабаданов.

– 24 ÔÓ 27 ÒÂÌÚˇ·ˇ —ÓÒÒËÈÒÍ‡ˇ ̋ ÍÓÎÓ„Ë˜ÂÒÍ‡ˇ
‡Í‡‰ÂÏËˇ ÒÓ‚ÏÂÒÚÌÓ Ò ÕÂÔ‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚ÂÌÌ˚Ï ̋ ÍÓÎÓ-
„Ë˜ÂÒÍËÏ ÙÓÌ‰ÓÏ ËÏ. ¬.». ¬ÂÌ‡‰ÒÍÓ„Ó, ÃËÌÔËÓ-
‰˚ ƒ‡„ÂÒÚ‡Ì‡, ƒ‡„ÂÒÚ‡ÌÒÍËÏ „ÓÒÛÌË‚ÂÒËÚÂÚÓÏ Ë
ƒ‡„ÂÒÚ‡ÌÒÍËÏ Â„ËÓÌ‡Î¸Ì˚Ï ÓÚ‰ÂÎÂÌËÂÏ —›¿ ÔÓ-
‚ÂÎË ¬ÒÂÓÒÒËÈÒÍËÈ ÙÓÛÏ Ò ÏÂÊ‰ÛÌ‡Ó‰Ì˚Ï
Û˜‡ÒÚËÂÏ ́ › ŒÀŒ√Œ-› ŒÕŒÃ»◊≈– »… œŒ“≈Õ÷»¿À
› Œ–»–“≈Ã –≈¬≈—Œ- ¿¬ ¿«– Œ√Œ ‘≈ƒ≈—¿À‹ÕŒ-
√Œ Œ —”√¿, œ—»◊»Õ¤ –Œ¬—≈Ã≈ÕÕŒ√Œ –Œ–“Œfl-
Õ»fl » ¬≈—Œfl“Õ¤≈ œ”“» ”–“Œ…◊»¬Œ√Œ —¿«¬»-
“»fl –Œ÷»Œœ—»—ŒƒÕŒ√Œ  ŒÃœÀ≈ –¿ª, ÔÓÒ‚ˇ˘ÂÌ-
Ì˚È 75-ÎÂÚË˛ ÒÓ ‰Ìˇ ÓÊ‰ÂÌËˇ ÔÂ‚Ó„Ó œÂÁË‰ÂÌÚ‡
—ÂÒÔÛ·ÎËÍË ƒ‡„ÂÒÚ‡Ì ÃÛıÛ ¿ÎËÂ‚‡. Со словами приветствия в ад�

рес участников Форума выступил
Президент Фонда им. В.И. Вер�
надского и Президент Российс�
кой экологической академии Вла�
димир Грачев: «Республика Дагес�
тан – это образец стабильности
четырех «э»: этносов, экономики,
энергии и экологии. Создание в
республике Института экологии и
устойчивого развития – важный

и правильный шаг.
Устойчивое разви�
тие нашей жизни
– это сочетание
социального, эко�
номического и
экологического.
Дагестан является
лидером устойчи�
вого развития», –
отметил он.

В заключение
Владимир Грачев
вручил ордена им.
В.И. Вернадского

Муртазали Рабаданову и главе
Минприроды Республики Дагес�
тан Набиюле Карачаеву. Министр
природоохранного ведомства по�
благодарил за врученную награ�
ду и отметил, что в республике
много экологических проблем,
решение которых может быть
предложено в том числе на про�
ходящем форуме.

Росэкоакадемия
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Анатолий Александрович
родился в Подмосковье. В 1943 г.
ушел на фронт, был четырежды
ранен, контужен. В 1952 г. окон�
чил Московский институт цвет�
ных металлов и золота. Более по�
лувека работал в ВИМСе им.
Н.М. Федоровского.

А.А. Фролов открыл три
месторождения, составил пер�
вые детальные геологические
карты Зиминских карбонатито�
вых массивов, награждён раз�

Сергей Николаевич родился
в г. Львове. Отец, Голубчиков Ни�
колай Яковлевич, закончил гео�
графический факультет Львовско�
го университета и преподавал гео�
графию. Мать, Аршинова Зинаи�
да Ивановна, закончила филоло�
гический факультет Черновицко�
го университета и преподавала
русский язык и литературу. От
родителей Сергей унаследовал
качества, создавшие впоследствии
из него географа�журналиста.

В 1982 г. Сергей Николаевич
после окончания кафедры геогра�
фии почв и геохимии ландшафта
географического факультета МГУ
был направлен лейтенантом�ме�
теорологом на службу в Забай�
кальский военный округ. В даль�
нейшем работал м.н.с. Истрин�
ского лесогидрологического пун�
кта ВНИИ лесоводства и механи�
зации лесного хозяйства

Виктор Владимирович родил�
ся в г. Фрунзе. С 1958 г. после окон�
чания Тбилисского артиллерий�
ского училища им. 26 Бакинских
комиссаров работал на команд�
ных должностях в ВДВ ВС СССР,
инструктор парашютного спорта
(1961). С 1969 г. после окончания
Военно�инженерной академии
им. Ф.Э. Дзержинского (ныне –
Военная академия им. Петра Ве�
ликого) по специальности «инже�
нер по электронике» (специали�
зация «автоматизированные сис�
темы управления ракетно�косми�
ческими комплексами») работал
на командных и инженерных
должностях в Минобороны
СССР (РВСН, Узел связи Ген�
штаба ВС, Главная инспекция ВС).

С 1989 по 2004 гг. – начальник
отдела эколого�информационных
систем, замначальника Управления
научно�технического обеспечения
Госкомприрода СССР, начальник

Борис Васильевич родился 18
марта 1927 г. В 1950 г. окончил
Московский гидромелиоративный
институт, в 1958 г. – аспирантуру в
Московском институте инженеров
водного хозяйства и защитил кан�
дидатскую диссертацию. С 1950 г.
– гл. специалист, главный инженер
проекта института «Сельхозэнер�
гопроект». Область работы – про�
ектирование малых ГЭС, исследо�
вания по применению сборного
железобетона в гидротехническом
строительстве. С 1970 г. – зам. глав�
ного инженера, замначальника
Всесоюзного объединения «Союз�
водпроект», имеющем 20 регио�
нальных отделений и около 20 тыс.
сотрудников. Область ответствен�
ности: гидротехнические сооруже�
ния и конструкции, технические
нормативы и типовое проектиро�
вание. Участвовал в проектирова�
нии и техническом надзоре строи�
тельства наиболее значительных
объектов Минводхоза, осуществ�
лял техническое сотрудничество с
ООН, с водохозяйственными орга�
низациями Ирака, Сирии, Индии,
Монголии, Кубы, Болгарии, Юго�

личными ведомствен�
ными наградами. Он
ветеран Великой Оте�
чественной войны,
удостоенный 20 прави�
тельственных наград, в
том числе трёх медалей
«За отвагу».

Является одним из осново�
положников научных направле�
ний по карбонатитам, рудонос�
ным кольцевым структурам и
месторождениям штокверково�

Управления экологической безо�
пасности и нормирования Мин�
природы России, начальник Глав�
ного управления экологической бе�
зопасности Госкомэкология России,
первый замруководителя Департа�
мента научно�технического обес�
печения, начальник Управления
экологической безопасности МПР
России.

С 1983 г. – Заслуженный ра�
дист СССР. В 1984 г. защитил кан�
дидатскую, в 2002 г. – доктор�
скую диссертацию. С 2003 по
2013 гг. – профессор экологичес�
кого факультета Российского уни�
верситета дружбы народов.

Автор более 100 научных ра�
бот и публикаций, в том числе учеб�
ников и учебных пособий для сту�
дентов высших учебных заведений
и специалистов в области обеспече�
ния экологической безопасности.

Член�корреспондент Россий�
ской академии космонавтики (с

1996 г.), действительный член Рос�
сийской академии промышленной
экологии (с 2000 г.), вице�прези�
дент Академии проблем безопас�
ности, обороны и правопорядка (с
2004 г.), генерал�лейтенант АБОП.

Награжден орденами «За
службу Родине в ВС СССР» III
степени, Петра Великого II сте�
пени, Великого князя Александ�
ра Невского I степени, «Долг и
Честь», медалью «За доблестный
труд», «В ознаменование 100�ле�
тия со дня рождения В.И. Лени�
на» и др.; Почетной грамотой
Председателя Правительства РФ;
Благодарностью Президента РФ.

Светлая память о Викторе
Владимировиче навсегда сохранит�
ся в наших сердцах!

Коллеги, друзья

ПАМЯТИ А.А.ФРОЛОВАПАМЯТИ А.А.ФРОЛОВАПАМЯТИ А.А.ФРОЛОВАПАМЯТИ А.А.ФРОЛОВАПАМЯТИ А.А.ФРОЛОВА
(07.01.1925 – 06.10.2015)(07.01.1925 – 06.10.2015)(07.01.1925 – 06.10.2015)(07.01.1925 – 06.10.2015)(07.01.1925 – 06.10.2015)

6 ÓÍÚˇ·ˇ Ì‡ 91 „Ó‰Û ÊËÁÌË ÒÍÓÌ˜‡ÎÒˇ
ÍÛÔÌ˚È „ÂÓÎÓ„, ‰ÓÍÚÓ „ÂÓÎÓ„Ó-ÏËÌÂ‡ÎÓ-
„Ë˜ÂÒÍËı Ì‡ÛÍ, ‚Â‰Û˘ËÈ Ì‡Û˜Ì˚È ÒÓÚÛ‰-
ÌËÍ ¬ÒÂÓÒÒËÈÒÍÓ„Ó Ì‡Û˜ÌÓ-ËÒÒÎÂ‰Ó‚‡ÚÂÎ¸-
ÒÍÓ„Ó ËÌÒÚËÚÛÚ‡ ÏËÌÂ‡Î¸ÌÓ„Ó Ò˚¸ˇ ËÏ.
Õ.Ã. ‘Â‰ÓÓ‚ÒÍÓ„Ó, ÔÓ˜ÂÚÌ˚È ˜ÎÂÌ —ÓÒ-
ÒËÈÒÍÓ„Ó „ÂÓÎÓ„Ë˜ÂÒÍÓ„Ó Ó·˘ÂÒÚ‚‡, ÔÓ˜ÂÚ-
Ì˚È ‡Í‡‰ÂÏËÍ —¿≈Õ, ÔÓ˜ÂÚÌ˚È ‚ÂÚÂ‡Ì ñ
„ÂÓÎÓ„Ó‡Á‚Â‰˜ËÍ, Î‡ÛÂ‡Ú ÔÂÏËÈ ËÏ.
¿.Õ.  ÓÒ˚„ËÌ‡ Ë ËÏ. –.–. –ÏËÌÓ‚‡ ¿Ì‡-
ÚÓÎËÈ ¿ÎÂÍÒ‡Ì‰Ó‚Ë˜ ‘—ŒÀŒ¬.

ПАМЯТИ  Б.В. ОРЛОВАПАМЯТИ  Б.В. ОРЛОВАПАМЯТИ  Б.В. ОРЛОВАПАМЯТИ  Б.В. ОРЛОВАПАМЯТИ  Б.В. ОРЛОВА
”¯ÂÎ ËÁ ÊËÁÌË Ó‰ËÌ ËÁ ‚Â‰Û˘Ëı

ÓÚÂ˜ÂÒÚ‚ÂÌÌ˚ı ÏÂÎËÓ‡ÚÓÓ‚-„Ë‰Ó-
ÚÂıÌËÍÓ‚ ¡ÓËÒ ¬‡ÒËÎ¸Â‚Ë˜ Œ—ÀŒ¬.

ПАМЯТИ  С.Н.ПАМЯТИ  С.Н.ПАМЯТИ  С.Н.ПАМЯТИ  С.Н.ПАМЯТИ  С.Н.
ГОЛУБЧИКОВАГОЛУБЧИКОВАГОЛУБЧИКОВАГОЛУБЧИКОВАГОЛУБЧИКОВА
(14.08.1960 – 19.10.2015)(14.08.1960 – 19.10.2015)(14.08.1960 – 19.10.2015)(14.08.1960 – 19.10.2015)(14.08.1960 – 19.10.2015)

19 ÓÍÚˇ·ˇ ÒÍÓÓÔÓÒÚËÊÌÓ ÒÍÓÌ˜‡ÎÒˇ ÓÚ ÒÂ‰Â˜-
ÌÓ„Ó ÔËÒÚÛÔ‡ „Î‡‚Ì˚È ̋ ÍÒÔÂÚ »ÌÒÚËÚÛÚ‡ Â„ËÓ-
Ì‡Î¸Ì˚ı ËÒÒÎÂ‰Ó‚‡ÌËÈ Ë „ÓÓ‰ÒÍÓ„Ó ÔÎ‡ÌËÓ‚‡ÌËˇ
Õ‡ˆËÓÌ‡Î¸ÌÓ„Ó ËÒÒÎÂ‰Ó‚‡ÚÂÎ¸ÒÍÓ„Ó ÛÌË‚ÂÒËÚÂÚ‡
´¬˚Ò¯‡ˇ ̄ ÍÓÎ‡ ̋ ÍÓÌÓÏËÍËª, Á‡‚ÓÚ‰ÂÎÓÏ ̋ ÍÓÎÓ„ËË ÊÛÌ‡Î‡ œÂÁË‰ËÛÏ‡ —¿Õ
´›ÌÂ„Ëˇª, ̃ ÎÂÌ –Ó˛Á‡ ÊÛÌ‡ÎËÒÚÓ‚ —ÓÒÒËË, Û‚ÎÂ˜ÂÌÌ˚È Í‡Â‚Â‰, Ú‡Î‡ÌÚÎË-
‚˚È ÔÂÔÓ‰‡‚‡ÚÂÎ¸ Ë ÔÂ‰‡„Ó„ –Â„ÂÈ ÕËÍÓÎ‡Â‚Ë˜ √ŒÀ”¡◊» Œ¬.

ПАМЯТИ В.В. КУЦЕНКОПАМЯТИ В.В. КУЦЕНКОПАМЯТИ В.В. КУЦЕНКОПАМЯТИ В.В. КУЦЕНКОПАМЯТИ В.В. КУЦЕНКО
(17.04.1938 – 08.10.2015)(17.04.1938 – 08.10.2015)(17.04.1938 – 08.10.2015)(17.04.1938 – 08.10.2015)(17.04.1938 – 08.10.2015)

8 ÓÍÚˇ·ˇ ÔÓÒÎÂ ÔÓ‰ÓÎÊËÚÂÎ¸ÌÓÈ ·ÓÎÂÁÌË
Û¯ÂÎ ËÁ ÊËÁÌË ËÁ‚ÂÒÚÌ˚È ˝ÍÓÎÓ„, ‚Â‰Û˘ËÈ ‚
ÒÚ‡ÌÂ ÒÔÂˆË‡ÎËÒÚ ‚ Ó·Î‡ÒÚË ̋ ÍÓÎÓ„Ë˜ÂÒÍÓÈ ·ÂÁÓ-
Ô‡ÒÌÓÒÚË, ‰ÓÍÚÓ ÚÂıÌË˜ÂÒÍËı Ì‡ÛÍ, ‚ËˆÂ-ÔÂÁË-
‰ÂÌÚ ¿Í‡‰ÂÏËË ÔÓ·ÎÂÏ ·ÂÁÓÔ‡ÒÌÓÒÚË, Ó·ÓÓÌ˚ Ë
Ô‡‚ÓÔÓˇ‰Í‡, ÔÓÙÂÒÒÓ ̋ ÍÓÎÓ„Ë˜ÂÒÍÓ„Ó Ù‡ÍÛÎ¸-
ÚÂÚ‡ —ÓÒÒËÈÒÍÓ„Ó ÛÌË‚ÂÒËÚÂÚ‡ ‰ÛÊ·˚ Ì‡Ó‰Ó‚,
Î‡ÛÂ‡Ú Õ‡ˆËÓÌ‡Î¸ÌÓÈ ̋ ÍÓÎÓ„Ë˜ÂÒÍÓÈ ÔÂÏËË
¬ËÍÚÓ ¬Î‡‰ËÏËÓ‚Ë˜  ”÷≈Õ Œ.

(ВНИИЛМ). С 1988 г. –  завотде�
лом экологии научно�популяр�
ного журнала Президиума РАН
«Энергия: экономика, техника,
экология», член Союза журнали�
стов России (с 1993 г.) и Русского
географического общества (с 1981
г.). В 1993 г. поступает в аспиран�
туру географического факультета
МГУ. В 1996 г. защищает канди�
датскую диссертацию по средо�
образующей роли лесов Западно�
го Подмосковья и активно вклю�
чается в преподавательскую дея�
тельность: доцент Дедовского
филиала Российского государ�
ственного социального универси�
тета, профессор Международно�
го независимого эколого�полито�
логический университета. В 2013
г. был избран в Российскую эко�
логическую академию по секции
«Инженерная экология и техно�
генез» и награжден медалью

им. В.И. Вернадского. В 2014 г.
начал работать в Высшей школе
экономики.

С.Н. Голубчиков был актив�
ным экологическим журналистом,
особенно его волновала судьба
вырубаемых под коттеджи под�
московных лесов. Он автор более
400 публицистических и научных
работ, включая несколько книг,
проектов народного парка «Ис�
трица», чеховского заказника в
районе д. Бабкино. Возглавлял
работу жюри Международных
конкурсов научно�образователь�
ных проектов «Энергия будуще�
го». Его деятельность поддержи�
вали «Движение развития», Фонд
«Лига здоровья нации».

В памяти многих Сергей Ни�
колаевич остался замечательным
человеком, умным, добрым, чисто�
сердечным, душевным!

Президиум Росэкоакадемии

гоудаления в Москве. Мно�
жество других его разрабо�
ток в области модернизации
и экологической реабилита�
ции водоотводящих систем,
развития системы купаль�
ных водоемов, оптимизации
работы московских систем
водопровода и канализации
имеют чрезвычайно важное
значение для Москвы.

Многие его ученики ус�
пешно трудятся в различ�
ных областях – в проект�
ных, строительных и учеб�
ных заведениях города. Уже

находясь на заслуженном
отдыхе, Борис Васильевич стремил�
ся обобщить и сохранить накоп�
ленный опыт, написал и опубли�
ковал две монографии в качестве
основного автора: «Состояние и ре�
альные пути экологической реаби�
литации городской водоотводящей
системы Москвы» и «Управление
стоком с территории мегаполиса».

Борис Васильевич оставил
светлую память о себе, как об ин�
теллигентном, образованнейшем
человеке, одним из плеяды «блес�
тящих» инженеров, которым мно�
гим обязана гидротехника нашей
страны!

Ветераны – водники

славии, ГДР,
являлся чле�
ном Междуна�
родного коми�
тета по боль�
шим плотинам,
зампредседате�
ля Техсовета
Минводхоза
СССР.

Награж�
ден Государ�
ственной премией СССР за раз�
работку эффективных облицовок
мелиоративных каналов. Автор
более 60 публикаций.

С 1991 по 2002 гг. – гл. специ�
алист�консультант Мосводоканал�
НИИпроекта. Фундаментальное
образование, богатейший инже�
нерный, научно�технический и
организационный опыт Бориса Ва�
сильевича нашли свое отражение в
решении важнейших водохозяй�
ственных проблем Москвы. Он –
один из основных авторов комп�
лексной программы по реабилита�
ции водных объектов города, его
инженерные проработки легли в
основу знаменитой системы сне�

го типа. Автор более 400 науч�
ных работ, в том числе 15 мо�
нографий.

Светлая память об Анатолии
Александровиче надолго сохранит�
ся в сердцах всех, кто его знал!

Коллеги и друзья
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Дмитрий Николаевич родил�
ся в торговой слободе Кяхта За�
байкальской области (ныне город
в Бурятии). Отец будущего акаде�
мика, Прянишников Николай
Семенович, был сибиряком (род
Прянишниковых переселился в
Сибирь из Северной России в
XVII в.), окончил Московское
коммерческое училище, служил
бухгалтером. Умер, когда старше�
му сыну Дмитрию было всего два
с половиной года. Мать – Алек�
сандра Федоровна, урожденная
Лебедева, была дочерью солдата
времен Николая I, сосланного за
дерзость офицеру на поселение в
Восточную Сибирь. Она оказала
высокое нравственное влияние на
формирование взглядов сына.
Дмитрий рос под влиянием про�
грессивных взглядов, характерных
для гг. Кяхты и Иркутска, куда
ссылали декабристов, поляков�
интеллигентов и народовольцев.

После окончания в 1883 г. с
золотой медалью Иркутской гимна�
зии Д.Н. Прянишников поступил в
Московский университет. Завершив
обучение (1887) на физико�матема�
тическом факультете со степенью
кандидата естественных наук (хи�
мия), он в этом же году поступил на
3�й курс Петровской земледельчес�
кой и лесной академии (ныне
РГАУ�МСХА им. К.А. Тимирязева).
В 1888 г. избран Советом Петров�
ской академии стипендиатом для
подготовки к научному званию, а в
1889 г. экстерном окончил акаде�
мию со степенью кандидата сель�
скохозяйственных наук. Своими
учителями, оказавшими большое
влияние на формирование его лич�
ности, считал профессоров универ�
ситета и академии К.А. Тимирязева,

В.В. Марковникова, И.А. Стебута и
А. Ф. Фортунатова.

Будучи студентом Петровской
академии, в 1889 г. принимал учас�
тие в проведении полевых и веге�
тационных опытов с минеральны�
ми удобрениями под сахарную
свеклу в Воронежской области.
Результаты этих исследований лег�
ли в основу первой печатной ра�
боты в «Известиях академии».

В 1892 г. был командирован
на два года за границу, где ознако�
мился с работой учебных и науч�
ных учреждений Германии, Фран�
ции и Швейцарии. Он работал у
А. Коха (Геттинген), Р. Дюкло (Па�
риж), а затем у Э. Шульца (Цю�
рих), где начал исследования по
обмену азотистых соединений в
растениях. Они явились основой
для смелого открытия общебио�
логического значения, устанавли�
вающего единство растительного
и животного организмов в облас�
ти распада белковых веществ.

С 1895 г. Д.Н. Прянишников
заведовал кафедрой в Петровской
академии (в 1916�1917 гг. был рек�
тором). Одновременно (1891�
1931) читал курс агрономической
химии в Московском университе�
те (на одноименной кафедре), а
также курс по химии растений.

Начав научную деятельность
с изучения азотного обмена рас�
тений, Дмитрий Николаевич на
протяжении всей своей жизни не
изменил этому направлению и
вошел в историю отечественной
биологической науки как «био�
граф азота». Ему принадлежат
знаменитая фраза: «Аммиак –
альфа и омега обменных веществ
в растении», в основе которой ле�
жит открытие цикла азота в орга�

низме высших растений. От маги�
стерской диссертации «О распаде
белковых веществ при прораста�
нии» (1896) до капитальной за�
вершающей монографии «Азот в
жизни растений и земледелии
СССР» (1945) прошло полвека, за
это время Дмитрий Николаевич
«вдохнул жизнь» в азот, который
до этого принято было называть
«безжизненным элементом».

Д.Н. Прянишников опреде�
лил главную задачу агрономичес�
кой химии как «изучение круго�
ворота веществ в земледелии и
выявление тех мер воздействия на
химические процессы, протекаю�
щие в почве и растении, которые
могут повышать урожай или из�
менять его состав». Именно с этих
позиций он рассматривал приме�
нение минеральных и органичес�
ких удобрений, а также возделы�
вание бобовых культур как био�
логических фиксаторов атмосфер�
ного азота. Анализируя опыт раз�
витых стран, он прекрасно пони�
мал, что без минеральных удоб�
рений невозможно поднять и ста�
билизировать урожайность. Целе�
направленную и систематическую
работу во имя «химизации» зем�
леделия Д.Н. Прянишников вел
в течение полувека. Термин «хи�
мизация» (или, первоначально,
«химификация») впервые им был
применен в 1924 г.

Интересы Дмитрия Никола�
евича распространялись также на
фосфорное и калийное питание
растений. Исключительное значе�
ние имело изготовление супер�
фосфата и преципитата впервые из
отечественного сырья в его лабо�
ратории (1908). В основу техно�
логии промышленного производ�
ства фосфорных и сложных удоб�
рений в стране положены идеи
Д.Н. Прянишникова. Развитие
производства калийных удобре�
ний также связано с его именем,
поскольку он организовал иссле�
дования местных соликамских ка�
лийных солей и впервые выяснил
их влияние на урожай растений и
агрохимические свойства почв.

Тонкий аналитик, Дмитрий
Николаевич был непревзойден�
ным экспериментатором с расте�
ниями в водных, песчаных, вод�
но�текучих, почвенных культурах.
Питательная смесь Д.Н. Пряниш�

никова до сих пор широко приме�
няется в научных исследованиях.

Сочетать в себе достоинства
блестящего теоретика и практика
агрохимии ему позволяло хоро�
шее знание практического земле�
делия, чему способствовали по�
стоянные научные командиров�
ки по стране. Начало им положи�
ла двухмесячная поездка по Чер�
ноземью России, Закавказью и
Средней Азии для изучения мес�
тного земледелия еще в 1894 г., а
затем до 1946 г. их было более 50
– от Хибин до Таджикистана и
Закавказья и от западной грани�
цы до Забайкалья.

Благодаря теоретическим и
прикладным работам Дмитрия
Николаевича русская агрохимия
получила мировое признание. Он
был избран почетным членом
Шведской Королевской академии
сельскохозяйственных наук
(1925), Чехословацкой земледель�
ческой академии (1931), Герман�
ской академии естествоиспытате�
лей в Галле (1923), членом Гер�
манской академии естествоиспы�
тателей «Леопольдина» (1925),
Германского ботанического обще�
ства (1931), Немецкого общества
прикладной ботаники (1931),
Американского общества физио�
логии растений (1931), Королев�
ского ботанического общества
Нидерландов (1931), чл.�корр.
Французской АН (1946), почет�
ным доктором наук Вроцлавско�
го университета (1925).

Будучи страстным поборни�
ком развития науки в России и
ликвидации отставания агрономи�
ческой науки от развитых стран,
Д.Н. Прянишников сыграл актив�
ную роль в организации несколь�
ких научных институтов и сам
трудился в них. Это Научный ин�
ститут по удобрениям и инсекто�

фунгисидам (НИУИФ), Всесоюз�
ный институт по удобрениям, аг�
ротехнике и агропочвоведению,
Центральный НИИ сахарной про�
мышленности.

НИУИФ был создан по ини�
циативе Д.Н. Прянишникова 12
сентября 1919 г. Он впервые в на�
шей стране  начал глубоко изучать
вопросы производства, испытания
и применения минеральных удоб�
рений. Организаторами НИУИФ и
первыми его руководителями были
академики Я.В. Самойлов,
Д.Н. Прянишников и Э.В. Брицке.

Многие из сотрудников
НИУИФ стали ведущими учёны�
ми: академики Р.И. Вольфкович,
А.Н. Несмеянов, А.Л. Яншин,
А.В. Пейве; академик ВАСХНИЛ
М.В. Каталымов; члены�коррес�
понденты АН СССР А.В. Соко�
лов, А.П. Безруков; профессора
А. П. Белопольский, М. Л. Чепе�
левецкий, Д. А. Сабинин,
К.М. Малинин, А. Г. Амелин,
Л.Е. Берлин, Н.Н. Мельников,
Н.Н. Постников, Ф.В. Турчин,
А.В. Казаков, Ф.Т. Перитурин,
А.Н. Лебедянцев, В.В. Геммерлинг
и др. В институте много лет рабо�
тали академики К.К. Гедройц,
И.А. Каблуков, П.А. Ребиндер,
Г.К. Борисков; чл.�корр. СССР
А.И. Смирнов; профессора
Е.В. Бобко, Б.М. Гиммельфарб и др.

В состав НИУИФ входило
несколько отделов, в том числе –
агрохимический с четырьмя опыт�
ными станциями. В 1922 г. по ини�
циативе Дмитрия Николаевича под
Москвой была создана Долго�
прудная агрохимическая опытная
станция, которая по решению
Правительства с 1949 г. с целью
увековечивания памяти академи�
ка Д.Н. Прянишникова стала но�
сить его имя. На Долгопрудной
агрохимической станции (ДАОС)
им. акад. Д.Н. Прянишникова в
течение многих лет в полевых, ве�
гетационных и лабораторных ис�
следованиях изучали влияние дли�
тельного применения минераль�
ных удобрений, навоза и извести
на агрохимические показатели
плодородия почвы, урожай и ка�
чество сельхозкультур, химический
состав растений, вынос и баланс
питательных элементов. Велась
большая работа по изучению био�
логической роли микроэлементов
и их практическому применению
в сельском хозяйстве.

На ДАОС в течение многих
десятков лет изучалось в длитель�
ных и стационарных полевых
опытах сравнительная эффектив�
ность различных видов и форм

удобрений, их влияние на изме�
нение плодородия почвы, уро�
жайность с/х культур, их качество,
накопление тяжёлых металлов и
токсичных элементов в почве и
растениях. Научные опыты, ко�
торые проводились на старейшей
в мире агрохимстанции (ДАОС),
– уникальны! Они необходимы
для прогнозирования в сельском
хозяйстве и экологии агрокуль�
турных ландшафтов.

В сложных трудных совре�
менных условиях выживания  оте�
чественной прикладной науки
проблема существования ДАОС
еще не решена. Многолетние по�
левые опыты, которые являются
золотым фондом отечественной
науки, находятся в заморожен�
ном коммерческими структурами
сонном состоянии. Ведь подоб�
ных многолетних долгосрочных
опытов, заложенных академиком
Д.Н. Прянишниковым в данной
климатической зоне на дерново�
подзолистых почвах больше нет
нигде в мире. Они уникальны! Но,
несмотря на сложившуюся обста�
новку и все трудности в приклад�
ной агрохимической науке, учё�
ные продолжают терпеливо вно�
сить свой вклад в отечественную
и мировую агрохимическую  на�
уку и надеются на возрождение
былой славы агрохимической на�
уки, заложенной выдающимся
ученым, академиком Д.Н. Пря�
нишниковым.

В 150�летний год юбилея
Дмитрия Николаевича хотелось
бы пожелать НИУИФ и ВНИИ
удобрений и агропочвоведения,
носящим имя академика
Д.Н. Прянишникова, возрожде�
ния былой славы и успехов в на�
учных разработках.

Татьяна ВИНДЕКЕР,
ОАО ДАОС

К  150�ЛЕТИЮ  АКАДЕМИКАК  150�ЛЕТИЮ  АКАДЕМИКАК  150�ЛЕТИЮ  АКАДЕМИКАК  150�ЛЕТИЮ  АКАДЕМИКАК  150�ЛЕТИЮ  АКАДЕМИКА
Д.Н. ПРЯНИШНИКОВАД.Н. ПРЯНИШНИКОВАД.Н. ПРЯНИШНИКОВАД.Н. ПРЯНИШНИКОВАД.Н. ПРЯНИШНИКОВА

25 ÓÍÚˇ·ˇ ËÒÔÓÎÌËÎÓÒ¸ 150 ÎÂÚ ÒÓ ‰Ìˇ ÓÊ‰Â-
ÌËˇ ‚˚‰‡˛˘Â„ÓÒˇ Û˜ÂÌÓ„Ó-‡„ÓıËÏËÍ‡, ÙËÁËÓÎÓ„‡
Ë ·ËÓıËÏËÍ‡ ‡ÒÚÂÌËÈ, ‡‚ÚÓ‡ ÚÂÓËË Ó·ÏÂÌ‡
‡ÁÓÚËÒÚ˚ı ÒÓÂ‰ËÌÂÌËÈ ‚ ‡ÒÚËÚÂÎ¸ÌÓÏ Ó„‡ÌËÁÏÂ,
Û˜ÂÌËˇ Ó ÏËÌÂ‡Î¸ÌÓÏ ÔËÚ‡ÌËË ‡ÒÚÂÌËÈ Ë ÔË-
ÏÂÌÂÌËË Û‰Ó·ÂÌËÈ, Ó„‡ÌËÁ‡ÚÓ‡ „ÂÓ„‡ÙË˜ÂÒÍÓÈ
ÒÂÚË ÓÔ˚ÚÓ‚ Ò Û‰Ó·ÂÌËˇÏË, ËÌËˆË‡ÚÓ‡ ÒÓÁ‰‡ÌËˇ
ˇ‰‡ Ì‡Û˜ÌÓ-ËÒÒÎÂ‰Ó‚‡ÚÂÎ¸ÒÍËı Û˜ÂÊ‰ÂÌËÈ, ÓÒÌÓ-
‚ÓÔÓÎÓÊÌËÍ‡ ·ÎÂÒÚˇ˘ÂÈ ̄ ÍÓÎ˚ ÓÚÂ˜ÂÒÚ‚ÂÌÌ˚ı
‡„ÓıËÏËÍÓ‚, ÙËÁËÓÎÓ„Ó‚ Ë ·ËÓıËÏËÍÓ‚ ‡ÒÚÂÌËÈ,
‡Í‡‰ÂÏËÍ‡ ¿Õ –––—, ‡Í‡‰ÂÏËÍ‡ ¬¿–’Õ»À, √ÂÓˇ
–ÓˆÚÛ‰‡, Î‡ÛÂ‡Ú‡ ÔÂÏËË ËÏ. ÀÂÌËÌ‡ Ë √ÓÒÔÂ-
ÏËË ƒÏËÚËˇ ÕËÍÓÎ‡Â‚Ë˜‡ œ—flÕ»ÿÕ» Œ¬¿.

1 ноября
Организована (1935) Комиссия АН СССР по изучению Черного

и Азовского морей.
3 ноября
Основан (1988) распоряжением Совмина СССР Институт про�

блем безопасного развития атомной энергетики АН СССР (теперь –
ИПРАЭ РАН).

Организована (1947) приказом Мингеологии СССР Сосновская
экспедиция.

Создан (1993) национальный парк «Зюраткуль» (Челябинская обл.).
Создана (1994) Межведомственная комиссия по экообразованию

(ПП РФ от 3 ноября 1994 г.    1208).
Создан (1995) национальный парк «Шушенский бор» (Красно�

ярский край).
195 лет назад родился Графф Виктор Егорович, русский лесовод�

практик, основатель Великоанадольского степного лесничества, ор�
динарный проф. Петровской земледельческой и лесной академии.

70 лет назад родился Лопатин Владимир Никифорович, эколог�экс�
перт, д.т.н., проф., акад. Росэкоакадемии, начальник Госэкоэкспертизы
Минприроды России (1993�1995), первый замглавы МПР РФ (2001�2003).

4 ноября
День народного единства
Принят (1994) ФЗ «О ратификации рыночной Конвенции ООН

об изменении климата».
160 лет назад родился Мензбир Михаил Александрович, зоолог,

энтомолог, зоогеограф, акад. РАН.
5 ноября
Создан (1992) заповедник «Калужские засеки» (Калужская обл.).
6 ноября
Международный день предотвращения эксплуатации окружаю�

щей среды во время войны и вооруженных конфликтов. Объявлен
Генассамблеей ООН 5 ноября 2001 г.

Открыт (1873) в Санкт�Петербурге памятник И.Ф. Крузенштер�
ну, русскому мореплавателю, возглавившему первую российскую экс�
педицию вокруг света.

Создан (1987) нацпарк «Куршская коса» (Калининградская обл.).
Учрежден (1997) журнал «Геологический вестник Центральных

районов России».
120 лет назад родился Татаринов Павел Михайлович, геолог, пет�

рограф, чл.�корр. РАН.
7 ноября
60 лет назад родился Мартышко Петр Сергеевич, геофизик, ди�

ректор Института геофизики им. Ю.П. Булашевича УрО РАН,
чл.�корр. РАН.

8 ноября
Дата присуждения Премии РАН имени А.Е. Ферсмана (учреждена

в 1945 г.) один раз в три года за лучшие научные работы по тектонике.
Открылся (1998) в Интернете первый официальный сайт МПР

России, разработанный НИА�Природа.
130 лет назад родился Криштофович Африкан Николаевич, па�

леоботаник, палеофизиолог, чл.�корр. РАН.
9 ноября
Принят (1917) Декрет «О земле» Второго Всероссийского съезда

Советов рабочих, солдатских и крестьянских депутатов.
Основан (2006) журнал «Аква. MAGAZIINE».
70 лет назад родился Кирпичников Михаил Петрович, специа�

лист в области физико�химической биологии, белковой инженерии и
биотехнологии, Министр науки и технологий РФ (1998�2000), Пред�
седатель ВАК (2005�2012), завкафедрой биоинженерии (с 2001), де�
кан биофака МГУ (с 2006), акад. РАН.

10 ноября
Образовано (1991) Указом Президента РСФСР Министерство

экологии и природопользования РСФСР.
Принято (1996) Постановление Правительства РФ   1342 «О

порядке ведения государственного учета, государственного монито�
ринга объектов животного мира».

85 лет назад родился Ворона Иван Демьянович, замминистра
геологии СССР (1976�1984), Герой Соцтруда.

85 лет назад родился Садов Алексей Васильевич, д.г.�м.н., проф.,
акад. РАЕН, директор Российского института дистанционных техно�
логий и прикладной экологии РАЕН, лауреат Госпремии (1996).

11 ноября
Организован (1963) в Тюмени ЗапСибНИ геологоразведочный

нефтяной институт.
Подписана (1982) Поправка к Конвенции о рыболовстве и сохра�

нении живых ресурсов в Балтийском море и Бельтах (Варшава).
12 ноября
Празднование Озерянской иконы Божией матери (XVI в.) – по�

кровительницы природы, охотников и рыболовов.
Принято (1992) Постановление Правительства РФ   869 «О Го�

сударственной регистрации потенциально опасных химических и био�
логических веществ».

110 лет назад родился Агошков Михаил Иванович, специалист в
области горной науки, разработки полезных ископаемых, акад. РАН.

13 ноября
День Войск радиационной, химической и биологической защиты

Минобороны России
85 лет назад (1918) был подписан приказ Реввоенсовета о созда�

нии химслужбы.
Принят (1916) Закон «Об установлении правил об охотничьих

заповедниках».
Подписана (1979) Конвенция о трансграничном загрязнении воз�

духа на большие расстояния (Женева).
Подписано (1992) Многостороннее соглашение о сотрудниче�

стве СНГ в области карантина растений.
80 лет назад родился Додин Давид Абрамович, специалист в об�

ласти минералогии, геохимии и петрологии магматогенных образова�
ний и связанных с ними рудных месторождений, чл.�корр. РАН.

14 ноября
Образовано (1936) Главное управление гидрометеорологической

службы при СНК СССР.
110 лет назад родился Власов Кузьма Алексеевич, геохимик,

чл.�корр. РАН, создатель и директор Лаборатории минералогии и гео�
химии редких элементов (с 1956 г. – Институт минералогии, геохимии
и кристаллохимии редких элементов АН).

80 лет назад родился Чувашов Борис Иванович, специалист в
области палеонтологии и стратиграфии, чл.�корр. РАН.

80 лет назад родился Гаджиев Ильяс Мамедович, специалист в
области географии и картографии, генезиса и эволюции, рациональ�
ной организации почвенного покрова и комплексного его использова�
ния, чл.�корр. РАН.

80 лет назад родился Ивантер Виктор Викторович, экономист, акад.
РАН, директор Института народно�хозяйственного прогнозирования
РАН, главный редактор журнала «Проблемы прогнозирования».

15 ноября
Русским послом Н. Игнатьевым в Пекине заключен договор (1860),

который определял существующую ныне границу России и Китая и юри�
дически закреплял за Россией территорию нынешнего Приморского края.

Подписано (1973) Соглашение об охране полярных медведей
(Осло).

140 лет назад родился Русанов Владимир Александрович, поляр�
ный исследователь, геолог, географ, один из пионеров освоения Се�
верного морского пути.

16 ноября
Принят (1995) Водный кодекс РФ.
17 ноября
Состоялась (1913) Первая международная конференция по охра�

не природы (Швейцария, Берн).
115 лет назад родился Кузнецов Сергей Иванович, специалист в

области водной микробиологии, чл.�корр. РАН.
18 ноября
Подписана (1980) Конвенция о будущем многостороннем сотруд�

ничестве по рыболовству в северо�восточной части Атлантического
океана (Лондон).

Подписано (1983) Международное соглашение по тропической
древесине (Женева).

Учреждены (1997) заповедники «Богдинско�Баскунчакский» (Ас�
траханская обл.) и «Болоньский» (Хабаровский край).

Открылся (2003) в Москве III Всероссиийский съезд по охране
природы.

19 ноября
Всемирный день геоинформационных систем
Создана (1994) Экологическая партия России «Кедр» (Екатеринбург).
245 лет назад родился Крузенштерн Иоганн Антон – русский ад�

мирал, мореплаватель, возглавивший первую кругосветную экспедицию.
175 лет назад родился Ковалевский Александр Онуфриевич, био�

лог, эмбриолог, зоолог, акад. РАН.
170 лет назад родился Пальмен Иоган Аксель, зоолог, чл.�корр. РАН.
20 ноября
135 лет назад родился Федоров Евграф Евграфович, геофизик,

климатолог, чл.�корр. РАН.
110 лет назад родился Салищев Константин Алексеевич, географ�

картограф, Заслуженный деятель науки России.
65 лет назад родился Онищенко Геннадий Григорьевич, акад. РАН,

акад. Росэкоакадемии, Главный госсанврач РФ (1996�2013), помощ�
ник Председателя Правительства РФ (с 2013 г.).

21 ноября
1940 – Марциальные источники в д. Дворец стали государствен�

ным заповедником.
60 лет назад родился Северин Сергей Евгеньевич, специалист в

области биохимии, молекулярной биологии и экологии, гендиректор
МосНИИ медицинской экологии, чл.�корр. РАН.

23 ноября
Подписана (1972) Конвенция об охране всемирного культурного

и природного наследия (Париж).
Принят (1995) ФЗ «Об экологической экспертизе».


